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ЭКОПРЕМИЯ
23 декабря в Москве состоя-

лось награждение лауреатов НА-
ЦИОНАЛЬНОЙ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ 
ПРЕМИИ им. В.И. ВЕРНАДСКОГО, 
вручаемой ежегодно Фондом им. 
В.И. Вернадского за значимые 
проекты в области охраны окру-
жающей среды и обеспечения 
экобезопасности, энерго- и ресур-
сосбережения, развития новых 
технологий в промышленности и 
энергетике, внедрения НДТ, фор-
мирования экологической куль-
туры и развития экообразования 
в интересах устойчивого разви-
тия на основе идей академика 
В.И. Вернадского.

Открывая XVI торжественную церемонию награждения победи-
телей конкурса на почётную экологическую награду – «Национальная 
экологическая премия имени В. И. Вернадского», Президент Фонда 
имени В.И. Вернадского Владимир Грачев отметил, что с каждым го-

дом увеличивается количество участников. В этом году в Оргкомитет 
поступило более 100 заявок из 56 регионов РФ по девяти номинациям.

Первыми на сцену поднялись победители в номинации «Эколо-
гическое образование в интересах устойчивого развития». Вла-
димир Грачев и Президент Российского гидрометеорологического 
общества Александр Бедрицкий, вручая награды победителям отме-
тили, что в эту номинацию ежегодно поступает большое количество 
заявок. Безусловно, такой интерес к теме связан с пониманием того, 
что в условиях формирования высокой экологической культуры 
в нашей стране, экообразование приобретает совершенно новый 
смысл. Лауреатами в этой номинации стали:

1) проект «ЭКОВЕКТОР» (филиал «Южный территориальный 
округ» ФГУП «РосРАО»);

2 декабря в Сочи Владимир 
Путин и Председатель КНР Си 
Цзиньпин в режиме телемоста 
приняли участие в церемонии 
ввода в эксплуатацию газопро-
вода «Сила Сибири».

2 декабря внесены измене-
ния в Закон РФ «О недрах» в 
части совершенствования пра-
вового регулирования отноше-
ний в области геологического 
изучения, разведки и добычи 
трудноизвлекаемых полезных 
ископаемых» (№ 396-ФЗ).

2 декабря подписан Указ 
Президента РФ №574 о празд-
новании 250-летия Санкт-Пе-
тербургского горного универ-
ситета в 2023 году.

3 декабря Постановлением 
Правительства РФ № 1577 
утверждены Правила предо-
ставления в 2019 г. межбюд-
жетного трансферта из феде-
рального бюджета бюджету 
Нижегородской области на 
компенсацию расходов на при-
обретение автобусов и техники 
для ЖКХ, работающих на газо-
моторном топливе.

4 декабря Постановле-
нием Правительства РФ 
№ 1588 внесены изменения в 
госпрограмму РФ «Воспро-
изводство и использование 
природных ресурсов».

4 декабря принято Поста-
новление Правительства РФ 
№ 1586 по вопросам деятель-
ности профессионального 
аварийно-спасательного фор-
мирования (горноспасатель-
ного взвода) Гострест «Ар-
ктикуголь».

5 декабря Постановле-
нием Правительства РФ 
№1600 установлен порядок 
предоставления межбюджет-
ных трансфертов на реализа-
цию мероприятий по сниже-
нию выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферный воз-
дух в крупных промцентрах в 
рамках Федерального проек-
та «Чистый воздух».

5 декабря Постановле-
нием Правительства РФ 
№1599 утверждены Правила 
предоставления и распреде-
ления субсидий на реализа-
цию региональных проектов, 
направленных на ликвида-
цию объектов накопленного 
экологического вреда, пред-
ставляющих угрозу р. Волге.

5 декабря Постановле-
нием Правительства РФ 
№ 1599 внесены изменения 
в Госпрограмму РФ «Охрана 
окружающей среды».

9 декабря Постановление 
Правительства РФ № 1624 
внесены изменения в Пра-
вила исчисления и взимания 
платы за негативное воздей-
ствие на окружающую среду.

9 декабря распоряжением 
Правительства РФ № 2956-р 
Росводресурсам из резервно-
го фонда Правительства РФ 
в 2019 г. выделены бюджет-
ные ассигнования в размере 
222194,2 тыс. руб. для пре-
доставления иного межбюд-
жетного трансферта бюджету 
Приморского края в целях 
возмещения затрат бюджета 
края, связанных с реализаци-
ей комплекса мер по ликвида-
ции последствий негативного 
воздействия вод.

11 декабря Постановле-
нием Правительства РФ 
№ 1641 утвержден перечень 
субъектов РФ, в которых 
формирование заправочной 
инфраструктуры комприми-
рованного природного газа 
(метана) осуществляется в 
первоочередном порядке.

12 декабря Постановле-
нием Правительства РФ 
№ 1659 приняты Правила об-
ращения с конфискованными 
дикими животными в неволе, 
возврат которых в среду их 
обитания невозможен.

12 декабря принято распо-
ряжение Правительства РФ 
№ 2987-р О подписании Про-
токола о продлении действия 
Донорского соглашения меж-
ду Правительством РФ, По-
стоянным международным 
секретариатом Организации 
Черноморского экономиче-
ского сотрудничества и Чер-
номорским банком торговли 
и развития.

13 декабря Постановле-
нием Правительства РФ 
№ 1667 внесены изменения 
в Положение об особенно-
стях исчисления платы за 
негативное воздействие на 
окружающую среду при вы-
бросах в атмосферный воз-
дух загрязняющих веществ, 
образующихся при сжигании 
на факельных установках и 
(или) рассеивании попутного 
нефтяного газа.

13 декабря распоряже-
нием Правительства РФ 
№ 3025-р утвержден Прото-
кол по оценке воздействия на 
окружающую среду в транс-
граничном контексте к Ра-
мочной конвенции по защите 
морской среды Каспия.

14 декабря распоряжением 
Правительства РФ № 3034-р 
принято решение об уплате 
РФ добровольного целево-
го взноса в бюджет Зеленого 
климатического фонда РКИК 
ООН в размере до $10 млн. 

5 декабря в Национальный день волонтера в Сочи в рамках Фо-
рума добровольцев прошла торжественная церемония награждения 
победителей Всероссийского конкурса «Доброволец России – 2019». 
Волонтеров страны поздравил Президент РФ Владимир Путин. 
Премию в номинации «Вокруг меня» получила Ирина СТЮФЕЕВА 
из Челябинской области за проект «Сбор вторсырья в помощь без-
надзорным животным», направленный на решение экологических 
проблем, связанных с раздельным сбором отходов. Премию вручил 
гендиректор Госкорпорации «Росатом» Алексей Лихачев. Среди 4-х 
победителей, завоевавших «Народное признание», названа и реги-
ональная благотворительная общественная организация «Вологод-
ское общество защиты животных «Велес».

 6 декабря Указом Президента России № 587 ме-
далью ордена «За заслуги перед отечеством» II сте-
пени награжден Вячеслав ЕРМОЛИК – замдиректора 
по охране территории заказника «Кирзинский» ФГБУ 
«Государственный природный биосферный заповед-
ник «Саяно-Шушенский» (Красноярский край) Мин-
природы России.

6 декабря на заседании Совета 
«Ассоциации полярников», которое 
состоялось в рамках IX Междуна-
родного форума «Арктика: насто-
ящее и будущее» Владыка Иаков 
вручил Артуру ЧИЛИНГАРОВУ, 
Президенту МОО «Ассоциация 
полярников», орден преподобного 
Сергия Радонежского III степени. 
Церковной награды Артура Чилин-
гарова удостоил Святейший Патри-
арх Московский и всея Руси Кирилл, 
– «Во внимание к Вашим трудам и в 
связи с отмечаемой знаменательной 

датой полагаю справедливым удостоить Вас ордена преподобного Сер-
гия Радонежского III степени», – указано в наградном листе. На этом 
же заседании Совета «Ассоциации полярников» ректор Арктического 
университета им. М. В. Ломоносова Елена Кудряшова вручила Артуру 
Чилингарову, Президенту МОО «Ассоциация полярников»,   регио-
нальную награду – орден «Достояние севера». Орден является знаком 
общественного признания, подтверждающим, что вклад лауреата в раз-
витие региона признан всеми жителями Архангельской области.

11 декабря по сообщению Росрыболовства ФАО направила бла-
годарность ВНИИ рыбного хозяйства и океанографии за вклад в 
развитие международной библиографической системы базы дан-
ных АСФА. Особой благодарностью отмечена руководитель рос-
сийского центра АСФА София ЛЕВАШОВА, которая является чле-
ном Консультативного Совета.

12 декабря   на юбилейном заседании Академии 
проблем качества была награждена медалью «За вер-
ность качеству» запредседателя Политсовета Россий-
ской экологической партии  «Зелёные», вице-прези-
дент Российского общества социологов, руководитель 
Центра социальной экологии НИА-Природа, д.с.н., 
проф. Ирина СОСУНОВА.

16 декабря на заседании Общественного совета Федеральной 
службы по экологическому, технологическому и атомному надзору 
Руководитель Службы Алексей Алешин вручил Президенту Фонда 
им. В.И. Вернадского, председателю Общественного совета при Рос- 
технадзоре Владимиру ГРАЧЕВУ юбилейную медаль в честь 300-ле-
тия горного и промышленного надзора России. 

ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ ОБ ЭКОЛОГИИ
19 декабря состоялась ежегодная 15-ая большая пресс-конференция главы госу-

дарства Владимира Путина, которая транслировалась в эфире телеканалов «Россия 
1», «Россия 24», Первый канал, НТВ, а также радиостанций «Маяк», «Вести ФМ» и «Ра-
дио России». Одними из первых прозвучали вопросы экологической направленности.

Корреспондент радиостан-
ции «Маяк» Валерий Санфиров 
задал Президенту вопрос: «Какой 
ущерб для России могут нанести 
климатические изменения?» 

Вот что по этому поводу от-
ветил Владимир Путин: «…Что 
касается нашей страны, то для 
нас этот процесс является очень 
серьезным, темпы роста темпе-
ратур у нас в России в 2,5 раза 
выше, чем в целом на планете. 
У нас, как вы знаете, страна се-
верная: 70% нашей территории  
находится в северных широтах, 
у нас есть целые города за поляр-
ным кругом, которые построены 
на вечной мерзлоте. Если она 
начнет таять, то вы представ-
ляете, какие последствия мо-

гут для нас возникнуть. Очень 
серьезные. Кроме того, где-то 
становится теплее, как сейчас 
в Москве – мы устанавливаем 
очередной рекорд по темпе-
ратурам. Это может привести 
к опустыниванию некоторых 
территорий. И нас это касается 
напрямую. Изменения климата 
проявляются, в том числе, в ко-
личестве роста различных при-
родных катаклизмов: пожаров, 
наводнений и т.д. Это тоже все 
касается нас напрямую. Поэтому 
мы делали, делаем и будем пред-
принимать все усилия для того, 
чтобы минимизировать послед-
ствия от этих изменений».

Виктор Смирнов, корреспон-
дент Интернет-издания 47news 

(Ленинградская область) спросил 
В. Путина о реализации «мусор-
ной реформы» в Ленинградской 
области: «И у жителей Ленобла-
сти возникает резонный вопрос, 
а почему – причём очень много 
нелегальных машин, – почему под 
моими окнами растут свалки, а 
мусор явно везётся из города. И 
всё по закону, всё по процедуре. 
Можно ли как-то законодатель-
но поторопить Петербург?»

Владимир Путин: «Можно и 
поторопить законодательно. Но 
вопрос даже не в этом, вопрос в 
том, чтобы вёлся прямой диалог с 
людьми на этот счёт. Люди долж-
ны знать, что поступает, откуда 
поступает, на каком основании 
поступает и в каком виде это бу-

дет дальше развиваться… Мы ге-
нерируем в год по стране 70 млн 
тонн бытовых отходов! Пред-
ставляете? Это огромное коли-
чество. И такой отрасли как пе-
реработка в Советском Союзе и 
в новой России никогда не было. 

Мы создаем её с нуля. И здесь, 
конечно, основные решения в 
целом приняты: созданы феде-
ральный оператор, 200 с лиш-
ним региональных операторов, 

НАЦПРОЕКТ «ЭКОЛОГИЯ» В РАН
18 декабря Министр экологии и природных ресурсов РФ Дмитрий Кобылкин и Пре-

зидент Российской академии наук Александр Сергеев приняли участие в заседании 
НАУЧНОГО СОВЕТА РАН ПО ГЛОБАЛЬНЫМ ЭКОЛОГИЧЕСКИМ ПРОБЛЕМАМ, который 
возглавляет Президент Фонда имени В.И. Вернадского Владимир Грачев.

Открывая заседание, Прези-
дент РАН Александр Сергеев под-
черкнул, что в последние годы 
научное сообщество все больше 
сосредотачивает свое внимание 
на вопросах, связанных с гло-
бальным изменением климата. И 
присутствие главы Минприроды 
России в обсуждении данных 
вопросов подчеркивает высо-
кую важность данной темы. «На 
сегодняшний день мы пришли к 
понимаю того, что нам не хвата-
ет фундаментально-прикладных 
знаний в вопросах изучения 
глобального изменения клима-
та. Нам необходимо создать си-
стему мониторинга за природ-
ным состоянием Земли, а иначе 

мы просто можем пропустить 
что-то действительно важное 
для развития нашей планеты. 
Мне кажется, что мы должны 
создать на базе Минприроды 

России мощнейший националь-
ный специализированный центр 
комплексных климатических 
исследований. Безусловно, на-
уке нужно сосредоточить свои 

усилия на изучении этих про-
цессов», – отметил Александр 
Сергеев.

Глава Минприроды России 
Дмитрий Кобылкин в своём 

выступлении озвучил первые 
итоги реализации Националь-
ного проекта «Экология» за 2019 
год, а также подчеркнул зна-
чимость научного сообщества 

в его реализации. «По многим 
направлениям деятельности 
Минприроды мы идем с вами 
вместе, но чаще – мы следуем за 
наукой, принимая важные стра-
тегические решения в интересах 
экологического благополучия 
страны и россиян. За этот колос-
сальный труд, основанный на 
многолетнем опыте прорывных 
открытий, глубоком изучении 
отраслей природосбережения и 
ресурсного использования, ох-
раны окружающей среды и на-
учном сопровождении глобаль-
ных экологических процессов, 
искренне вас всех благодарю. 
Нацпроект «Экология» также 
реализуется при вашем четком 
внимании и участии. Вы не даете 
нам ошибиться на этом непро-
стом пути», – отметил Министр. 

300-ЛЕТИЕ РОСТЕХНАДЗОРА
17-18 декабря Федеральная служба по экологическо-

му, технологическому и атомному надзору (Ростехнад-
зор) торжественно отметила 300-летие горного и про-
мышленного надзора, ведущего свою историю с момен-
та подписания 23 декабря 1719 г. Петром Первым Указа 
о создании Берг-коллегии. 

17 декабря в Международном 
мультимедийном пресс–центре 
«МИА «Россия сегодня» состоя-
лась конференция, посвященная 
300-летию горного и 
промышленного над-
зора в России. 

Торжес тв енное 
пленарное заседание 
открыл Председатель 
Общественного сове-
та при Ростехнадзоре, 
Президент Фонда им. 
В.И. Вернадского Вла-
димир Грачев, который 
поблагодарил коллек-
тив Ростехнадзора за 
профессионализм, 
высокую ответствен-
ность и неуклонное 
стремление к реализа-

ции поставленных задач. 
С приветствиями к собрав-

шимся обратились Руководитель 
Ростехнадзора Алексей Алёшин, 

первый зампредседателя Коми-
тета Госдумы по энергетике Сер-
гей Есяков, замглавы Минэнер-
го России Анатолий Яновский, 
замглавы Минстроя России Дми-
трий Волков, Руководитель Рос-
природнадзора Светлана Радио-
нова, начальник Департамента по 
надзору за безопасным ведением 
работ в промышленности МЧС 
Республики Беларусь Александр 

Клобук, вице-президент 
ТПП РФ Дмитрий Куроч-
кин, управляющий дирек-
тор по инфраструктурным 
проектам Госкорпорации 
«Ростех» Виктор Кирьянов, 
член Правления, началь-
ник Департамента ПАО 
«Газпром» Вячеслав Миха-
ленко и др.

Выступающие высоко 
оценили вклад ветеранов и 
коллектива Ростехнадзора 
в обеспечение промышлен-
ной безопасности, снижение 
аварийности и травматизма 
на производстве. Пригла-

шенные гости особенно отметили 
открытость Ростехнадзора при 
выполнении полномочий Служ-
бы, а также эффективное взаимо-
действие Ростехнадзора и обще-
ства посредством деятельности 
Общественного совета при Ро-
стехнадзоре.

«В настоящее время в Обще-
ственном совете трудятся вы-
сокопрофессиональные люди, 

которые глубоко погружены в 
решение тех задач, которые сто-
ят перед Ростехнадзором. Поэ-
тому все обсуждения, которые 
проходят в рамках Совета, носят 
характер обсуждения экспертов. 
Все решения Ростехнадзора мы 
предварительно проводим через 
обсуждение в Общественном  

ФОРУМ «ЧИСТАЯ СТРАНА»
16-18 декабря в технопарке инновационного центра 

«Сколково» прошёл I Международный форум-выстав-
ка «Чистая страна» с участием 1500 представителей из 
стран ближнего и дальнего зарубежья, организованный 
Ассоциацией «Чистая страна» при поддержке Минпри-
роды России, Минпромторга России, Минстроя России и 
Российского экологического оператора. 

В «нулевой» день Фору-
ма-выставки, 16 декабря, кото-
рый был посвящен прикладным 
проектам и вопросам нацпро-
екта «Экология», состоялось 
Всероссийское совещание реги-
ональных операторов.

17 декабря состоялась пле-
нарная сессия «Сохраняя буду-
щее: первые итоги реализации 

нацпроекта Экология», в рамках 
которой прошла расширенная 
коллегия Минприроды Рос-
сии по реализации Нацпроек-
та «Экология». Перед началом 
пленарной дискуссии Аркадий 
Дворкович вместе со Спецпред-
ставителем Президента РФ по 
вопросам природоохранной дея-
тельности, экологии и транспор-

та Сергеем Ивановым и Мини-
стром природных ресурсов и 
экологии РФ Дмитрием Кобыл-
киным осмотрели экспозицию. 

Открывая заседание, Дми-
трий Кобылкин зачитал при-
ветствие Президента России 
Владимира Путина к участни-
кам Форума. В обращении Гла-
вы государства, в частности,  
отмечается: «Вопросы улучше-
ния экологической ситуации, 
продвижения ценностей ответ-
ственного, бережного отноше-
ния к окружающей среде и при-
родным богатствам, создание в 
России современной, высокотех-
нологичной отрасли по обраще-
нию с отходами производства и 

ЗАСЕДАНИЕ НТС РОСПРИРОДНАДЗОРА
19 декабря в Росприроднадзоре состоялось итоговое заседание Научно-техниче-

ского совета, которое провели Председатель НТС, Руководитель Службы Светлана 
Радионова и научный руководитель НТС, чл.-корр. РАН Владимир Грачев.

Открывая заседание, Свет-
лана Радионова вручила генди-
ректору АО «Зарубежнефть» 
Сергею Кудряшову комплекс-
ное экологическое разрешение 
(КЭР). «Зарубежнефть» стала 
первой компанией в России, кто 
получил данное разрешение. 
КЭР является единым разреши-
тельным документом, утверж-

дающим все нормативы воздей-
ствия на окружающую среду. Для 
выдачи разрешений первым 15 
предприятиям, официально об-
ратившимся в Росприроднадзор, 
был создан пилотный проект, в 
рамках которого положительное 
заключение экоэкспертизы пер-
вой получила дочерняя компания 
АО «Зарубежнефть» ООО «Зару-

бежнефть-добыча Харьяга». «Это 
первый выданный Росприрод-
надзором документ, содержащий 
весь перечень необходимых и 
обязательных требования в об-
ласти охраны окружающей среды 
для конкретного предприятия», – 
подчеркнула С. Радионова. 

Владимир Грачев отметил, что 
«вручение первого КЭР – это по-

дарок всему экологическому сооб-
ществу. Это исторический момент 
и хорошее завершение года в дея-
тельности Росприроднадзора». 

В ходе заседания НТС был за-

слушан отчет о деятельности НТС 
и план работы на 2020 год ответ-
ственного секретаря НТС Роспри-
роднадзора Игоря Гершановича. 

НИА-Природа
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16 декабря Постановле-
нием Правительства РФ 
№ 1686 внесены изменения 
в Положение о Правитель-
ственной комиссии по обе-
спечению российского при-
сутствия на Шпицбергене.

16 декабря внесены изме-
нения в Водный кодекс РФ и 
отдельные законодательные 
акты РФ(№ 431-ФЗ).

16 декабря  внесены изме-
нения в статьи 11 и 12 ФЗ «Об 
экологической экспертизе» и 
ст. 49 Градостроительного ко-
декса РФ (№ 440-ФЗ).

18 декабря распоряжением 
Правительства РФ № 3084-р 
 в соответствии с ч. 2 ст. 7 ФЗ 
от 28 ноября 2018 г. № 457-ФЗ 
«О внесении изменений в 
Бюджетный кодекс РФ и от-
дельные законодательные 
акты РФ» утверждены изме-
нения, которые вносятся в 
распределение объемов суб-
сидий бюджетам субъектов 
РФ на реализацию меропри-
ятий по сокращению доли 
загрязненных сточных вод 
на 2019 год и на плановый 
период 2020 и 2021 годов, 
утвержденное приложением 
33 (табл. 122) к ФЗ «О феде-
ральном бюджете на 2019 год 
и на плановый период 2020 и 
2021 годов».

18 декабря распоряжени-
ем Правительства РФ № 3080-
р в п. 4 раздела I плана ме-
роприятий по реализации 
Стратегии экологической 
безопасности РФ на период 
до 2025 года, утвержденного 
29 мая 2019 г., слова «IV квар-
тал 2019 г.» заменены словами 
«II квартал 2020 г.».

19 декабря Постановле-
нием Правительства РФ 
№ 1716  утвержден перечень 
случаев регулирования люби-
тельского рыболовства нор-
мативными правовыми акта-
ми органов государственной 
власти субъектов РФ.

19 декабря распоряжением 
Правительства РФ № 3087-р 
утверждено распределение 
субсидии из федерального 
бюджета, предоставляемой 
в 2019-2024 гг. бюджету Мо-
сковской области на софи-
нансирование капвложений в 
объект госсобственности об-
ласти в рамках мероприятий 
федерального проекта «Оздо-
ровление Волги».

20 декабря Постановле-
нием Правительства РФ 
№ 1727 утверждены Правила 
предоставления из федераль-
ного бюджета субсидии в 
виде имущественного взно-
са РФ в публично-правовую 
компанию «Российский эко-
логический оператор».

20 декабря Постановле-
нием Правительства РФ 
№ 1738 внесены изменения в 
Положение о Минприроды 
России.

24 декабря Постановле-
нием Правительства РФ 
№1806 утверждены Правила 
создания и эксплуатации фе-
деральной государственной 
информационной системы 
мониторинга качества атмос-
ферного воздуха в гг. Братске, 
Красноярске, Липецке, Маг-
нитогорске, Медногорске, 
Нижнем Тагиле, Новокузнец-
ке, Норильске, Омске, Челя-
бинске, Череповце и Чите, а 
также перечень включаемой 
информации. 

24 декабря Постановле-
нием Правительства РФ 
№1792 утверждены требо-
вания к компенсационным 
мероприятиям, направлен-
ным на улучшение качества 
атмосферного воздуха в го-
родах Братске, Красноярске, 
Липецке, Магнитогорске, 
Медногорске, Нижнем Таги-
ле, Новокузнецке, Норильске, 
Омске, Челябинске, Чере-
повце и Чите по квотирова-
нию выбросов на основе сво-
дных расчётов загрязнения 
атмосферного воздуха.

25 декабря Постановле-
нием Правительства №1814 
в рамках реализации Фе-
дерального проекта «Ком-
плексная система обращения 
с ТКО» установлен порядок 
разработки, утверждения и 
корректировки федеральной 
схемы обращения с ТКО.

27 декабря на совещании 
Президента РФ с членами 
Совета Безопасности РФ 
рассмотрена новая редакция 
Доктрины продовольствен-
ной безопасности РФ. С ос-
новным докладом выступил 
зампредседателя Правитель-
ства РФ Алексей Гордеев. По 
итогам обсуждения Доктрина 
была утверждена Президен-
том России.

27 декабря глава МЧС 
России доложил Владимиру 
Путину о работе МЧС в ухо-
дящем году и планах на 2020 г. 
Президент России поздравил 
Евгения Зиничева, личный со-
став и ветеранов МЧС России 
с Днём спасателя.

27 декабря в Москве в День 
спасателя Дмитрий Медведев 
посетил Национальный центр 
управления в кризисных ситу-
ациях МЧС России, поздравил 
сотрудников МЧС России с 
профессиональным праздни-
ком и вручил им госнаграды.

4 декабря Указом Президента РФ 
№ 578 академик РАН Виктор САДОВ-
НИЧИЙ назначен ректором Московско-
го государственного университета им. 
М.В.Ломоносова сроком на пять лет. Юрий 
Антонович, возглавляющий МГУ с 1992 г., 
является Президентом Союза ректоров 
России (с 1994 г.), членом Президиума РАН 
(с 1996 г.), членом Совета при Президенте 
РФ по науке и образованию, Научного со-
вета при Совете Безопасности РФ.

4 декабря Указом Президента РФ 
№ 579 чл.-корр. РАН Николай КРОПА-
ЧЕВ назначен ректором Санкт-Петер-
бургского государственного университета 
сроком на пять лет. Николай Михайлович 
в 1998-1999 гг. был деканом юридическо-
го факультета СПбГУ. Затем был уволен 
с должности декана, но менее чем через 
месяц восстановлен и оставался деканом 
юридического факультета до 2010 года. В 
2006-2008 гг. одновременно с обязанно-
стями декана выполнял функции первого 

проректора. В 2008 г. избран ректором СПбГУ, а затем дважды назна-
чался на должность ректора СПбГУ Президентом РФ. 

5 декабря распоряжением Правительства РФ № 2927-р замгла-
вы Минприроды РФ Константин РУМЯНЦЕВ назначен официаль-
ным представителем Правительства РФ при рассмотрении палатами 
Федерального Собрания РФ законопроектов по внесению измене-
ний в ФЗ «Об охране ок ружающей среды», а также в КоАП РФ в 
части усиления ответственности за нарушение требований экобезо-
пасности при проведении работ в сфере недропользования и др. в 
связи с освобождением от этой обязанности Владимира Логинова.

11 декабря приказом Минсельхоза России руководителем Амур-
ского территориального управления Росрыболовства назначен Де-
нис КРЫЛОВ. Ранее он занимал пост замруководителя этого управ-
ления. В системе Росрыболовства с 2002 г. 

13 декабря приказом Минсельхоза России руководителем Саха-
лино-Курильского территориального управления Росрыболовства 
назначен Самир КУЛИЕВ. С июня 2017 г. – врио руководителя управ-
ления.

13 декабря распоряжением Правительства России № 3024-р 
Первый замглавы Минприроды России Денис ХРАМОВ и замглавы 
Минприродны России Константин РУМЯНЦЕВ назначены офици-
альными представителями Правительства РФ при рассмотрении па-
латами Федерального Собрания РФ проекта ФЗ «О внесении измене-
ний в Федеральный закон «Об охране окружающей среды» по вопросу 
внесения платы за негативное воздействие на окружающую среду».

19 декабря распоряжением Правительства РФ № 3097-р зам- 
главы Минприроды России Сергей ЯСТРЕБОВ назначен сопредседа-
телем Российско-Казахстанской Комиссии по сохранению экосисте-
мы бассейна трансграничной реки Урал, освободив от этих обязан-
ностей Мурада Керимова.

9 декабря на пленарном заседании 
Общественной палаты РФ избран но-
вый Секретарь ОП РФ – им стала Лидия 
МИХЕЕВА, ранее занимавшая должность 
замглавы Палаты, Заслуженный юрист 
РФ, руководитель Исследовательского 
центра частного права имени С.С. Алек-
сеева при Президенте РФ, член Совета 
при Президенте РФ по кодификации и 
совершенствованию гражданского зако-
нодательства, Научно-консультативного 
совета при Верховном суде России. Выбо-

ры прошли путем открытого голосования. Были также выбраны два 
зам. Секретаря: Председатель Комиссии ОП РФ по общественному 
контролю и взаимодействию с общественными советами Владислав 
ГРИБ и Председатель Комиссии по охране здоровья граждан и раз-
витию здравоохранения Лео БОКЕРИЯ.

13 декабря распоряжением Правительства РФ № 3022-р при-
своены классные чины государственной гражданской службы РФ: 
государственного советника РФ 1 класса: начальнику Управления 
Россельхознадзора Наталье АНДРИЯШИНОЙ; начальникам управ-
лений Роспотребнадзора: Алексею ВОЛКОВУ, Анне ПРОНИНОЙ и  
Елене РУМЯНЦЕВОЙ.

16 декабря распоряжением Правительства РФ № 3056-р По-
четной грамотой Правительства РФ награждены: председатель 
Комитета Госдумы по энергетике Павел ЗАВАЛЬНЫЙ; председатель 
Комитета Госдумы по аграрным вопросам Владимир КАШИН; объ-
явлена благодарность Правительства РФ: первому зампредседателя 
Комитета Госдумы по природным ресурсам, собственности и зе-
мельным отношениям Юрию АФОНИНУ; членам Комитета Госдумы 
по экологии и охране окружающей среды Анатолию ГРЕШНЕВИКО-
ВУ и Александру КЛЫКАНОВУ.

17 декабря в Аналитическом центре при Правительстве РФ подве-
ли итоги ежегодного Конкурса лучших практик «Контрольная точка 
– 2019». В церемонии награждения победителей принял участие и.о. 
руководителя Управления Россельхознадзора по Санкт-Петербургу, 
Ленинградской и Псковской областям Олег ЕМЦЕВ. Проект Россель-
хознадзора «Интерактивный справочник по правилам некоммерческой 
перевозки домашних животных (собак и кошек) и оформление ветери-
нарных сопроводительных документов» стал лауреатом конкурса.

26 декабря Руководитель Росводресурсов Дмитрий Кириллов 
вручил ведомственные награды: замруководителя Росводресурсов 
Наталие СОЛОГУБ; замдиректору Фонда информации по водным 
ресурсам Ивану КРЮЧКОВУ; замначальнику отдела Мособлводхоза 
Ольге МЕША. Среди награждённых Почетной грамотой Минпри-
роды России: начальник Управления финансов и бюджетного учета 
Росводресурсов Евгения БОГОМОЛОВА и замдиректора «Фонда 
информации по водным ресурсам» Илья РАЗБАШ. 

27 декабря Указом Президента РФ № 622 Орде-
ном Почета за заслуги в охране окружающей среды и 
природных ресурсов, многолетнюю добросовестную 
работу награжден Игорь ЧЕСТИН, директор Всемир-
ного фонда природы. По состоянию здоровья Игорь 
Честин 10 декабря оставляет пост директора WWF 
России и становится Президентом Фонда.

27 декабря Дмитрий Кобылкин поблагодарил команду Минпри-
роды России за работу в уходящем году и вручил государственные и 
ведомственные награды заслуженным специалистам отрасли из об-
щественных организаций, официальных структур. Так, Указом Пре-
зидента России орденом Дружбы награжден директор Департамента 
международного сотрудничества Минприроды России Нуритдин 
ИНАМОВ, почетное звание «Заслуженный эколог РФ» присвоено ди-
ректору программы по биоразнообразию WWF России Владимиру 
КРЕВЕРУ и главному координатору Департамента природоохран-
ных программ WWF России Наталье ДРОНОВОЙ. Почетное зва-
ние «Заслуженный лесовод РФ» присвоили начальнику летно-про-
изводственной службы Центральной базы Авиалесохраны Виктору 
СЕМЕНТИНУ, знак «За заслуги в заповедном деле» был вручен зам-
директора Правового департамента – начальнику отдела смежного 
законодательства Минприроды России Дмитрию БЕЛАНОВИЧУ. 

Дмитрий Кобылкин вручил награды лучшим сотрудникам за-
поведной системы страны по результатам работы в 2019 году. Глава 
Минприроды России особо подчеркнул вклад трудовых коллективов 
ООПТ в реализацию Федерального проекта «Сохранение биологиче-
ского разнообразия и развитие экологического туризма» Нацпроекта 
«Экология». Дмитрий Кобылкин вручил медаль ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени директору национального парка «Крас-
ноярские Столбы» Вячеславу ЩЕРБАКОВУ, которой он награждён 
за достигнутые трудовые успехи и многолетнюю добросовестную 
работу Указом Президента РФ. В ответном слове В.Щербаков отме-
тил, что столь высокая оценка его работы – заслуга всего коллектива 
«Красноярских Столбов». Также Министр вручил Почетные грамоты 
Минприроды России пресс-секретарю нацпарка «Русская Арктика» 
Марине МЕНЬШИКОВОЙ и методисту отдела экопросвещения нац- 
парка «Красноярские Столбы» Александре КОВАЧ. Благодарствен-
ными письмами Минприроды России отмечены пресс-секретарь Кро-
ноцкого заповедника Мария ВОРОНЦОВА, начальник отдела по свя-
зям с общественностью ФГБУ «Земля леопарда» Мария ОКУЛОВА и 
пресс-секретарь Кавказского заповедника Янина РЕЕНСОН.

ЗАСЕДАНИЕ ГОССОВЕТА
26 декабря Владимир Путин провёл заседание Госсовета, по-

свящённое вопросам эффективного сельскохозяйственного про-
изводства и развития сельских территорий.

Открывая заседание, глава государства отметил, что продоволь-
ственная безопасность страны должна быть гарантирована не только 
объёмами производства, но и качеством продукции. При этом большое 
значение имеют перспективные исследования в области селекции в рас-
тениеводстве, в животноводстве, разработке новых кормов. Должны 
быть также приняты исчерпывающие меры по обеспечению ветеринар-
ной безопасности. «В целом определяющим для нас остаётся принцип 
устойчивого развития, а это нацеленность на заметный, значимый рост 
качества жизни в сельских территориях. Ресурсосбережение, приори-
тет экологически чистых агротехнологий, не разрушающих наш при-
родный потенциал в ущерб будущим поколениям, – это производство и 
продвижение продуктов под российским «зелёным» брендом, – подчер-
кнул В. Путин. – Это, во-первых, мировая тенденция. И у нас здесь есть, 
абсолютно точно, конкурентные преимущества. Экологически чистое 
и безопасное, качественное продовольствие, безусловно, таким может 
быть на глобальных рынках для нас. И это его безусловное конкурент-
ное преимущество нужно усиливать».

С основным докладом на заседании выступил глава Минсельхо-
за Дмитрий Патрушев. Он напомнил, что 1 января 2020 г. вступит 
в силу Федеральный закон об органической продукции. Отрасль 
готова ежегодно увеличивать объёмы производства органической 
продукции. Минсельхоз России ведёт работу по созданию экспор-
тно ориентированных российских защищённых «зелёных» брендов 
экологически чистой продукции, сырья и продовольствия. Специ-
альным знаком будет отмечена продукция с улучшенными экологи-
ческими характеристиками, выращенная или произведённая с ис-
пользованием методов бережного отношения к окружающей среде. 
Министр подчеркнул, что дальнейший рост объёмов производства 
связан с вовлечением земель в сельхозоборот, а также с увеличением 
их плодородия и сохранением качественных характеристик почвы. 

Минсельхоз России

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ГЕОГРАФ РФ
6 декабря Указом Президента РФ № 586 установлено почетное 

звание «Заслуженный географ Российской Федерации» и утверж-
дено Положение о почетном звании. 

«Заслуженный географ РФ» присваивается высокопрофессиональ-
ным специалистам в области географии за личные заслуги: в соверше-
нии географических открытий; в проведении научных экспедиций и 
исследований, в результате которых получены новые и исключительно 
важные сведения в области географии; в выполнении работ по созда-
нию географических каталогов, атласов, научно-популярных изданий, 
справочников,; в подготовке и реализации документов стратегического 
планирования, направленных на совершенствование системы размеще-
ния производительных сил на территории РФ; в популяризации дости-
жений географической науки; в подготовке кадров в области географии. 

НИА-Природа

ГОСКОМИССИЯ ПО АРКТИКЕ
Юрий Трутнев провёл заседание Президиума Госкомиссии по во-

просам развития Арктики по вопросам создания системы преферен-
ций для новых проектов, реализуемых в Арктической зоне России; 
плана развития инфраструктуры Северного морского пути; подго-
товке председательства России в Арктическом совете в 2021-2023 гг.

Для создания сбалансированной системы преференций, преду- 
сматривающей налоговые льготы по пяти группам проектов (про-
екты на континентальном шельфе; производство СПГ и газохимии; 
новые нефтяные месторождения в Восточной Арктике; проекты 
в сфере добычи твёрдых полезных ископаемых; проекты малого и 
среднего бизнеса), подготовлен проект закона, который должен быть 
внесён в Госдуму в I кв. 2020 г. До конца года Президенту РФ будут 
представлены «Основы государственной политики в Арктике до 
2035 года». «Фондом развития Дальнего Востока, одного из инсти-
тутов развития, находящегося в ведении Минвостокразвития… на 
поддержку развития Арктики в 2020 г. может быть направлено до 15 
млрд рублей», – ответил вице-премьер. На заседании было одобрено 
предложение о формировании территории опережающего развития 
в Мурманске для строительства Центра крупнотоннажных морских 
сооружений «НОВАТЭКа» с объёмом инвестиций в 120 млрд руб. 
Зам. гендиректора – директор дирекции Северного морского пути 
(СМП) Госкорпорации «Росатом» Вячеслав Рукша доложил о проек-
те плана развития инфраструктуры СМП.

НИА-Природа

САНПРАВИЛА К ТКО
Зампредседателя Правительства РФ Алексей Гордеев провёл со-

гласительное межведомственное совещание по вопросам актуали-
зации санитарных требований к местам накопления ТКО, опреде-
ления периодичности вывоза отходов и их раздельного сбора. 

Действующий с 1988 г. СанПиН «Санитарные правила содержания 
территорий населённых мест» не соответствует действующему в насто-
ящее время законодательству об отходах. В этой связи Роспотребнадзо-
ром разработаны новые санитарно-эпидемиологические требования к 
содержанию и обслуживанию территорий муниципальных образова-
ний. В частности, вводится дифференцированный подход к установле-
нию частоты вывоза собранных раздельно твёрдых сухих и мокрых ком-
мунальных отходов (органики). К примеру, вывоз крупногабаритных 
отходов можно осуществлять один раз в неделю. Также предусмотрены 
особенности периодичности вывоза ТКО из районов Крайнего Севера 
и местностей, приравненных к районам Крайнего Севера, с территорий 
Арктической зоны и труднодоступных населённых пунктов. В соответ-
ствии с этим главные госсанврачи в регионах вправе принимать реше-
ние об изменении периодичности вывоза ТКО с указанных территорий 
с учётом климатических особенностей и среднесуточной температуры 
воздуха по результатам санитарно-эпидемиологической оценки. По ито-
гам обсуждения у вице-премьера все разногласия по ведомственному 
акту, подготовленному Роспотребнадзором, были сняты, и Алексей Гор-
деев дал поручение Минюсту России зарегистрировать документ до кон-
ца года, чтобы новые правила вступили в силу уже с  января 2020 года.

Роспотребнадзор

ОТХОДЫ И ОТВАЛЫ
10 декабря член Комитета СФ по экономической политике 

Игорь Панченко провел «круглый стол» на тему «Законодатель-
ное обеспечение рационального использования отвалов горных 
пород и отходов перерабатывающих производств: проблемы и 
перспективы». 

В ходе заседания было отмечено, что по статданным объем от-
ходов недропользования ежегодно увеличивается на 1,5-2 млрд т и 
неуклонно растет, так как по мере отработки рентабельных запасов в 
разработку вовлекаются менее рентабельные запасы с более низким 
содержанием полезных компонентов и большей долей пустых пород. 
В рекомендациях по итогам обсуждения Правительству РФ предло-
жено рассмотреть возможность включения вопроса о накопленных 
отходах недропользования и их рационального использования в 
план работы Правительственной комиссии по вопросам природо-
пользования и охраны окружающей среды. Минприроды России 
предложено провести инвентаризации всех накопленных отходов 
недропользования на территории РФ и в течение 2020 г. дать класси-
фикации всех учтенных и вновь образуемых отвалов горных пород 
и отходов промышленности, отнесенных к «техногенным образова-
ниям», содержащих соответствующие виды полезных ископаемых, в 
том числе общераспространенные полезные ископаемые.

НИА-Природа

ЗАКОН О БИОБЕЗОПАСНОСТИ
Правительство РФ внесло в Госдуму проект закона «О биологиче-

ской безопасности РФ», создающий правовую основу для предупреж-
дения и предотвращения актов терроризма и диверсий на потенци-
ально опасных биообъектах и в местах массового скопления людей.

В законопроекте, в частности, перечисляются основные виды 
биоугроз. Это изменение свойств и форм патогенов, возникновение 
и распространение новых или известных инфекций, опасных для лю-
дей и животных, создание новых патогенов с помощью технологий 
синтетической биологии, диверсии или аварии на объектах – источ-
никах биоугрозы, теракты с использованием патогенов, их исполь-
зование в качестве оружия и др. В документе также обозначен ком-
плекс мер по защите населения от таких рисков, который включает в 
себя охрану здоровья граждан, защиту окружающей среды, указан-
ных объектов, предупреждение потенциально опасной деятельности 
и так далее. Предусматривается международное сотрудничество в 
таких сферах, как коллекционная деятельность, безопасное обраще-
ние с биоресурсами, регулирование трансграничного перемещения 
и контроль за трансграничным перемещением ГМО.

Госдума

РЕКРЕАЦИЯ В ЛЕСАХ
В первом чтении Госдумой принят законопроект, иницииро-

ванный Правительством РФ, который разрешит размещать в лес-
ных зонах объекты туристской индустрии, физкультурно-оздоро-
вительные, спортивные и спортивно-технические сооружения и 
другие объекты, предназначенные для отдыха, туризма, занятий 
физкультурой и спортом.

В соответствии с ним рекреационные объекты не смогут занимать 
площадь, превышающую 20% общей площади предоставленного лесно-
го участка. Размещение объектов допускается только на лесных участ-
ках, входящих в специальную зону, определенную в лесном плане субъ-
екта РФ, после проведения процедуры общественного обсуждения. 
Площадь такой зоны не должна превышать 3% площади соответству-
ющего лесничества. При этом использоваться в первую очередь будут 
земли, не занятые лесными насаждениями и требующие лесовосста-
новления, а также земли, занятые погибшими или перестойными лес-
ными насаждениями. Председатель Комитета Госдумы по природным 
ресурсам, собственности и земельным отношениям Николай Николаев 
во время пленарного заседания выразил обеспокоенность отсутствием 
перечня объектов строительства, потому что, по его мнению, существу-
ет опасность строительства на землях лесного фонда неограниченного 
по своему назначению количества объектов нежилой инфраструктуры. 
«Помимо этого, необходимо обратить особое внимание на обеспечение 
свободного доступа граждан в леса. Дело в том, что законопроект пред-
полагает возведение изгородей, а это может стать препятствием для до-
ступа людей в леса», – считает Н. Николаев.

НИА-Природа

СОВМЕСТНАЯ КОЛЛЕГИЯ
23 декабря в Минприроды России состоялось заседание IV Со-

вместной Коллегии Минприроды России и Минприроды Белорус-
сии под председательством Дмитрия Кобылкина и Андрея Худыка.

Дмитрий Кобылкин поздравил всех с 20-летием со дня образова-
ния Союзного государства Россия – Беларусь и отметил положитель-
ные результаты совместной работы по реализации Соглашения между 
правительствами двух государств по вопросам охраны и рационально-
го использования трансграничных водных объектов, взаимодействия 
в области гидрометеорологии, геологии и недропользования, подпи-
санного в Минске в 2002 г. Андрей Худык, в свою очередь, подчеркнул 
значимость совещания, сообщив, что «сегодняшняя «сверка часов» 
придаст динамики совместным отношениям, основанным на серьезной 
правовой базе». О сближении законодательств и интеграции экологиче-
ских политик двух стран говорила Зампредседателя Госдумы РФ, член 
Коллегии Минприроды России Ольга Тимофеева. Основной доклад о 
выполнении ранее принятых решений представил замглавы Минпри-
роды России Мурад Керимов. В настоящее время разработан и утвер-
жден План совместных действий Ассоциации заповедников и нац- 
парков Северо-Запада России и ООПТ Республики Беларусь до 2020 г., 
в т.ч. по развитию экотуризма. В сфере водопользования проработа-
на возможность подготовки совместных планов управления бассей-
ном трансграничных рек, утвержден порядок обмена информацией о 
водохозяйственной обстановке, водохозяйственных и водоохранных 
мероприятиях на реках Днепр и Западная Двина, налажен мониторинг 
поверхностных вод. М. Керимов отдельно выделил значимость объеди-
нения усилий сторон в борьбе с лесными пожарами и заболеваниями 
леса. Руководитель Росгидромета Игорь Шумаков и замначальника Рес- 
публиканского центра по гидрометеорологии, контролю радиоактив-
ного загрязнения и мониторингу окружающей среды Светлана Кузь-
мич обсудили дополнительные мероприятия в части обмена опытом 
в сфере гидрометеорологии и мониторинга окружающей среды, вве-
дении новых постов наблюдения на трансграничных реках. Отдельно 
были рассмотрены возможности расширения взаимодействия геологов 
в вопросах научно-технических проектов Союзного государства по ли-
нии  геологоразведки, картирования и природопользования.

Минприроды России

«ДОЛИНА  МЕНДЕЛЕЕВА»
24 декабря Постановлением №1805 и распоряжением №3153-р 

Правительства РФ принято решение о создании инновационного 
научно-технологического центра «Долина Менделеева». 

К направлениям деятельности Центра, в частности, относятся 
агрохимия, агробиотехнология и биотехнология; высокотехнологич-
ная химия и особо чистые вещества; медицинская и фармацевтиче-
ская химия и химическая технология; химические технологии специ-
ального назначения, высокоэнергетические вещества; процессы и 
аппараты химической технологии. РХТУ им. Д.И.Менделеева наде-
ляется полномочиями инициатора проекта по созданию Центра.

НИА-Природа

ВОКРУГ ЗЕМЛЕУСТРОЙСТВА
18 декабря первый зампредседателя Комитета СФ по аграр-

но-продовольственной политике и природопользованию Сергей Ли-
совский провёл заседание «круглого стола» на тему «Законодательное 
обеспечение землеустройства в РФ: проблемы и перспективы».

В настоящее время Правительством РФ готовится к внесению в 
Госдуму проект ФЗ «О землеустройстве», принятие которого повле-
чет значительные изменения всей системы земельного законодатель-
ства. Также разрабатывается законопроект «О внесении изменений 
в Земельный кодекс РФ и отдельные законодательные акты РФ» (в 
целях перехода от деления земель на категории к территориально-
му зонированию) и в связи с принятием ФЗ «О землеустройстве». 
Землеустройство предлагается рассматривать как взаимосвязанные 
мероприятия по планированию и обеспечению условий для надле-
жащего использования земель. С. Лисовский обратил внимание, что 
в данном проекте землеустройство предлагается рассматривать как 
взаимосвязанные мероприятия по планированию и обеспечению 
условий для надлежащего использования земель, расположенных в 
территориальной зоне сельхозназначения, а также мероприятия по 
предотвращению порчи иных земель, на предназначенных для за-
стройки и использования для нужд обороны страны и безопасности 
государства, и мероприятия по описанию границ муниципальных 
образований, границ субъектов РФ. 

СФ

ВСТУПАЮТ В СИЛУ
С 1 января 2020 г. вступают в силу ряд федеральных законов в 

сфере экологии и охраны окружающей среды.
Так, с 1 января вступил в силу закон, расширяющий понятие «ути-

лизация отходов». В частности, запрещается сжигание отходов без 
предварительной переработки и извлечения полезных фракций. Доку-
ментом также уточняются вопросы платы – 95% платежей за негатив-
ное воздействие на окружающую среду, которые вносят предприятия- 
загрязнители, будут поступать в региональные и местные бюджеты, 
а вырученные с экосбора средства станут целевыми и будут направ-
ляться на утилизацию отходов. С 1 января также вступают новые тре-
бования к правилам выгула собак опасных пород, запрет контактных 
зоопарков, запрет на содержание диких животных, регулирование дея-
тельности приютов для животных, а также новые правила обращения с 
безнадзорными животными. Выгул собак потенциально опасных пород 
без намордника и поводка независимо от места выгула запрещается.

Госдума

ИТОГИ НАЦПРОЕКТА
4 декабря Первый зампредседателя Совета Федерации Нико-

лай Федоров провёл заседание Совета по вопросам АПК и при-
родопользования, посвящённое итогам реализации Нацпроекта 
«Экология» в 2019 г.

На мероприятии представители регионов и власти рассказали о том, 
как идет реализация ключевых мероприятий Нацпроекта «Экология» и 
проанализировали проделанные шаги. Первый замглавы Минприроды 
России Денис Храмов представил итоги работы в 2019 г. и рассказал о 
мероприятиях, которые уже проведены для достижения основных це-
левых показателей, заложенных в Нацпроекте «Экология». Он признал, 
что не все запланированное успели сделать, где-то подвели исполнители, 
где-то задержали нормативно-правовые документы, но «после первого 
года реализации нацпроекта, несмотря на сложности, споры и пробле-
мы, которые нас сопровождают, я могу уверенно сказать, что нам уда-
лось сделать главное – сдвинуть систему с места, поставить ее на зеленые 
рельсы, произвести необходимые перемены в сознании населения, и 
этот процесс уже необратим», – подчеркнул замминистра. Председатель 
Общественного совета Минприроды России Виктор Орлов отметил 
проблемы с формированием и поддержанием государственной наблю-
дательной сети за мониторингом состояния подземных вод и предло-
жил рассмотреть вопрос усиления этой сети во всех регионах. Про уча-
стие общественности в реализации Нацпроекта «Экология» рассказала 
Председатель Комиссии ОП РФ по экологии и охране окружающей сре-
ды Альбина Дударева. «Сегодня, конечно, процесс взаимодействия на-
чат, но хотелось бы, чтобы он был более активен. Мы призываем всех 
общественников уходить от общественного контроля к общественному 
участию – советовать, давать свои наработки, делиться своим опытом 
и вместе выполнить цели нацпроекта», – обратилась к активным граж-
данам и организациям А. Дударева. Николай Федоров поддержал Главу 
Комиссии ОП РФ и особо отметил, что «нельзя недооценивать потреб-
ности граждан, потребности населения на их конституционное право 
знать все об окружающей среде, и все власти обязаны по первому требо-
ванию предоставлять эту информацию». Председатель Комитета СФ по 
аграрно-продовольственной политике и природопользованию Алексей 
Майоров обратил особое внимание на ряд проблемных вопросов, тре-
бующих решения, включая необходимость корректировки показателей 
федеральных проектов и приведение проектно-сметной документации 
на объекты в соответствие с требованиями нацпроекта, в том числе с 
учетом готовности регионов к реализации мероприятий. 

СФ

ПЕРЕЧЕНЬ ЦЕННЫХ ВИДОВ
Приказом Минсельхоза России от 23 октября 2019 г. № 596 

утвержден Перечень особо ценных и ценных видов водных биоре-
сурсов, зарегистрированный Минюстом России 13 декабря 2019 г.

В актуализированный Перечень добавлены краб-стригун бэрди и 
артемия (на стадии цист), исключен – краб волосатый пятиугольный. 
Кроме того, в новой редакции приведены актуализированные латин-
ские названия видов водных биоресурсов. Перечень разделен на особо 
ценные и ценные виды водных биоресурсов, также даны названия этих 
видов на кириллице и латинице. К особо ценным видам отнесены: бе-
луга1, калуга1, осетр амурский1, осетр персидский, осетр русский, осетр 
сибирский1, севрюга. Ценные виды водных биоресурсов разделены на 
четыре пункта: рыбы, ракообразные, моллюски и иглокожие. В список 
ценных видов рыб вошли: белорыбица, камбала-калкан, камбала-тюр-
бо, кижуч, кумжа (форель)1, кутум, лосось атлантический (семга)1, ло-
сось (озерный)1, микижа (пресноводная жилая форма)1, муксун, нель-
ма1, нерка, омуль арктический, омуль байкальский, сиг1, судак, сима, 
стерлядь1, таймень1, угорь речной, чавыча и чир. К ценным видам рако-
образных причислены: артемия, артемия (на стадии цист), краб воло-
сатый четырехугольный, краб камчатский, краб колючий, краб синий, 
краб-стригун бэрди, краб-стригун красный, краб-стригун опилио, краб 
равношипый, креветка травяная и креветка гребенчатая. К ценным 
видам моллюсок отнесены: анадара, морские гребешки (хламисы, при-
морский, свифта, японский), трубачи. В списке ценных видов иглоко-
жих – трепанг дальневосточный и морской еж серый.

1За исключением видов водных биоресурсов, включенных в Перечень 
(список) объектов животного мира, занесенных в Красную книгу РФ. 

Росрыболовство

2-3 декабря в Париже 
делегация Ростехнадзора 
во главе с замруководите-
ля Алексеем Ферапонтовым 
приняла участие в 42-м засе-
дании Комитета по ядерному 
регулированию Агентства по 
ядерной энергии ОЭСР.

2-7 декабря в Москве 
на 36-й сессии Российско- 
Японской комиссии по рыбо-
ловству Россия и Япония со-
гласовали условия сотрудни-
чества в области рыболовства 
на 2020 год. 

3 декабря замглавы Мин-
природы России – Руко-
водитель Роснедр Евгений 
Киселев провел совещание, 
посвященное подготовке к 
празднованию 75-летия По-
беды в Великой Отечествен-
ной войне, отметив неоцени-
мый вклад геологов в Победу.

3 декабря Руководитель 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова осмотрела Тал-
нахскую обогатительную фа-
брику (г. Норильск), перера-
батывающую 10,2 млн тонн 
руды в год.

3 декабря Зампредседате-
ля Совета Федерации Юрий 
Воробьев с Министром при-
родных ресурсов и экологии 
РФ Дмитрием Кобылкиным 
и Руководителем Рослесхоза 
Сергеем Аноприенко обсу-
дили вопросы совершен-
ствования лесного законода-
тельства.

3-4 декабря в ВИМС им. 
Н.М. Федоровского Роснедр 
состоялась Научно-практи-
ческая конференция «Ми-
нерально-сырьевая база ме-
таллов высоких технологий. 
Освоение, воспроизводство, 
использование».

4 декабря в Росприрод-
надзоре состоялась передача 
Центру лабораторного анали-
за и технических измерений 
по ЦФО двух передвижных 
экопостов (ПЭП-1-1М) в рам-
ках реализации Федерально-
го проекта «Чистый воздух».

4 декабря Руководитель 
Роспотребнадзора Анна По-
пова и руководство Союза 
производителей безалкоголь-
ных напитков и минеральных 
вод обсудили вопросы сохра-
нения здоровья и рациональ-
ного потребления продуктов 
питания.

4 декабря замруководите-
ля Рослесхоза – администра-
тор Федерального проекта 
«Сохранение лесов» Николай 
Кротов, выступая на 24-м 
Международном форуме и 
выставке «Российский лес» в 
Вологде, отметил, что подхо-
ды ряда регионов к борьбе с 
лесными пожарами необхо-
димо менять. 

4 декабря замглавы Мин-
сельхоза России – Руководи-
тель Росрыболовства Илья 
Шестаков провел оператив-
ное совещание по вопросам 
эффективности промысла, 
искусственного воспроизвод-
ства и рыбоохранных меро-
приятий.

4 декабря во ВНИИ рыб-
ного хозяйства и океаногра-
фии прошла встреча руковод-
ства института с директором 
Иранского национального 
института океанографии и 
наук об атмосфере Бехрузом 
Абтахи по вопросам совмест-
ного изучения Каспия. 

4 декабря в Калининград-
ском морском рыбном порту 
состоялась торжественная 
церемония по случаю прово-
дов «Крузенштерна» и «Седо-
ва» в кругосветное плавание, 
посвященное 200-летию от-
крытия Антактиды и 75-ле-
тию Победы СССР в ВОВ.

4-5 декабря на биофаке 
МГУ состоялся Пленум Со-
ветов по биологии, почвове-
дению, биоинженерии и био-
информатике Федерального 
УМО «Биологические науки», 
посвященный проблемам и 
перспективам подготовки и 
трудоустройства выпускни-
ков университетов по биоло-
гическим направлениям. 

4-6 декабря в Баку состо-
ялось совещание стран Вос-
точной и Центральной Евро-
пы Межправительственной 
платформы по биоразноо-
бразию и экосистемным услу-
гам (IPBES).

5 декабря Руководитель 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова провела в информ- 
агентстве ТАСС пресс-конфе-
ренцию, посвященную работе 
ведомства в 2019 г. и планам 
на 2020 год.

5 декабря в Самаре со-
стоялось заседание Межве-
домственной комиссии по 
вопросам защиты населения 
и территории от ЧС и обеспе-
чения пожарной безопасно-
сти при Полномочном пред-
ставителе Президента РФ 
в ПФО и ознакомительный 
визит в Приволжское УГМС 
Росгидромета.

5 декабря в Националь-
ном центре управления в 
кризисных ситуациях МЧС 
России состоялся семинар по 
вопросам информационного 
обмена с целью координа-
ции совместных действий по 
предупреждению и ликвида-
ции ЧС с органами повсед-
невного управления в кризис-
ных ситуациях.

5 декабря руководитель 
Воронежского отделения 
Росэкоакадемии, возглавляв-
ший ранее Управление Рос-
природнадзора по области, 
Виктор Ступин дал интер-
вью газете «МОЁ!» по вопро-
сам обращения с бытовыми 
отходами.

5 декабря глава Минсель-
хоза России Дмитрий Патру-
шев и глава Минсельхоза Рес- 
публики Беларусь Анатолий 
Хотько обсудили текущий 
статус работы по согласова-
нию «дорожных карт» Союз-
ного государства. 

Телеграф
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принята схема территориального 
планирования по решению этого 
вопроса. Но чего мне, кажется, не 
хватает? Совершенно точно не 
хватает прямого общения с граж-
данами. Нужно показывать, где 
будут захораниваться и перера-
батываться эти отходы. И, конеч-
но, совершенно точно мы долж-
ны избавиться от «серых» схем и 
криминала. Здесь необходимо на-
вести элементарный порядок… 
Кроме всего прочего, нам нужно 
развивать отрасль с точки зре-
ния строительства предприятий. 
Они уже строятся. Количество 
предприятий по переработке от-
ходов должно  быть увеличено, и 
людям надо объяснять, что это за 

предприятия, как они будут ра-
ботать, будет ли ущерб для окру-
жающей среды, и каков он, созда-
дут ли эти объекты какие-либо 
проблемы для людей, которые 
будут проживать рядом с этими 
предприятиями. Ведь в крупных 
мировых мегаполисах, скажем, в 
Токио, перерабатывающие пред-
приятия, расположенные прямо 
в черте города, не дымят, изви-
ните за моветон, не воняют и лю-
дям жизнь не портят, понимаете, 
и экологию не разрушают. Вот 
если мы будем использовать но-
вейшие технологии, а именно так 
мы и собираемся делать, то тогда 
никаких проблем не будет воз-
никать. Только нужно делать все, 
как договорились. А для этого 
нужен общественный контроль, 
общественные организации. Я  

уже разговаривал с руководством  
Общероссийского единого фрон-
та, прошу их еще раз уделить 
этому особое внимание. Вот если  
мы всем миром будем решать эту 
задачу, мы ее решим».

Главный редактор Федераль-
ного информационного портала 
Russia News Екатерина Надоль-
ская отметила, что Красноярск 
входит в число самых загрязнён-
ных по качеству воздуха и «если 
летом люди задыхались от дыма, 
который шёл от лесных пожаров, 
то весь год люди задыхаются от 
ядовитого смога». И спросила В. 
Путина «будут ли приниматься 
какие-то меры, чтобы следую-
щим летом этого ада, который 
был сейчас в Красноярске, чтобы 
его не повторилось?»

Владимир Путин: «По по-

ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ ОБ ЭКОЛОГИИ
воду экологической ситуации 
в Сибири, в некоторых других 
регионах: да, действительно, 
экологическая ситуация там да-
лека от благополучия. Что ка-
сается пожаров, то в этом году 
их было много, в том числе, в 
местах, надо прямо это сказать, 
где тушить их достаточно слож-
но: только в одну сторону на 
самолете около 600 км. Вы пред-
ставляете, что это такое? У нас 
территория такая. А дым идет 
оттуда. Если роза ветров такая, 
что тащит это к крупным горо-
дам, то, что поделать.… Да, кста-
ти говоря, площадь лесов на гек-
тар квадратный у нас достаточно 
большая, но чемпионы в этом 
отношении не мы: первое место 
занимает Канада, второе – США, 
и на третьем – Россия. Но это не 

значит, что мы такие молодцы, 
это значит, что проблема все 
равно существует, просто она ха-
рактерна для многих стран мира 
и для нас в том числе. В прошлом 
году последние пожары  были в 
декабре, а где-то в феврале они 
уже начались в других местах. У 
нас нон-стопом это идет, к сожа-
лению. И это связано, в том чис-
ле с изменением климата».

…Теперь по поводу эколо-
гических проблем. Вы знаете, 
что принят закон о внедрении 
современных наилучших до-
ступных  технологий (НДТ). На 
первом этапе 300 предприятий, 
которые оказывают наибольшее 
негативное воздействие на окру-
жающую среду, должны принять 
соответствующие программы 
реноваций. Это программа идет. 

Двенадцать  предприятий уже 
защитили свои программы. Их 
работа в этом отношении призна-
на соответствующей предъявля-
емым требованиям. Но этого не-
достаточно. Конечно, эта работа 
будет продолжаться и по другим 
300 крупнейшим эмитентам. А по 
городам – их 12, в которых наи-
более неблагоприятная ситуация, 
в том числе по Красноярску, при-
няты отдельные  программы. Там 
представители промышленности 
должны будут защитить соответ-
ствующие планы своего развития. 
Руководители регионов должны 
будут соответствующим образом 
поработать. Такие планы должны 
быть и по Красноярску. Хочу вас 
заверить в том,  что мы не оставим 
этот вопрос. Будем напряженно 
над ним работать. Это одна из 
приоритетных задач в ближайшие 
годы для нашей страны.

НИА-Природа

Дмитрий Кобылкин подробно 
остановился на каждом из 11 на-
правлений Нацпроекта «Эколо-
гия». Так, в рамках направления 
«Отходы» 2019 г. дал старт це-
лому ряду мероприятий по лик-
видации несанкционированных 
свалок и объектов накопленно-
го вреда в рамках Федерально-
го проекта «Чистая страна». До 
конца декабря планируется за-
вершить работы на 33 объектах. 
Напряженный вопрос экологи-
ческой повестки года – формиро-
вание новой системы обращения 
с ТКО. Координацию реформы 
проводил ключевой регулятор, 
созданный в этом году – Публич-
ная правовая компания «Россий-
ский экологический оператор», 
которая эффективно и критиче-
ски проанализировала ситуацию 
на местах и теперь прилагает все 
усилия для повышения устойчи-
вости отрасли в целом. Отдельно 
Министр остановился на проек-
те по созданию инфраструктуры 
по обращению с отходами I и II 

классов. На сегодняшний день 
сформирована законодательная 
база, определен федеральный 
оператор – дочернее общество 
«Росатома» – «РосРАО». Резуль-
тативным оказался год и по 
направлению «Вода». По Феде-
ральному проекту «Чистая вода» 
проведена масштабная инвен-
таризация объектов водоснаб-
жения, утверждены региональ-
ные программы модернизации 

сетей. Волонтерские акции по 
сохранению уникальных водных 
объектов дали возможность 
почти миллиону неравнодуш-
ных россиян сделать свой лич-
ный вклад в выполнение задач 
нацпроекта. Большая работа ве-
дется в направлении внедрения 
наилучших доступных техно-
логий (НДТ). Для эффективной 
реализации принято 14 норма-
тивно-правовых актов, разра-
ботка документов продолжается 
в регулярном режиме с учетом 
изменений как в нашей стране, 
так и в мире. Кроме того, завер-
шается подготовка к выдаче пер-
вых комплексных экологических 
разрешений (КЭР), актуализиру-

ются справочники НДТ. В рамках 
направления «Воздух» принят 
Федеральный закон о квотиро-
вании выбросов загрязняющих 
веществ, в городах принимаются 
комплектные меры по сниже-
нию выбросов. С крупнейшими 
предприятиями подписано 22 
четырехсторонних соглашения. 
Предприятия реализуют инвест-
программы за счет собственных 
средств, модернизируют произ-

водства, параллельно Росгидро-
мет ведет перевооружение си-
стемы госмониторинга, которая 
позволит контролировать каче-
ство воздуха. Особое внимание 
в этом году уделили сохранению 
лесов, в этом году с опережением 
выполнено достижение показа-
телей по лесовосстановлению и 
лесоразведению. 

В обсуждении доклада Ми-
нистра приняли участие уче-
ные РАН. Так Президент РАН 
Александр Сергеев предложил 
создать единую систему мони-
торинга лесов с привлечением 
ученых из академических инсти-
тутов. Академик РАН Дмитрий 
Павлов отметил, что участие 

институтов РАН необходимо 
не только на уровне экспертных 
заключений по выполненным 
темам, но и в рамках научного 
сопровождения федеральных 
проектов. Чл.-корр. РАН Ар-
кадий Тишков также высказал-
ся за необходимость активнее 
привлекать ученых РАН к Нац- 
проекту «Экология» не только 
на стадии обсуждения итогов 
выполненных работ, но и на эта-

НАЦПРОЕКТ «ЭКОЛОГИЯ» В РАН

пе постановки задач. Академик 
РАН Леопольд Леонтьев обратил 
внимание Министра на пробле-
му переработки промышленных 
отходов техногенного проис-
хождения (зола и шлаки ТЭС, 
отходы добычи и обогащения 
полезных ископаемых, отходы 
металлургических и горнопро-
мышленных производств и т.д.) 
и отметил, что учеными РАН 
(в частности, Уральским отде-
лением) разработано много но-
вых эффективных технологий 
переработки техногенных ме-
сторождений, готовых к внедре-
нию. Академик Виктор Осипов 
обратил внимание Министра на 
то, что на сегодняшний день ре-

шения о местах размещения но-
вых полигонов для захоронения 
отходов без достаточного науч-
ного обоснования.

Заслушав и обсудив доклад 
Министра, Научный совет одо-
брил работу, проводимую Мин-
природы России по Нацпроекту 
«Экология», высказал целесо- 
образность продолжения со-
трудничества РАН и Минприро-
ды России в решении существу-

ющих экологических проблем. 
Второй вопрос, которые об-

суждали участники заседания 
– доклад «О Климатической 
доктрине Российской Федера-
ции», который озвучил директор 
Департамента государственной 
политики и регулирования в 
области гидрометеорологии, из-
учения Арктики и Антарктики и 
Мирового океана Минприроды 
России Сергей Хрущев. Он от-
метил, что согласно поручению 
Правительства РФ Минприро-
ды России, совместно с ведом-
ствами исполнительной власти 
и учеными РАН работают над 
корректировкой данного доку-
мента. Сергей Хрущев пояснил, 
что необходимость внесения 
изменений в Климатическую 
доктрину обусловлена следую-
щими причинами: оценка при-
чин изменения климата не соот-
ветствует актуальным научным 
взглядам; отсутствие в Доктрине 
положений, касающихся учета 
выбросов парниковых газов, а 
также необходимость прове-
дения комплексных научных 
исследований на площадке еди-
ного специализированного на-
учного центра, о котором в нача-
ле заседания говорил Президент 
РАН Александр Сергеев.

Председатель Исполнитель-
ного комитета Фонда им. В.И. 
Вернадского, заместитель пред-
седателя Правления – начальник 
Департамента ПАО «Газпром», 
чл.-корр. РАН Олег Аксютин 
озвучил свои предложения от-

носительно корректировки Кли-
матической доктрины РФ. 

В ходе дискуссии академик 
РАН Гелий Жеребцов и член-
корр. РАН Николай Еланский 
высказывались на тему влияния 
на климат природных и антро-
погенных факторов и необхо-
димости усилить в Доктрине 
научную составляющую. Ди-
ректор ГГО им. А.И. Воейкова 
(выполняющей функции Клима-
тического центра Росгидромета) 
Владимир Катцов отметил, что 
Климатическая доктрина с на-
учной точки зрения достаточно 
сбалансирована.

Всесторонне обсудив доклад 
«О климатической доктрине 
России» Научный совет принял 
решение одобрить работу Ми-
нистерства и Рабочей группы 
по совершенствованию содер-
жания и основных положений 
Климатической доктрины Рос-
сии и шире привлекать членов 
Научного совета к процессу до-
работки текста Доктрины. На-
учный совет обратил внимание 
на необходимость включения в 
структуру Нацпроекта «Эколо-
гия» вопросов, связанных с про-
блемой изменения климата, и 
поддержать предложение Прези-
дента РАН Александра Сергеева 
о создании единого националь-
ного центра мониторинга и изу- 
чения состояния окружающей 
среды и установления причин 
глобального изменения климата. 

Н.А. ЗАЙЦЕВА, д.г.н.,
Н.Г. РЫБАЛЬСКИЙ, д.б.н.

совете. И идеи, которые выска-
зываются в процессе обсуж-
дения, реализуем на практике. 
Наш Общественный совет – это 
лучший общественный совет, 
который может себе пожелать 
руководитель любого федераль-
ного органа исполнительной 
власти», – отметил в своем вы-
ступлении Алексей Алёшин. 

Итогом торжественного пле-
нарного заседания стала церемо-
ния награждения ведомствен-
ными наградами.

Мероприятия в честь 300-ле-
тия горного и промышленного 
надзора в России продолжились 
18 декабря в Государственном 
Кремлевском Дворце. 

Было зачитано приветствие 
Президента Российской Федера-
ции Владимира Путина, привет-

300-ЛЕТИЕ  РОСТЕХНАДЗОРА

ствия Председателя Правитель-
ства РФ Дмитрия Медведева, 
спикера Совета Федерации Ва-
лентины Матвиенко и спикера 
Госдумы Вячеслава Володина.

В приветствии Президента 

России особое внимание было 
уделено важнейшей социальной 
функции ведомства – создании 
надежной системы обеспечения 
безопасности на объектах про-
мышленной, горнодобывающей 

инфрас т рукт у ры, 
п р е д о т в р а щ е н и и 
техногенных ава-
рий и катастроф, 
сохранении жизни 
и здоровья людей. 
Руководитель Служ-
бы Алексей Алёшин в 
своём выступлении 
перед участниками 
торжественного ве-
чера также акценти-
ровал на этом вни-
мание. Он сообщил, 
что Ростехнадзор 
в числе миллиона 
нарушений, выяв-
ляемых в среднем 

за год, фиксирует около двух 
тысяч грубых, представляющих 
непосредственную угрозу жизни 
и здоровью людей. «Применяя 
в этих случаях такую меру ад-
министративного воздействия, 

как приостановле-
ние деятельности 
ОПО, мы предот-
вращаем аварии, а 
значит, сохраняем 
сотни, а возможно, 
и тысячи человече-
ских жизней – это 
главный итог на-
шей работы», – от-
метил А. Алёшин.

Зампредседате-
ля Правительства 
РФ Дмитрий Козак 
вручил Алексею Алёшину Бла-
годарность Президента России 
коллективу Ростехнадзора. Ряд со-
трудников ведомства за высокие 
показатели в обеспечении про-
мышленной безопасности были 
отмечены наградами персонально.

По окончании процедуры 
награждения состоялись торже-
ственные церемонии: вручение 
Ростехнадзору сертификата и 
муляжа алмаза, названного «300 
лет российского горного и про-

мышленного надзора», и гаше-
ние памятной марки «Горный и 
промышленный надзор России. 
300 лет». 

Затем на сцену были пригла-
шены победители Всероссийско-
го конкурса детского рисунка 
«Ростехнадзор глазами детей». 
Замруководителя – статс-секре-
тарь Службы Александр Рыбас 
вручил им дипломы победителя 
и памятные подарки. 

НИА-Природа

ФОРУМ  «ЧИСТАЯ  СТРАНА»
потребления – важная общена-
циональная задача, требующая 
солидарных усилий представи-
телей всех уровней власти, ин-
ститутов гражданского обще-
ства, бизнеса, средств массовой 
информации». В. Путин также 
отметил необходимость уделять 
внимание совершенствованию 
экологической культуры, осо-
бенно среди молодых людей, соз-
давать дополнительные стимулы 
для предприятий, стремящихся 
к использованию «зеленых» тех-
нологий, модернизировать про-
фильную нормативно-правовую 
базу. Приветственное слово на-
правил в адрес участников Фо-
рума и Дмитрий Медведев.

Сергей Иванов в своем высту-
плении подчеркнул, что проры-
ва не произошло, но никто его и 
не ожидал. «Решение настолько 
масштабных задач требует тер-
пения. Да, критики в адрес про-
екта звучит немало, и не вся она 
необоснованная. Особенно мно-
го споров вызывает так называ-
емая «мусорная реформа». Если 
мы говорим о мусоре, о твердых 

коммунальных отходах, то я не 
согласен с тем, что то, что сейчас 
происходит, называется словом 
«реформа». Реформа – это когда 
что-то старое реформируется в 
более современное, а у нас всю 
жизнь примитивно мусор выво-
зился на свалки и все. Поэтому 
тут реформировать нечего, надо 
с нуля создавать», – отметил 
Сергей Иванов.

Дмитрий Кобылкин расска-
зал о кассовом исполнении нац- 
проекта и фактических результа-
тах работы за год. «У нас самый 
сложный из всех национальных 
проектов по целевым показате-
лям. Общий бюджет – более 4 
трлн рублей, это огромная сум-
ма… Большую часть бюджета в 
национальном проекте – из вне-
бюджетных источников... Этот 
год стал очень показательным, 
мы привлекли почти полтрил-
лиона рублей», – резюмировал 
Министр. Среди достижений 
за 2019 г. Д. Кобылкин отметил 
не только создание Российско-
го регионального оператора, 
определение ФГУП «РосРАО» 
как федерального оператора по 
обращению с отходами I и II 

классов опасности, но и ликви-
дацию 17 объектов накопленно-
го вреда окружающей среде. По 
направлению «Вода», по словам 
Министра, было очищено 22 000 
км прибрежных полос водных 
объектов, что намного больше 
запланированного. Среди до-
стижений и 8,1 тыс. га восста-
новленных водных объектов. 
Наилучшие доступные техноло-
гии – НДТ – проходят красной 
нитью через все экологические 
проекты. «В этом году с КЭРа-
ми будет задержка, но 6-7 КЭР 
успеем выдать», – сообщил Д. 
Кобылкин. Глава Минприроды 
России также выделил такие по-
зитивные моменты, как закупка 
350 единиц экологичного обще-
ственного транспорта в рамках 
проекта «Чистый воздух», за-
купка 12 000 единиц лесопожар-
ной техники, перевыполнение 
плана по восстановлению лесов, 
значительные достижения в об-
ласти экотуризма в нацпарках 
страны и создание 3 новых на-
цпарков общей площадью 1,7 
млн га. Особое внимание Дми-
трий Кобылкин уделил перспек-
тиве выступления на заседании 

Госдумы РФ в рамках обсужде-
ния законопроекта о приравни-
вании термической обработки 
ТКО к мусоропереработке. 

Зампредседателя Госдумы 
Ольга Тимофеева подчеркну-

ла необходимость громкого и 
публичного обсуждения зако-
нодательных актов, особенно 
связанных с мусорной темой. 
Она также уточнила, что одной 
из системных проблем нацпро-
екта является недостаточность 
информирования, большое ко-
личество спекуляций, непро-
фессиональных мнений, игры на 
эмоциях. 

После завершения расши-

ренной коллегии на площадке 
технопарка «Сколково» откры-
лись панельные дискуссии по 
отдельным направлениям на-
цпроекта в формате «открытого 
диалога». Президент Фонда име-
ни В.И. Вернадского Владимир 
Грачев выступил модератором 
панельной дискуссии «Чистый 
воздух». Ключевым спикером 
выступила Руководитель Рос-
природнадзора Светлана Ради-
онова, которая озвучила итоги 
реализации Федерального про-
екта «Чистый воздух» за 2019 
год, который является одним 

из приоритетных направлений 
Нацпроекта «Экология». Ответ-
ственным за реализацию про-
екта является Росприроднадзор. 
Одна из целей проекта – сниже-
ние уровня загрязнения воздуха 
на 20% в 12 городах с плохим 
качеством атмосферного возду-
ха (Братск, Липецк, Красноярск, 
Магнитогорск, Нижний Тагил, 
Медногорск, Новокузнецк, Но-
рильск, Челябинск, Омск, Чита 
и Череповец), а также создание 
и работа эффективной системы 
мониторинга и контроля. 

НИА-Природа

5-6 декабря в Торсхавне 
(Фарерские острова) на 43-й 
сессии Смешанной Россий-
ско-Фарерской комиссии 
по рыболовству согласова-
ны условия сотрудничества 
в области рыболовства на 
2020 год 

5-6 декабря в Штаб-квар-
тире РГО в Санкт-Петербур-
ге Первый вице-президент 
Общества, Председатель Со-
вета регионов Артур Чилин-
гаров провел заседание Со-
вета. Участники заседания 
обсудили проект стратегии 
регионального развития Об-
щества, подвели итоги рабо-
ты региональных отделений 
РГО и профильных комис-
сий Совета.

6 декабря Амурский фи-
лиал Всемирного фонда 
природы совместно c МПР 
Хабаровского края прове-
ли правовой семинар для 
инспекторов охотнадзора с 
участием надзорных, контро-
лирующих и правоохрани-
тельных органов. 

6 декабря в московской 
Штаб-квартире РГО состо-
ялось заседание Учёного 
совета РГО. Члены Совета 
подвели итоги года, обсуди-
ли проекты грантов, а также 
успехи в области издатель-
ской деятельности. Пред-
седатель Учёного совета, 
Первый вице-президент Об-
щества Николай Касимов 
призвал активнее участво-
вать в популяризации меж-
дународного журнала РГО 
«Geography, Environment, 
Sustainability».

6 декабря в Дарвиновском 
музее открылась выставка 
«Жизнь среди снега и льда», 
приуроченная к 200-летию со 
дня открытия Антарктиды. 
Присутствующий на откры-
тии выставки Почётный Пре-
зидент РГО, академик РАН 
Владимир Котляков отметил 
важность освещения темы 
исследований Арктики и Ан-
тарктики в наши дни.

7 декабря в Севастопо-
ле на внеочередном общем 
собрании регионального от-
деления Партии «Зелёные» 
избран новый состав Совета. 
Новым Председателем Сове-
та избран Антон Георга-Ко-
пулос – замдиректора ФИЦ 
МГИ, член Комиссии по эко-
безопасности при СМ Респу-
блики Крым.

9 декабря в ВДЦ «Смена» в 
третий раз завершилась про-
грамма экологической и при-
родоохранной направленно-
сти «Эко-Арт» Фонда имени 
В.И. Вернадского. В 2019 г. 
в рамках образовательной 
программы «Слет школьных 
лесничеств» приняли участие 
230 ребят из 20 регионов Рос-
сии – представители экоот-
рядов, школьных лесничеств, 
добровольческих дружин.

9 декабря представите-
ли российского отделения 
Greenpeace и коалиции «За 
свободу косаток и белух» од-
новременно сдали подписи 
под обращением на имя Зам-
председателя Правительства 
РФ Алексея Гордеева с тре-
бованием запретить вылов 
китообразных в учебных и 
культурно-просветительских 
целях. Всего было собрано 
почти 126000 подписей.

9 декабря Руководитель 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова подписала про-
токол совещания «Экологи-
ческие проблемы угледобы-
вающих регионов России», 
согласно которому угледобы-
вающие компании должны 
проанализировать наличие 
мероприятий, обеспечива-
ющих охрану недр, окружа-
ющей среды от возможных 
вредных воздействий, связан-
ных с пользованием недрами. 

9-12 декабря в Барселоне 
проходила Международная 
конференция по морским 
млекопитающим «World 
Marine Mammal Conference» 
с участием более 2500 человек 
из 95 стран.

10 декабря Руководитель 
Росприроднадзора Светлана 
Радионова приняла участие в 
панельной дискуссии «Аграр-
ное образование в России: 
как готовить будущих сту-
дентов? Опыт ведущих ву-
зов», организованной МГУ и 
компанией «Иннопрактика».

10 декабря в Роснедрах 
в рамках встречи с ветера-
нами-геологами состоялся 
просмотр документального 
фильма «Главный геолог», по-
священного Министру геоло-
гии РСФСР (1970-1987) Льву 
Ивановичу Ровнину. 

10 декабря в рамках 
программы «Руководитель 
цифровой трансформации 
для высшего звена» Центра 
подготовки руководителей 
цифровой трансформации 
ВШГУ РАНХиГС, состоялась 
успешная защита проекта 
«Цифровая трансформация 
контрольно-надзорной дея-
тельности в АПК – Цифровой 
сельхознадзор».

10 декабря в Малом 
зале Штаб-квартиры РГО в 
Санкт-Петербурге откры-
лась выставка фотографий 
«Антарктида в объективе по-
лярников», приуроченная к 
200-летию Первой антаркти-
ческой экспедиции.

10-11 декабря в г. Тегеране 
состоялась 24-я сессия Коор-
динационного комитета по 
гидрометеорологии Каспий-
ского моря.

10-14 декабря в нацпарке 
«Земля леопарда» WWF Рос-
сии, Координационный со-
вет заповедников и нацпар-
ков юга Дальнего Востока и 
Росзаповедцентр Минприро-
ды России провели семинар 
по организации экомони-
торинга и научных исследо-
ваний на территории феде-
ральных ООПТ Амурского 
экорегиона.

11 декабря СФ одобрил 
внесение изменений: 1) в Во-
дный кодекс РФ и отдельные 
законодательные акты РФ в 
части регулирования исполь-
зования грунта, извлеченного 
при проведении дноуглуби-
тельных и гидротехнических 
работ; 2) в ст. 11 и 12 ФЗ «Об 
экологической экспертизе» и 
ст. 49 Градостроительного ко-
декса РФ в части уточнения 
объектов госэкоэкспертизы 
на Байкальской природной 
территории.

11 декабря состоялась пе-
редача передвижной специ-
альной эколаборатории Цен-
тру лабораторного анализа 
и технических измерений по 
СФО рамках реализации Фе-
дерального проекта «Чистый 
воздух». 

11 декабря под предсе-
дательством Заслуженного 
метеоролога РФ Петра Лурье 
состоялось очередное засе-
дание Общественного совета 
при Департаменте Росги-
дромета по ЮФО и СКФО 
на тему «О проблемах, воз-
никающих при оформлении 
(установлении) охранных зон 
стационарных пунктов на-
блюдений и соблюдение огра-
ничений хозяйственной дея-
тельности в охранной зоне».

11 декабря в Централь-
но-Азиатском горном реги-
оне стартовал 5-летний про-
ект по сохранению ключевых 
территорий биоразнообразия 
(более 30 редких видов жи-
вотных и растений). WWF 
России выступает координа-
тором проекта с объемом фи-
нансирования $8 млн. 

11 декабря на 470-м засе-
дании СФ в рамках «Времени 
эксперта» перед сенаторами 
с докладом «Тенденции раз-
вития российских регионов» 
выступила проф. кафедры 
экономической и социаль-
ной географии России гео- 
графического факультета 
МГУ, д.г.н. Наталья Зубаре-
вич, в котором она затронула 
вопросы демографии и эко-
номики, децентрализации, 
качества перераспределения 
налогов и объем федераль-
ных трансфертов в бюджет 
регионов и консолидирован-
ные расходы субъектов РФ, 
а также пространственного 
развития регионов. 

11 декабря в Штаб-квар-
тире РГО в Москве Почетный 
Президент Общества, акаде-
мик Владимир Котляков про-
вёл собрание, посвящённое 
Международному дню гор. 

11 декабрь зампредседа-
теля Партии «Зелёные» Елена 
Гришина приняла участие в 
заседании Госдумы, посвя-
щенному обсуждению зако-
нопроекта «О защите и по-
ощрении капиталовложений 
и развитие инвестиционной 
деятельности в РФ».

11-12 декабря в Москве 
прошла конференция на тему 
«Актуальные вопросы экс-
пертизы геологических и из-
влекаемых запасов УВС в ус-
ловиях новой классификации 
запасов», организованная 
ГКЗ Роснедр.

12 декабря во исполне-
ние поручения Президен-
та РФ от 26 апреля 2013 г. 
№ Пр-936 в центральных ап-
паратах и территориальных 
органах Росприроднадзора 
и Росводресурсов проведен 
общероссийский день прие-
ма граждан.

13 декабря замглавы 
Минприроды России – Руко-
водитель Рослесхоза Сергей 
Аноприенко принял участие 
в совещании по вопросам 
развития лесного хозяйства 
СКФО, которое прошло в 
Пятигорске под председа-
тельством Полномочного 
представителя Президента 
РФ в СКФО Александра Ма-
товникова.

13 декабря фотоальбом 
«Заповедный Ямал. Невидан-
ный Гыдан», изданный ООО 
«Газпром добыча Ямбург» 
при поддержке Фонда имени 
В.И. Вернадского, зам. испол-
нительного директора Фонда 
Андрей Чешев передал руко-
водителю Программы ЮНЕ-
СКО «Человек и Биосфера» 
Мигуэлю Клюзнеру–Годту.

14 декабря на 95-м году 
ушел из жизни Борис Ивано-
вич ВТЮРИН – известный 
мерзлотовед, д.г.н., бывший 
сотрудник Института гео-
графии РАН, д.г.н., участник 
Великой Отечественной вой-
ны, кавалер боевых орденов, 
участник Российской антар-
ктической экспедиции.

14 декабря состоялось 
празднование дня рождения 
Дружины по охране приро-
ды имени В.Н. Тихомирова 
(ДОП) на биофаке МГУ. Де-
визом ДОП было и остается 
«решение практических про-
блем охраны природы на на-
учной базе своей профессии». 

16 декабря в г. Якутске 
состоялось заседание Бас-
сейнового совета Ленского 
бассейнового округа под 
председательством и.о. ру-
ководителя Ленского БВУ 
Росводресурсов Петра Ар-
гунова.

16 декабря в г. Махачкале 
состоялось заседание НТС 
Западно-Каспийского БВУ 
Росводресурсов.
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Обещание Президента
5 декабря в Сочи в заключительный день Международного 

форума добровольцев состоялась встреча лидеров волонтёрских 
организаций с Президентом России. Владимир Путин пообещал 
помогать добровольным лесным пожарным.

О работе добровольных лесных пожарных на встрече с Прези-
дентом России рассказал руководитель противопожарного отдела 
российского отделения Greenpeace Григорий Куксин. Он представил 
общенациональную информационную противопожарную кампа-
нию «Останови огонь!», рассказал об экопросветительской рабо-
те добровольных лесных пожарных в разных регионах, о создании 
серии образовательных материалов, в т.ч. о спецвыпусках популяр-
ных мультипликационных сериалов «Фиксики» и «Смешарики». Г. 
Куксин попросил поддержки Президента РФ в максимальном рас-
пространении этих материалов по образовательным учреждениям. 
В. Путин высказал поддержку идеям пожарных добровольцев и обе-
щал свою помощь.

Гринпис России

Сотрудничество с ФАО
Вице-премьер Алексей Гордеев провёл рабочую встречу с зам. 

гендиректора ФАО – региональным представителем ФАО для 
стран Европы и Центральной Азии Владимиром Рахманиным, на 
которой обсуждались вопросы сотрудничества России и ФАО.

Стороны договорились усилить взаимодействие по преодоле-
нию существующих вызовов, в том числе в контексте проведения 
Всемирного саммита ООН по продовольственным системам. Как 
заметил А. Гордеев, Саммит требует особого политического внима-
ния, а его итоги будут иметь практическую отдачу только в случае 
согласования целей и задач мероприятия в межправительственном 
формате. В связи с чем вице-премьер подтвердил готовность России 
подключиться к подготовительному процессу, выработке стратегии 
и модальности Саммита. В. Рахманин проинформировал А. Гордеева 
о реализации инициативы Гендиректора ФАО Цюй Дунъюйя «Рука 
об руку», которая предполагает постепенный отказ от традицион-
ной линейной модели работы «донор – организация – реципиент». 
А. Гордеев поддержал идею фокусировки работы ФАО на наиболее 
проблемных с точки зрения обеспечения продовольственной без-
опасности странах. Достигнута договорённость о координации ра-
боты по подготовке очередной сессии Региональной конференции, 
которая состоится 5-7 мая 2020 г. в Ташкенте.

НИА-Природа

Регламентация пестицидов
3 декабря мировая общественность отмечает Международный 

день борьбы с пестицидами. В этот день в 1984 г. на заводе по про-
изводству пестицидов в индийском городе Бхопала в результате 
аварии погибло 18 тыс. чел. Девиз дня 2019 г. – «Пестициды – ту-
пик цивилизации».

В России не допускается госрегистрация пестицидов, для кото-
рых не утверждены в установленном порядке необходимые гигиени-
ческие нормативы и методы их аналитического контроля в сельско-
хозяйственной продукции и объектах окружающей среды. Ежегодно 
учреждениями Роспотребнадзора исследуется более 100 тысяч проб 
пищевых продуктов и объектов окружающей среды на соответствие 
гигиеническим требованиям по содержанию остаточных количеств 
пестицидов. В субъектах РФ функционирует более 300 специали-
зированных лабораторий на базе Центров госсанэпиднадзора по 
контролю за остаточными количествами пестицидов в продуктах 
питания и объектах окружающей среды (треть из них являются меж- 
районными и число их постоянно растет). Лабораторные исследова-
ния проводятся более чем по 60 группам, включающим в себя 216 ви-
дов пестицидов. Внедрены более сложные и высокоточные методы 
контроля: газовая хроматография, высокоэффективная жидкостная 
хроматография, хромато-масс-спектрометрия. Если в 1996 г. меньше 
половины исследований (42,7%) были выполнены с помощью газо-
вой хроматографии, то в 2017-2018 гг. – более 80 %. 

Роспотребнадзор

Экобезопасность
3-4 декабря в Москве состоялась VI Международная кон-

ференция «Экологическая безопасность в газовой промыш-
ленности», которую традиционно проводит ООО «Газпром  
ВНИИГАЗ».

 Приветственным словом пле-
нарное заседание открыл заме-
ститель начальника Департамен-
та, начальник Управления ПАО 
«Газпром», д.х.н., проф. Александр 
Ишков. Прозвучало видео-привет-
ствие заместителя председателя 
Правления, начальника Департамен-
та ПАО «Газпром» Олега Аксютина, 
в котором он подчеркнул важность 
мероприятия, как для нынешне-
го, так и для будущего поколения. 
Также участников Конференции 
поприветствовал Президент Фонда 
имени В.И. Вернадского и Росэко- 

академии, Председатель ЦС ВООП Владимир Грачев: «Эта Конферен-
ция – площадка для обсуждения актуальных вопросов, связанных с 
экологической безопасностью и обмена опытом». 

Росэкоакадемия

Доступ к экоинформации
Госдума приняла в первом чтении законопроект о доступе к 

информации о состоянии окружающей среды.
Экологическая информация, за исключением государственной и 

коммерческой тайны, должна стать общедоступной и обновляться 
регулярно. Законопроектом предлагается определить, что инфор-
мация о состоянии окружающей среды является общедоступной, 
к которой не может быть ограничен доступ граждан или юридиче-
ских лиц. Как отметила Зампредседателя Госдумы Ольга Тимофеева, 
детальный механизм появится в законопроекте ко второму чтению. 
«Мы будем вместе искать тот механизм, который мы должны пред-
ложить жителям страны, чтобы они в постоянном режиме могли по-
смотреть на интернет-сайтах, в интернет-повестке, что произошло в 
моем городе, насколько опасны те или иные выбросы, почему эколо-
ги сегодня бьют тревогу», – пояснила депутат.

Госдума

Гринпис Президенту
10 декабря директор российского отделения Гринпис Сергей 

Цыплёнков выступил по экологическим проблемам и путям их 
решения в рамках встречи Совета при Президенте РФ по раз-
витию гражданского общества и правам человека с Владими-
ром Путиным.

Говоря о проблеме обращения с бытовыми отходами, С. Цы-
плёнков отметил, что необходимо снижать образование отходов и 
отказываться от одноразовых и трудноперерабатываемых изделий, в 
частности, ввести необходимые для этого поправки в законодатель-
ство. Согласно последним социсследованиям, 84% населения под-
держивает необходимость запрета одноразового пластика. Отдельно 
надо решать и проблему пищевых отходов, которые являются при-
чиной образования ужасного запаха и метана на свалках. В городах 
это можно решить с помощью установки кухонного измельчителя 
пищевых отходов (диспоузеров) в новых домах или при проведе-
нии капремонта. Их применение позволит сократить на треть объём 
бытового мусора. Президент России согласился с необходимостью 
перерабатывать пищевые отходы, а также решать проблему однора-
зового пластика. Если воплотить в жизнь две описанные меры, то 
оставшиеся отходы будут вторичным сырьём, его уже готовы при-
нять перерабатывающие заводы, которые зачастую простаивают 
недозагруженными. И не надо будет строить новые полигоны или 
мусоросжигательные заводы, что значительно снизит уровень соци-
альной напряжённости.

Также Владимир Путин согласился (после уточняющих вопро-
сов) с позицией Совета по развитию лесного хозяйства на сельхоз-
землях и обещал поручить Правительству заняться этим вопросом. 

Как отметил директор Гринпис России, на фоне отсутствия до-
ступных населению городов данных о загрязнениях воздуха в по-
следние годы ослабляются нормативы качества атмосферного воз-
духа, в т.ч. для канцерогенных веществ – повышаются значения 
ПДК, снижается класс опасности. Совет не смог найти обоснования 
произведённым изменениям ни в открытом доступе, ни получить их 
от профильных органов исполнительной власти. По мнению С. Цы-
плакова, необходимо установить объективные критерии изменения 
ПДК и классов опасности вредных веществ и разработать публич-
ный механизм утверждения и изменения экологических и санитар-
но-гигиенических нормативов, а также установить непрерывный 
автоматический мониторинг во всех промцентрах и городах с насе-
лением свыше 100 тысяч человек, устранить дублирование полномо-
чий разных органов власти в сфере предоставления информации о 
качестве воздуха населению и внести в нормативно-правовые акты 
чёткие требования по информированию населения о концентра-
циях загрязняющих веществ в воздухе в реальном времени. В. Пу-
тин пообещал разобраться в вопросе смягчения ПДК и проверить 
документы, по которым оно было проведено. Все предложения по 
решению экологических проблем были переданы Президенту РФ в 
письменном виде.

Гринпис России

Воздействие микропластика
Институт проблем экологии и эволюции имени А.Н. Северцо-

ва (ИПЭЭ) РАН и компания En+ Group, ведущий международный 
производитель алюминия и электроэнергии, подписали рамочное 
соглашение о создании лаборатории по изучению влияния ми-
кропластика на живые организмы в российских водоемах.

Данный проект также станет важным элементом комплексной 
работы по защите Байкала. Специалисты лаборатории проанали-
зируют влияние микропластика на пресноводные экосистемы наи-
более значимых водоемов России. В план исследований включены 
изучение влияния загрязнения природной среды искусственными 
полимерами на биологические функциональные системы надви-
дового уровня. Исследования подразумевают биомоделирование в 
ходе комплексной экспериментальной работы. Исследователи также 
будут анализировать гипотезы и предложения по разработке ме-
ханизмов снижения воздействия частиц пластика на окружающую 
среду, сохранению и восстановлению биоразнообразия. Кроме того, 
предусмотрено проведение комплексных работ в области биоинди-
кации и оценки качества окружающей среды. В результате исследо-
ватели планируют сформулировать план по снижению негативных 
воздействий антропогенной деятельности на природную среду. «В 
настоящее время очевидно, что мы сталкиваемся с необходимостью 
понять, как микропластик проходит через организмы, какие меха-
низмы позволяют ему включаться в базовый уровень пищевой цепи, 
как живой организм может его накапливать и какие проблемы со 
здоровьем он вызывает. Когда мы найдем ответы на эти вопросы, у 
нас в руках будет первый ключ для обоснования направлений раз-
работки эффективных мер по смягчению негативного воздействия 
пластикового мусора», – отметил директор ИПЭЭ РАН, академик 
РАН Вячеслав Рожнов.

ИПЭЭ РАН

30 лет Экоцентру «Дронт»
Экологический центр «Дронт» был создан 11 декабря 1989 г. 

постановлением бюро Горьковского обкома ВЛКСМ по инициа-
тиве Областного общества охраны природы.

Этим постановлением был утвержден и директор Экоцентра – им 
стал ст. инструктор Областного общества охраны природы Асхат 
Каюмов, который и сегодня возглавляет Центр. Имя «Дронт» Центру 
было дано в честь вымершей по вине человека птицы дронт. За вре-
мя своего существования он прошел ряд юридических форм (моло-
дежный центр, товарищество с ограниченной ответственностью, об-
щественное учреждение, общественная организация, общественное 
движение). Подразделения Центра по своим сферам деятельности 
охватывают большинство существующих экологических проблем 
и объединяют лучших в регионе специалистов в своей области. Де-
ятельность Экоцентра необычайно широка – от субботников и дет-
ских конкурсов до серьезных научных исследований. Больше всего 
Экоцентр гордится тем, что благодаря ему в Нижегородской области 
было создано более 250 ООПТ, появилась областная Красная книга, 
установлено более 1000 гнездовых платформ для птиц, остановлен 
подъем Чебоксарского водохранилища. Все проекты Экоцентра за 
эти годы перечислить просто невозможно. В настоящее время в Эко-
центре снимается фильм о его 30-летней истории. ВООП, стоявший у 
истоков создания Экоцентра, поздравляет его сотрудников с юбилеем. 

ВООП

РГО и Яндекс 
17 декабря Президент РГО Сергей Шойгу встретился с управ-

ляющим директором группы компаний «Яндекса», членом Попе-
чительского Совета РГО Тиграном Худавердяном для обсуждения 
совместных проектов.

Прежде всего, РГО и «Яндекс» совместно займутся образова-
тельными проектами. Например, на сервисе «Яндекс.Учебник» ско-
ро появятся новые предметы, в том числе география. РГО поможет 
«Яндексу» в подготовке учебных материалов. Планируется, что при 
помощи экспертов РГО будут созданы мультимедийные тесты на 
знание географии – как для учеников начальной школы (1-4-е клас-
сы), так и для учащихся 5-9-х классов. Также обсуждается подготовка 
сценариев занятий по географии с методическими рекомендациями 
для преподавателей. Ещё одно направление сотрудничества – со-
вместная работа по стандартизации топонимов на «Яндекс.Картах» 
– указание на картах исторических названий географических объек-
тов, которые давали им ещё в прошлые века и десятилетия россий-
ские первооткрыватели. Эту тему ещё в 2018 г. поднял Председатель 
Попечительского Совета РГО Владимир Путин. 

РГО

«Зелёный» сегмент
23 декабрь на прошедшей пресс-конференции Владимир Пу-

тин не так чтоб с большим воодушевлением обсуждал проблемные 
зоны текущей внутриполитической повестки, зато намекнул о гря-
дущих гипотетических изменениях политического ландшафта. 

В частности, была обозначена важность «зеленого» сегмента: 
первые два вопроса из трех так или иначе касались проблем эколо-
гии. Прозвучала мысль о том, что формирование отрасли перера-
ботки отходов идет опережающими темпами, но развития диалога 
между капитанами мусорной индустрии и обществом отсутствует. 
В этот процесс, по мнению президента, должны включиться ОНФ и 
некоммерческие организации. Это заявление можно считать недвус-
мысленным указанием на скорое перемещение «зеленого» пункта 
в верхнюю часть повестки и весьма вероятной активизации эколо-
гических организаций и их политизации. Очевидно, что «зеленая» 
драматургия на федеральном уровне будет складываться из мно-
жества перегретых региональных сюжетов, одним из которых стал 
Шиес. Есть предположение, что для снятия накапливающейся на-
пряженности центр будет вынужден пересмотреть сами основы ре-
гиональной политики. «Мусорные конфликты» – это частный случай 
обозначившегося в последнее время водораздела в федеральном и 
региональном восприятии понятия «общественной пользы»: то, что, 
по мнению федерального центра, хорошо для страны, уже совсем 
не хорошо с точки зрения жителей регионов, которые должны идти 
ради этого на какие-то жертвы или уступки.

По-видимому, канализировать стремление разнообразных реги-
ональных сообществ активнее влиять на судьбу и погасить нарас-
тающий протестный потенциал только лишь разворачиванием «зе-
леного» коридора во внутренней политике уже не удастся. Скорее 
всего, в ближайшее время произойдёт консолидация усилий мест-
ных элит по защите и расширению политических и экономических 
прав регионов, и мы станем свидетелями появления новой полити-
ческой силы, возможно даже, политической партии, которая выве-
дет в топы внутриполитической повестки тему пересмотра отноше-
ний центра и субъектов РФ. 

РЭП «Зелёные»

Экорейтинг открытости
В Представительстве ООН в России 17 и 23 декабря прошли 

презентации итогов рейтингов открытости крупных компаний 
России в сфере экологической ответственности.

Расчеты рейтингов традиционно провел Аналитический центр 
Национального рейтингового агентства по оригинальной методи-
ке, разработанной WWF России. 17 декабря были подведены итоги 
Третьего рейтинга открытости горнодобывающих и металлурги-
ческих компаний России в сфере экологической ответственности, в 
котором участвовала 41 компания, из них 8 предприятий – впервые, 
в их числе 4 золотодобывающих и 4 угольных компании. Результа-
ты рейтинга этого года похожи на прошлогодние, однако, внутри 
первой тройки – перестановки. Так, на первой строчке рейтинга – 
ПАО «Полюс» («Полюс Золото»), на второй – АО ХК «СДС-Уголь», 
на третьей – Кинросс Голд. 23 декабря прошла презентация итогов 
первого в России рейтинга открытости в области экологической 
ответственности топливных электро- и теплогенерирующих ком-
паний. Как отметил руководитель программы WWF России по эко-
ответственности бизнеса Алексей Книжников, степень экооткрыто-
сти компаний электро- и теплогенерирующего сектора оценивалась 
по 24 критериям. В исследовании приняло участие 15 предприятий. 
Первую строчку рейтинга заняло ОАО Иркутскэнерго, вторую − 
ПАО «РусГидро», третью − ПАО «Энел Россия». 

WWF России

Успех «Зелёных»
22 декабря на выборах в нижнюю палату парламента Респуб- 

лики Узбекистан избрано 128 кандидатов, в их числе 11 – от Эко-
логической партии Узбекистана.

Председатель Экологической партии Борий Алиханов отметил, что 
не смотря на то, что Экологическая партия Узбекистана является от-
носительно молодой партией, за 11 месяцев своего существования она 
смогла проделать огромную работу. «Сегодня мы все являемся свиде-
телями того факта, что экологическая политика обретает приоритет-
ное значение не только в Узбекистане, но и во всем мире». Во время 
своего создания руководство партии «зелёных» Узбекистана посетило 
штаб-квартиру Российской экологической партии «Зелёные» для об-
мена опытом создания экологической партии и дальнейшей деятель-
ности. Поздравляем узбекских коллег с достойной победой! 

РЭП «Зелёные»

Диалог власти и общества
20 декабря на расширенном заседании Общественного совета 

Минприроды России обсудили реализацию Нацпроекта «Эколо-
гия», реформы обращения с ТКО в субъектах РФ, федеральных про-
ектов «Чистая страна» и «Инфраструктура для обращения с отхода-
ми I и II классов опасности», состояние дел по ликвидации отходов 
Байкальского ЦБК, вопросы подготовки новых правил ОВОС.

В мероприятии приняли участие Министр природных ресурсов 
и экологии РФ Дмитрий Кобылкин, Советник Президента РФ, пред-
седатель Совета по развитию гражданского общества и правам чело-
века Валерий Фадеев.

Председатель Общественного совета Минприроды России Вик-
тор Орлов подчеркнул, что все федеральные проекты, входящие в 
Нацпроект «Экология», находятся под гласным и негласным контро-
лем различных общественных организаций и граждан. «И это самым 
здоровым образом настораживает ответственные органы, которые 
курируют реализацию проектов. Эти решения становятся более 
взвешенными и более приемлемыми и для общества в том числе», – 
отметил В. Орлов.

Необходимо учиться работать с людьми, вернуть им доверие к 
тому, что объекты по обращению с отходами могут быть безопас-
ным и эффективным производством, отметила Альбина Дударева, 
зампредседателя Общественного совета Минприроды России, Пред-
седатель Комиссии ОП РФ по экологии и охране окружающей среды.

Глава Минприроды Дмитрий Кобылкин в своем приветствен-
ном выступлении поблагодарил членов Общественного совета за 
активную помощь в обеспечении открытости в реализации Нацпро-
екта «Экология». «У нас активные граждане, они задают вопросы, 
и вопросы правильные», – сказал он. Министр считает, что обще-
ственники – это источник критики, которая появляется «не просто 
так»: «Люди обращаются, мы не всегда как власть способны всех ус-
лышать, поэтому такие институты и создаются. Я убежден, что это 
огромный потенциал, мы должны семь раз отмерить, один раз отре-
зать». Для того чтобы не промахнуться в последнем действии, нужно 
участие представителей общественности.

Валерий Фадеев подчеркнул, что всеми силами будет стараться 
наладить взаимодействие Совета по правам человека и Обществен-
ной палаты.  «И сегодня мы здесь пытаемся составить конкретный 
план такого взаимодействия, – сказал глава СПЧ. – Думаю, нам 
это удастся, так как… экология сегодня стоит очень высоко в рей-
тинге интересов граждан. Не все идет гладко: по данным монито-
ринга Общественной палаты РФ, более чем в 50 регионах страны 
наблюдается социальная напряженность. Президент на большой 
пресс-конференции очень подробно говорил о том, что необхо-
димо наладить эффективное взаимодействие между институтами 
власти и обществом».

Росэкоакадемия

В защиту ООПТ
4 декабря Совет при главе Республики Адыгея по правам че-

ловека и развитию гражданского общества обсудил состояние 
республиканских ООПТ и меры, необходимые для их сохранения. 

В своем вступительном слове глава Адыгеи Мурат Кумпилов 
дал высокую оценку природному потенциалу республики и под-
черкнул  важность сохранения природного наследия. Начальник 
республиканского Управления лесами Рашид Бельмехов высказался 
категорически против идеи создания ООПТ в лесном фонде (как 
уже существующих, так и новых). Его поддержали другие предста-
вители лесной отрасли, объединенные общим девизом – «объекты 
природного наследия – это хорошо, но без них лучше», но это зву-
чало явным диссонансом теме заседания и выглядело плохо срежис-
сированным спектаклем. Председатель республиканских региональ-
ных отделений ВООП и РЭП «Зелёные» Валерий Бриних не только 
изложил свою критическую позицию по недостаткам в деятельности 
государственных органов в сфере ООПТ, но и жестко прокоммен-
тировал выпады лесных лоббистов против ООПТ. При этом он не 
скрывал своего убеждения о наличии в деятельности Управления 
лесами и его руководителей коррупционного фактора, что вызвало 
бурю негативных эмоций со стороны представителей лесного лобби 
и недобросовестных арендаторов. В заседании Совета принял уча-
стие еще один представитель ВООП и активный борец с незаконны-
ми рубками на ООПТ Юрий Воровской. 

ВООП и РЭП «Зелёные»

Эко-ТВ
13 декабря в Международном информагентстве «Россия сегод-

ня» прошёл Медиафорум «Экология-2019». 

«Информация, просвещение граждан – сегодня наше самое глав-
ное оружие в том, чтобы улучшить экологическую обстановку», 
– заявила Председатель Комиссии ОП РФ по развитию обществен-
ной дипломатии, гуманитарному сотрудничеству и сохранению тра-
диционных ценностей Елена Сутормина. На медиафоруме прошел 
первый съемочный день первого общественного российского эколо-
гического телевидения «Эко-ТВ», которое может начать вещание в 
Москве в конце апреля. Об этом заявил знаменитый ученый и жур-
налист, бывший член ОП РФ Николай Дроздов, который стал пред-
седателем Медиасовета телеканала. «Информация, просвещение 
граждан – сегодня наше самое главное оружие в том, чтобы улуч-
шить экологическую обстановку, – подчеркнула Е. Сутормина. – Это 
важная задача для местных и региональных органов власти и СМИ». 
«Экопросвещением необходимо заниматься с малых лет – уже с дет-
ского сада, чтобы дети росли с верным экологическим сознанием», 
– добавила она. Именно поэтому создание первого экологического 
телеканала России «Эко-ТВ», задача которого – пропагандировать 
бережное отношение к природе, очень своевременно и актуально.

ОП РФ

Памяти А.М. Никанорова
(22.05.1935 – 28.12.2019)

28 декабря после продол-
жительной болезни скончался 
Анатолий Максимович Ника-
норов – гидрогеолог, гидро-
химик, геоэколог, ведущий 
специалист в области гидро-
химии пресноводных экоси-
стем, мониторинга качества 
поверхностных вод суши и их 
загрязнения, д.г.-м.н., проф., 
чл.-корр. РАН, Заслуженный 
деятель науки и техники РФ, 
Заслуженный метеоролог РФ, 
создатель научной школы по 
гидрохимии, официально 
включенной в 1999 г. Миннау-
ки России в перечень научных 
школ РФ.

В 1972 г. защитил доктор-
скую диссертацию на тему 
«Исследования в области ги-
дрогеологии нефтяных место-
рождений (на примере мезозоя Северо-Восточного Кавказа)» и в 
том же году основал и возглавил кафедру гидрогеологии и инже-
нерной геологии Ростовского госуниверситета; одновременно – де-
кан геолого-географического факультета РГУ. С 1977 г. – директор, 
с 2014 г. – г.н.с. Гидрохимического института (ГХИ) Росгидромета, 
c 2000 г. одновременно руководил Южным отделом Института во-
дных проблем РАН. Впервые в отечественной практике разработал 
научные основы мониторинга качества природных вод. Под его 
руководством и при непосредственном участии разработана новая 
методология изучения внутриводоемных процессов с помощью не 
имеющих аналогов в мире многоцветных флуоресцентных трассе-
ров, впервые применен термодинамический подход для оценки спо-
собности водных экосистем к самоочищению.

Автор и соавтор более 40 монографий, учебников и справоч-
ников; около 60 работ опубликовано за рубежом. Лауреат Премии 
РАН им. Ф.П. Саваренского (2010) за монографию «Научные основы 
мониторинга качества вод» и учебник «Гидрохимия». Более 20 лет 
совмещал работу в ГХИ с преподавательской деятельностью в РГУ 
(ныне – Южный федеральный университет), заведовал созданным 
им на базе Института филиалом кафедры геоэкологии и прикладной 
геохимии. Его учениками защищены более 20 кандидатских и 6 док-
торских диссертаций. Председатель Международной комиссии по 
охране вод от загрязнения, Первый вице-президент Международной 
комиссии по качеству вод Международной ассоциации гидрогео- 
логических наук (1983-1997), Почётный профессор Висконсинского 
университета США (1994), действительный член Росэкоакадемии.

Светлая память об Анатолии Максимовиче навсегда сохранит-
ся в сердцах тех, кто его знал!

Друзья, коллеги, коллектив НИА-Природа,  
члены Президиума Росэкоакадемии

16 декабря в Музее город-
ской скульптуры (Санкт-Пе-
тербург) состоялось открытие 
выставки «Далекие берега», 
приуроченной к 200-летию 
кругосветной экспедиции 
Ф.Ф. Беллинсгаузена и М.П. 
Лазарева. Российский госу-
дарственный музей Арктики 
и Антарктики Росгидромета 
выступил одним из партне-
ров выставки.

16 декабря Роспотреб-
надзор провел VI совещание 
глав служб государств-чле-
нов ШОС, отвечающих за 
обеспечение санэпидблагопо-
лучия. На полях Совещания 
глава Роспотребнадзора Анна 
Попова и Недрет Эмироглу, 
директор подразделения ин-
фекционных заболеваний 
Европейского регионального 
бюро ВОЗ обсудили вопросы 
взаимодействия Роспотреб-
надзора и ВОЗ.

16 декабря, выступая на 
конференции «Геоинфор-
мационное пространство. 
Перспективы развития», зам-
руководителя Росреестра Вя-
чеслав Спиренков заявил, что 
до конца 2024 г. будет создана 
высокоточная единая госси-
стема координат, что позво-
лит обеспечить необходимый 
уровень взаимодействия с 
мировыми сетями.

16 декабря в Институте 
повышения квалификации 
Росгидромета в подмосков-
ной Балашихе проведен День 
открытых дверей для школь-
ников и студентов Москвы и 
Подмосковья, посвященный 
185-летию Гидрометеослуж-
бы. С приветственным словом 
выступили Председатель Рос-
сийского гидрометеорологи-
ческого общества, Почётный 
президент ВМО Александр 
Бедрицкий, начальник Цен-
трального УГМС Росгидро-
мета Александр Мельничук и 
ректор ИПК Анна Тимофеева. 

17 декабря Первый зам- 
главы Минсельхоза России 
Джамбулат Хатуов по пору-
чению Дмитрия Патрушева 
провел «Час контроля», по-
священный теме раскисления 
почв с участием представите-
лей регионов и научного со-
общества.

17 декабря Минсельхоз Ре-
спублики Индонезии офици-
ально уведомил Всемирную 
организацию здравоохране-
ния (МЭБ) о подтверждении 
африканской чумы свиней. 
Начиная с 4 сентября уже 
зарегистрировано 392 очага 
инфекции.

17 декабря в Росгидромете 
на заседани Наблюдательного 
совета по координации дея-
тельности Российского НЦ 
на архипелаге Шпицберген 
под председательством Руко-
водителя Росгидромета Иго-
ря Шумакова рассмотрены 
отчеты о выполнении Меж-
ведомственной программы 
научных исследований в 2019 
году. Целевые показатели и 
индикаторы Программы в ос-
новном достигнуты.

17 декабря замглавы 
Минприроды России – Руко-
водитель Рослесхоза Сергея 
Аноприенко и губернатор 
Астраханской области Игоря 
Бабушкин на полях Между-
народного форума-выставки 
«Чистая страна» в Сколково 
рассмотрели вопросы, свя-
занные с уточнением гра-
ницы лесничеств в Астра-
ханской и Волгоградской 
областях и возможностью 
перевода определенной пло-
щади земель лесного фонда в 
земли населенного пункта. 

17 декабря на науч-
но-практической конфе-
ренции в Госдуме подвели 
итоги 15-летней правоприме-
нительной практики законо-
дательства о рыболовстве.

17 декабря член Комитета 
СФ по аграрно-продоволь-
ственной политике и при-
родопользованию Людмила 
Талабаева провела заседание 
«круглого стола» на тему «Пер-
спективы развития рыбохо-
зяйственного образования». 

17 декабря после обраще-
ния WWF России к властям 
Карачаево-Черкесии и про-
фильным федеральным ми-
нистерствам, правительство 
КЧР продлило постановление 
о запрете на вырубку лесов 
на территории Архызского 
участкового лесничества. 

17 декабря во ВНИИ эко-
логия Минприроды России со-
стоялось совещание под пред-
седательством и.о. директора 
Института, д.х.н. Александра 
Соловьянова с ключевыми 
участниками Федерального 
проекта «Чистая страна».

17 декабря на сайте  
ААНИИ Росгидромета опу-
бликован новый номер ин-
формационно-аналитиче-
ского сборника «Российские 
полярные исследования» (№ 4, 
2019), посвященный 200-ле-
тию открытия Антарктиды.

17 декабря в Москве на по-
лях Международной конфе-
ренции по вопросам анализа 
риска безопасности пищевой 
продукции и устойчивости к 
противомикробным препара-
там был представлен Доклад 
ФАО «Региональный обзор 
состояния продовольствен-
ной безопасности и питания 
в Европе и Центральной Азии 
– 2019».

17-18 декабря Роспотреб-
надзор совместно с ФАО про-
вел Международную конфе-
ренцию по вопросам анализа 
риска безопасности пищевой 
продукции и устойчивости к 
противомикробным препа-
ратам.

18 декабря Алексей Горде-
ев провёл рабочую встречу с 
директором ВНИИ рыбного 
хозяйства и океанографии 
Кириллом Колончиным, ко-
торый проинформировал 
вице-премьера об успешном 
выпуске всех морских млеко-
питающих из бухты Средняя 
Приморского края в есте-
ственную среду обитания.

18 декабря в Доме Пра-
вительства Алексей Гордеев 
провёл совещание по ито-
гам исполнения Нацпроекта 
«Экология» и достижению его 
основных показателей в 2019 
году. По итогам обсуждения 
вице-премьер дал поручение 
ускорить работу и принять 
оперативные меры по недо-
пущению срывов достижения 
показателей проблемных фе-
деральных проектов.

18 декабря глава Мин-
сельхоза России Дмитрий 
Патрушев принял участие в 
заседании Госкомиссии по 
противодействию незаконно-
му обороту промышленной 
продукции, в ходе которого 
обсуждались меры по проти-
водействию фальсификату и 
контрафакту минеральной и 
питьевой воды.

18 декабря на заседании 
Совета ректоров, которое 
провел замглавы Минсельхоза 
России – Руководитель Росры-
боловства Илья Шестаков, об-
судили итоги отраслевой об-
разовательной деятельности 
и планы по развитию системы 
образования в рыбохозяй-
ственной отрасли.

18 декабря первый зам-
председателя Комитета СФ по 
аграрно-продовольственной 
политике и природопользо-
ванию Сергей Митин провел 
совещание по итогам III Все-
российского водного конгрес-
са. IV Всероссийский водный 
конгресс пройдет в июне 
2020 г. на тему «Водные ресур-
сы – национальные приори-
теты и задачи. Новые точки 
экономического и технологи-
ческого развития водохозяй-
ственного комплекса».

18 декабря Фонд им. В.И. 
Вернадского принял участие 
в совещании по подведению 
итогов III Всероссийского 
водного конгресса. Фонд в 
очередной раз выступит со-
организатором следующего 
IV Всероссийского водного 
конгресса.

18 декабря в Росгеолфонде 
прошло рабочее совещание, 
посвященное вопросам по-
вышения эффективности ин-
формационного взаимодей-
ствия с недропользователями.

18 декабря зампредседа-
теля Комитета СФ по нау-
ке, образованию и культуре 
Игорь Морозов, выступая в 
СФ на научно-практической 
конференции «Включение в 
Список всемирного наследия 
ЮНЕСКО объектов от имени 
РФ: проблемы и перспекти-
вы», отметил: «В Стратегии 
государственной культурной 
политики на период до 2030 
года поставлена амбициоз-
ная задача – войти в пятерку 
стран-лидеров по количе-
ству объектов, включенных в 
Список всемирного наследия 
ЮНЕСКО».

18 декабря Роспотребнад-
зор сообщил, что в результате 
проверок более 50 тысяч объ-
ектов торговли, реализующих 
минеральную воду, в 78% 
случаях выявлены нарушения 
требований законодательства. 

18 декабря по инициативе 
МПР Забайкальского края и 
при поддержке WWF России 
на севере Забайкалья создан 
заказник регионального значе-
ния «Нерчуганский». Под ох-
рану взяты более 252,6 тыс. га 
водотоков в бассейне р. Амура.

18 декабря ушел из жиз-
ни Юрий Сергеевич ЧЕН-
ЦОВ (02.08.1930-18.12.2019), 
специалист в области морфо-
логии и физиологии клетки, 
д.б.н., проф., завкафедрой 
клеточной биологии и гисто-
логии биологического фа-
культета МГУ (1970-2010).

18 декабря Президент Рос-
сийского гидрометеорологи-
ческого общества Александр 
Бедрицкий провёл круглый 
стол на тему «Комплексные 
цифровые «гидрометеороло-
гические» сервисы для лиц, 
принимающих решения» 
(Опыт создания, перспекти-
вы применения в аграрном 
секторе и страховании). 

18-19 декабря в Санкт-Пе-
тербурге состоялась III Все-
российская конференция «Ги-
дрометеорология и экология: 
достижения и перспективы 
развития», приуроченная к 
100-летию Государственного 
гидрологического института.

19 декабря в г. Дербенте 
состоялось ХVII заседание 
Совместной Российско-Азер-
байджанской комиссии по рас-
пределению водных ресурсов 
трансграничной реки Самур.

19 декабря состоялось за-
седание НТС Росгидромета 
под председательством Руко-
водителя Службы Игоря Шу-
макова, посвященное резуль-
татам НИР в 2017-2019 годах.

19 декабря на заседа-
нии Комитета СФ по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
рассмотрен и поддержан за-
конопроект, направленный 
на урегулирование вопросов 
использования лесов для 
размещения рекреационных 
объектов с участием замгла-
вы Минприроды России – Ру-
ководителя Рослесхоза Сер-
гея Аноприенко.



Новости ВООП
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2) проект «Что делать с му-
сором?» (АНО «Центр развития 
универсального дизайна»);

3) проект «Чильпыран – эко-
просвещение в районы Удмуртии» 
(РОО УР «Зелёный Паровоз»);

4) проект «Фестиваль ЭКО-
культуры» (АО «Управление от-
ходами», г. Саратов).

В этом году лидером по коли-
честву призеров стала номина-
ция «Социально-экологические 
инициативы». В ней представ-
лены сразу восемь победителей. 
Три из них – участники Фонда 
имени В.И. Вернадского, дочер-
ние общества ПАО «Газпром»: 

– ООО «Газпром трансгаз 
Томск» представило проект 
«Взрослый человек на велосипе-
де» с участием 2500 человек из 
26 филиалов компании, который 
значительно увеличил число ве-
лосипедистов в Томске;

– ООО «Газпром трансгаз 
Волгоград» в рамках проекта 
«День единых действий – Чи-
стые берега» очистил берега 15 
водоемов, освободил от мусора 
12 км береговых линий, вывез 68 
кубометров отходов;

– ООО «Газпром трансгаз 
Москва» в рамках проекта «Ле-
совосстановление Тульской об-
ласти» высажено 90 000 сеянцев 
дуба, липы, клена и сосны.

В рамках данной номина-
ции также победил проект «Из-
дание экологических сказок для 
незрячих детей и инвалидов по 
зрению на шрифте Брайля» (АО 
«ТАНЕКО»). Стипендиат Фонда 
им. В.И. Вернадского Михаил 
Антонов (АНО «Центр разви-
тия социально-инновационных 
проектов в области построения 
коммуникативных связей в ме-
гаполисе») стал лауреатом за 
проект «Эколого-просветитель-
ский квест «Живём экологично».

Лауреатами в данной но-
минации также стали проекты: 
«Выпусти рыбку» («Арбат Отель 
Менеджмент»), «Отходам-нет» 

(ЭкоСфера) и «Экологическая 
тропа «Белый камень» (руководи-
тель проекта – Степан Шляпин).

В номинации «Наука для 
экологии» победителем был еди-
ногласно признан проект «Эко-
логически-безопасная технология 
переработки накопленных колло-

ЭКОПРЕМИЯ
идных осадков шлам-лигнина ОАО 
«Байкальский ЦБК» (БЦБК)», 
представленный Иркутским на-
циональным исследовательским 
техническим университетом.

Победителем в номинации 
«Инновационные экоэффек-
тивные технологии в промыш-
ленности и энергетике» стал 
проект «Инновационный подход 
к восстановлению железнодо-
рожных защитных лесонасажде-
ний и прилегающих к ним тер-
риторий Иркутской области» 
Иркутского госуниверситета 
путей сообщения.

В номинации «Экология 

города» победителями были 
признаны три проекта: «Чи-
стому городу – чистый воздух» 
(ООО «Дарвин»); «Чистый го-
род» (ООО «Газпром трансгаз 
Югорск»); «Система учета 

городских зеленых насаждений 
Countree.ru» (Красноярская ре-
гиональная  общественная ор-
ганизация по развитию город-

ской среды «Живой город»).
Победителем в номинации 

«Экология воды» признан 
проект МКУ «Центр социаль-
ной помощи семье и детям» «В 
моей реке начало океана».

По решению Оргкомитета 
представленные на конкурсе 

ВЫСТАВКА  НА  COP25
Президент Фонда им. В.И. Вернадского Владимир Грачев принял участие в 25-й сес-

сии Климатической конференции Сторон РКИК ООН (СОР25) в Мадриде.

На протяжении нескольких 
лет Фонд имени В.И. Вернад-
ского отвечает за подготовку 

и организацию одного из па-
раллельных мероприятий Рос-
сийской Федерации, а именно 

– выставки. За эти годы были 
представлены информационные 
стенды по различным аспектам 

устойчивого развития в России. 
В этом году Фонд впервые при-
нимал участие в конференции в 
качестве организации-наблюда-
теля РКИК ООН (данный статус 
Фонд получил в 2018 г.).

Фонд им. В.И. Вернадско-
го совместно с Росгидрометом 
представил выставку «Отслежи-
вая прогресс. Россия и выполнение 
ЦУР до 2030 года. Национальный 
набор показателей ЦУР». Ее 
концепция была выстроена на 
том, чтобы показать участникам 
СОР25 достижения и прогресс 
России в достижении ЦУР, ука-
занных в Повестке устойчивого 
развития до 2030 г.

Фонд также представил ин-
формацию, в которой делался 
акцент на различные аспекты 
движения России к достижению 
заявленных целей устойчивого 
развития. Так на выставочном 
стенде была представлена ин-
формация о развитии сектора 
ВИЭ в энергетике, о природном 

газе и научно-технической де-
ятельности ПАО «Газпром», о 
развитии и новых достижени-
ях атомной промышленности 
России и новом проекте «Рос- 
атома» по развитию ВИЭ  – «Зе-
леном квадрате» ГК «Росатом», 
об общественных экологиче-
ских инициативах и програм-
мах в области экопросвещения 
и экокультуры Фонда имени 
В.И. Вернадского, о развитии 
гидроэнергетики (компания 
«En+») и новых природосбере-
гающих технологиях ведущих 
компаний страны, включая ПАО 
«Газпром», ГК «Росатом» и Кон-
церт «Росэнергоатом», ОК РУ-
САЛ, группы компаний «Хевел», 
NovaWind и др.

Важно отметить, что выстав-
ка Фонда вызвала большой инте-
рес у участников СОР25. Много 
вопросов посетителей выставки 
касалось того, примет ли Россия 
более амбициозные планы по 
адаптации к изменению климата 
в свете ратификации Парижско-
го соглашения осенью 2019 года. 
Также было много вопросов по 
развитию ВИЭ-энергетики в 

России и по ситуации с лесами в 
стране. Посетители интересова-
лись, что Россия и, в частности, 
ее бизнес-корпорации и такие 
организации как Фонд имени 
В.И. Вернадского, могут сделать 
для помощи странам третьего 
мира в достижении ЦУР. Сотруд-
ники Фонда рассказали подроб-
но о программах подготовки сту-
дентов из развивающихся стран 
в вузах России, о программе «100 
студентов» ОК РУСАЛ в Гвинее, 
о контрактах, строительстве и 
перспективных проектах АЭС ГК 
«Росатом» в различных странах – 
от Бангладеш и Индии до Египта 
и Турции. Представители раз-
витых стран Европы отмечали 
наличие национального набора 
показателей ЦУР в России и чет-
кого плана по мониторингу и до-
стижению заявленных целей в их 
выполнении. Интерес был прояв-
лен и к информации о наличии в 
России эковолонтерского движе-
ния и инициатив гражданского 
общества в деле охраны окружа-
ющей среды и улучшении эколо-
гической обстановки в стране.

Фонд им. В.И. Вернадского

проекты в номинации «Эколо-
гия в сельском хозяйстве. Эко-
продукция» статуса лауреата в 
этом году не заслужили. 

В номинации «Окружающая 
среда в зеркале масс-медиа» 
победителем стал проект «Эко-
логический марафон #Спасем_

Мир_Сообща!» (ООО «Газпром 
трансгаз Ставрополь»).

Активно участвует в проекте 
подрастающее поколение в рам-
ках номинации «Детско-юноше-
ская экологическая премия». 
Учащийся ГБОУ СОШ (ОЦ) 
с.Челно-Вершины Егор Мурзя-
ков впечатлил жюри своим 
проектом «Памятники природы 
Челно-Вершинского района: эко-
просвещение школьников». Еще 
пару лет назад его однокласс-
ники не могли назвать ни одной 
особо охраняемой территории в 
их районе, а сегодня о них зна-
ет каждый, более того, в районе 
стали популярны экскурсии по 
этим местам. Не оставил никого 
равнодушным и проект волон-
терского отряда школы №493 
Пушкинского района Санкт-Пе-
тербурга «Экологический Пе-

тербург». Школьники отмети-
ли, что ведут большую работу 
по раздельному сбору мусора и 
убеждены, что спасти планету 
возможно только, если каждый 
из нас приложит к этому усилия. 

Проекты, представленные на 
конкурс, имеют разную направ-
ленность, но все они направлены 
на решение локальных и глобаль-
ных экологических проблем.

Награды победителям вру-
чали видные государственные и 
общественные деятели – замна-
чальника Департамента – дирек-
тор Информационного центра 
ООН в Москве Владимир Куз-
нецов, замначальника Департа-
мента-начальник Управления 
ПАО «Газпром», член Попечи-
тельского совета Фонда им. В. И. 
Вернадского Александр Ишков, 
вице-президент по региональ-
ной политике и взаимодействию 
с органами власти и управления 
ОК РУСАЛ Елена Безденежных, 
Герой России, летчик-космонавт, 
Председатель Попечительского 
Совета Общероссийского обще-
ственного детского экологиче-
ского движения Сергей Ревин.

Впервые в этом году были 
отмечены ведомства и компа-
нии за успешный старт в реа-
лизации Нацпроекта «Эколо-
гия»: Росприроднадзор; ПАО 

«Газпром»; Министерство 
экологии и природопользо-
вания Московской области;  
ОК РУСАЛ; ФГУП «РосРАО».

«На сегодняшний день под-
ведены первые итоги реализации 

Нацпроекта «Экология». Стоит 
отметить, что проект успешно 
стартовал. Сегодня мы отмети-
ли деятельность организаций, 
которые вносят существенный 

вклад в реализацию Нацпроекта 
«Экология». Безусловно, работа, 
которую вы проводите для реше-
ния глобальных экологических 

проблем, вызывает гордость», – 
подчеркнул Владимир Грачев.

В завершении торжествен-
ного мероприятия традиционно 
Почетным знаком «Заслуженный 
эколог» были награждены видные 
общественные и государственные 
деятели за вклад в сохранение 
окружающей среды и обеспече-
ние экологической безопасности. 
Среди награждённых – дирек-
тор Департамента  экологии, 
охраны труда и промышлен-
ной безопасности компании  

ОК РУСАЛ Иван Ребрик.
Как было отмечено на тор-

жественном мероприятии, на 
сегодняшний день проблемы 
экологии обсуждаются на самом 
высоком уровне. Подведены ито-
ги первого года реализации Нац- 
проекта «Экология» и можно с 
уверенностью говорить, что в 
стране появляется все больше на-
учно-образовательных центров, 
занимающихся вопросами эко-
логии, проводятся новые формы 
работы с населением в области 
формирования экологической 
культуры, бизнес направляет ко-
лоссальные средства на реали-
зацию проектов в сфере охраны 
окружающей среды. В обществе 
появляется все больше экологи-
чески ответственных граждан. И 
количество заявок, которые по-
ступают в оргкомитет конкурса, 
в очередной раз подтверждает, 
что общество готово принимать 
самое активное участие в реше-
нии экологических проблем.

Национальная экологическая 
премия имени В.И. Вернадского уч-
реждена Неправительственным 
экологическим Фондом имени В.И. 
Вернадского в 2003 году, а с 2013 
года стала носить имя В.И. Вер-
надского в честь 150-летнего юби-
лея ученого. Цель конкурса «На-
циональная экологическая премия 
имени В.И. Вернадского» – выявле-
ние и популяризация реализован-
ных проектов в области охраны 
окружающей среды и обеспечения 
экологической безопасности, энер-
го- и ресурсосбережения, развития 
новых технологий в промышлен-
ности и энергетике, внедрения 
наилучших доступных техноло-
гий, формирования экологической 
культуры и развития экологи-
ческого образования в интересах 
устойчивого развития на основе 
идей академика В.И. Вернадского.

 Фонд им. В.И. Вернадского

5 декабря в Институте географии им. В.Б. Сочавы СО РАН состо-
ялся YIII форум участников общественного водоохранного движения 
«Чистые воды Прибайкалья», посвященный 65-летию Иркутского об-
ластного отделения ВООП. Итоговую информацию об общественном 
водоохранном движении в юбилейный год ВООП представила Пред-
седатель областного отделения ВООП Вера Шлёнова. 

5-7 декабря Председатель ЦС ВООП, Президент Фонда имени 
В.И. Вернадского и Росэкоакадемии Владимир Грачев принял участие 
в IX Международном форуме «Арктика: настоящее и будущее». 2500 
участников из 38 регионов РФ и 22 стран обсудили на 2-х пленарных 
заседаниях и 35 сессиях, конференциях и круглых столах развитие ин-
фраструктуры грузовых перевозок по Северному морскому пути, со-
хранение уникальной экосистемы Арктики, создание инфраструктуры 
для проведения научных исследований, совершенствование технологий 
строительства в арктических условиях. Владимир Грачев отметил, что 
крупнейшие промышленные компании осознают уязвимость арктиче-
ской экосистемы, поэтому ставка делается на внедрение НДТ. В работе 
Форума принял участие член Президиума Росэкоакадемии, член Мос- 
облсовета регионального отделения ВООП, д.э.н. Анатолий Шевчук.

10 декабря участник Фонда имени В.И. Вернадского – ООО 
«Газпром добыча Астрахань» – организовал для членов Обществен-
ной палаты Астраханской области в рамках выездного расширенного 
совещания Комиссии по вопросам экологии, природопользования и 
охране окружающей среды знакомство с производственными объек-
тами Общества. По итогам совещания Председатель Комиссии ОП 
области по вопросам экологии, природопользования и охране окру-
жающей среды, Председатель Совета регионального отделения ВООП 
Аркадий Сокольский дал высокую оценку деятельности ООО в области 
экологии, природопользования и охраны окружающей среды, акцен-
тировал внимание на том, что Общественная палата и в дальнейшем 
будет тесно взаимодействовать с ООО «Газпром добыча Астрахань».

12 декабря на встрече Председателя Нижегородского областного 
отделения ВООП Татьяны Созонтьевой с руководителем Департа-
мента Росгидромета по ПФО Владимиром Соколовым обсуждались 
вопросы взаимодействия общественных организаций в проведении 
ряда природоохранных мероприятий, гидрометеорологического и 
экологического образования.

13 декабря члены Общественной палаты Ярославской области, 
проанализировали, как реализуется Нацпроект «Экология» по сохране-
нию водных ресурсов. Директор Института биологии внутренних вод 
им. И.Д. Папанина РАН Александр Крылов отметил, что строительство 
целлюлозно-бумажного комбината на Рыбинском водохранилище в Во-
логодской области сильно ухудшит экологическую и санитарную ситу-
ацию вдоль всего восточного берега водохранилища. По данным, при-
веденным Анатолием Дунаевым, членом ОП и зампредседателя Совета 
ЯРОО ВООП, строительство ЦБК может повлечь угрозу жизни и здо-
ровью до 50 млн человек, проживающих в бассейне Волги. Участники 
круглого стола решили обратиться с просьбой в Общественную палату 
РФ, чтобы получить поддержку на федеральном уровне.

13-14 декабря волонтеры Пензенского регионального отделения 
ВООП провели мастер-классы по изготовлению новогодних откры-
ток. Мероприятие состоялось в Пензенской областной библиотеке 
имени М.Ю. Лермонтова в рамках благотворительной ярмарки «До-
брая Пенза: Снежная версия».

16 декабря Председатель ЦС ВООП, Президент Фонда имени В.И. 
Вернадского Владимир Грачев обсудил с Министром природных ре-
сурсов и экологии РФ Дмитрием Кобылкиным ряд ключевых вопро-
сов. В числе приоритетных вопросов – предстоящее заседание Науч-
ного совета РАН по глобальным экологическим проблемам, который 
возглавляет Владимир Грачев. Была достигнута договоренность, что 
на заседании Научного совета с участием Президента РАН Александра 
Сергеева, Дмитрий Кобылкин выступит с докладом по Нацпроекту 
«Экология». Другой важный вопрос, который обсуждался во время 
встречи – поддержка юных эковолонтеров, а также проектов, которые 
мотивируют школьников и студентов заниматься вопросами охраны 
окружающей среды. Минприроды России поддержало инициативу 
ВООП, которая направлена на реализацию проекта социальной эко-
рекламы «Экология глазами детей». В качестве контента для проекта 
будут взяты работы, которые прислали на конкурс детского рисунка 
«95 лет ВООП» более 8 000 участников со всей страны. Инициатива 
направлена на то, чтобы у других ребят, глядя на эти мотивирующие 
плакаты, появилось желание участвовать в мероприятиях экологиче-
ской направленности. Дмитрий Кобылкин поздравил ВООП с 95-ле-
тием и отметил важность проводимой ВООП работы.

16 декабря Комиссия по проверке результатов по государственно-
му контракту на выполнение работ по рекультивации полигона ТБО 
«Кучино», которую возглавляет Председатель Центрального совета 
ВООП Владимир Грачев проинспектировала плато полигона, высоко-
температурные факельные установки, систему очистных сооружений. 
По итогам проверки результатов работ Комиссия решила признать 
целесообразным выполнение незавершенных работ в весенне-летний 
период 2020 года, за исключением тех работ, которые можно по погод-
ным условиям выполнить до конца 2019 года. Было принято решение 
поручить МГО «Всероссийского общества охраны природы» продол-
жить проводить обследования территории полигона ТБО «Кучино» по 
методикам ЭКОПОСТ ВООП, а результаты передать в Министерство 
экологии и природопользования Московской области, председателю 
Комиссии и компетентной научно-исследовательской организации 
для подготовки научно-технического заключения и оценки рисков. 
Рекомендовано Минэкологии Московской области создать инфор-
мационный ресурс с целью информирования граждан о результатах 
производственного и общественного экологического контроля, а так-
же учесть мнения членов Комиссии при приемке работ.

17 декабря в рамках Международного форума-выставки «Чи-
стая страна», который проходил в «Сколково» было подписано Со-
глашение о сотрудничестве в части создания условий по безопас-
ному обращению с отходами I и II классов опасности между ФГУП 
«РосРАО», ВООП и ФГБУ «Росдетцентр». 

17 декабря состоялась «Первая студенческая экологическая сес-
сия «ЭКО-поколение – это МЫ!» с участием команд средних профес-
сиональных образовательных организаций Иркутской области, орга-
низованная областным советом ВООП и Минобразования области.

20 декабря в Омской области создан Экспертный совет по эколо-
гии. В его состав вошёл и член ЦС ВООП Анатолий Соловьев. Экс-
пертный совет будет следить за экологической ситуацией в регионе, 
деятельностью промпредприятий, а также предлагать идеи по реали-
зации Нацпроекта «Экология». 

23 декабря на первом заседании четвертого созыва Обществен-
ной палаты Омской области член ЦС ВООП, руководитель област-
ного отделения ВООП Анатолий Соловьев единогласно избран 
Председателем Комиссии по экологии, охране окружающей среды 
и безопасности жизнедеятельности. Губернатор региона Александр 
Бурков пожелал общественникам успехов в реализации новых зна-
чимых проектов и инициатив, важных для жителей региона. На за-
седании А. Соловьев был награжден государственной наградой «За 
заслуги перед Омской областью» III степени.

23 декабря в газете «Московский комсомолец» опубликова-
на статья «Потепление пока не отменяется» члена Президиума ЦС 
ВООП и Президиума Росэкоакадемии, Высшего экологического со-
вета Госдумы Владимира Тетельмина по проблеме глобального изме-
нения климата. По расчетам автора, к концу ХХI в. доля различных 
источников в мировой энергетике будет примерно соответствовать 
следующим значениям: ветер и солнце – по 18%; газ и биомасса – по 
16%; уголь и нефть – по 5%. С содержанием статьи можно ознако-
миться на сайте Росэкоакадемии (http://rosekoakademia.ru).
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КЛИМАТИЧЕСКИЙ  САММИТ  (COP25)
С 2 по 15 декабря в Мадриде проходила 25-я Конфе-

ренция Сторон (СОР25) Рамочной Конвенции ООН об из-
менении климата (РККИ ООН).

Российскую делегацию на 
СОР25 возглавил советник Пре-
зидента РФ, Спецпредставитель 
Президента РФ по вопросам 
климата Руслан Эдельгериев. В 
состав делегации вошли также 
замглавы Минприроды России 
Мурад Керимов, замглавы Мин- 
экономразвития России Миха-
ил Расстригин, Руководитель 
Росгидромета Игорь Шумаков, 
замдиректора Департамента 
МИД России Сергей Кононучен-
ко, начальник Управления на-
уки и перспективного лесного 
развития Рослесхоза Владимир 
Дмитриев, а также более 70 экс-
пертов от заинтересованных ми-
нистерств, ведомств (Минпром 
России, Минфин России, Мин-
транс России и др.), научных ор-
ганизаций (ИГ РАН, ИГКЭ им. 
Ю.А. Израэля, ААНИИ и др.) и 
бизнеса (РУСАЛ, СУЭК и др.).

10 декабря Руслан Эдельге-
риев выступил на сегменте вы-
сокого уровня Конференции. В 
своем выступлении он выразил 
серьёзную озабоченность сохра-
няющимся в настоящее время 
глобальным ростом выбросов 
парниковых газов и отсутствием 
признаков достижения пиковых 
значений выбросов в ближайшие 
годы. «Российская Федерация 
полностью разделяет мнения 
большинства стран и междуна-
родных организаций о необхо-
димости максимального учёта 
научных оценок при выработке 
и принятии политических ре-
шений в области защиты клима-
та», – подчеркнул Р. Эдельгериев. 
Как отметил глава Российской 
делегации, Россия будет уделять 
большое внимание развитию 

наблюдений за климатом и его 
изменениями на территории на-
шей страны, научной оценке и 
парированию климатических 
рисков, поддержке научных ис-
следований в области климата 
и смежных с ней областях. В за-
ключение своего выступления Р. 
Эдельгериев ещё раз подчеркнул 
позицию России в отношении 
важности сохранения и увеличе-
ния поглощающей способности 
лесов и иных экосистем, а также 
необходимости её максимально 
возможного учёта, в том числе 
при реализации механизмов Па-
рижского соглашения.

Представители Неправи-
тельственного экологическо-
го фонда им. В.И. Вернадского 
продемонстрировали членам 
российской делегации COP25 
выставочную экспозицию. 

10 декабря на полях COP25 
состоялось параллельное меро-
приятие Российской Федерации, 
организованное Росгидрометом 
и международной организацией 
Wetlands International, деятель-
ность которой связана с охраной 
и восстановлением водно-бо-
лотных угодий для людей и при-
роды, на тему «Реальности изме-

нения криосферы и риски для 
людей». Мероприятие прошло 
при участии представителей 
АО «Русал», En+ Group, Инсти-
тута географии РАН и ААНИИ 

Росгидромета. Руководитель 
Росгидромета Игорь Шумаков 
выступил с приветственным 
словом к участникам меропри-
ятия. «В рамках данного парал-
лельного мероприятия мы хоте-
ли бы представить информацию 
не только о вкладе российских 
ученых в дело научных исследо-
ваний изменений, наблюдаемых 

в криосфере, но и о том, как рос-
сийский бизнес осуществляет 
свою деятельность в сложных 
климатических условиях, стара-
ясь максимально повысить свою 
эффективность и снизить риски 
для климатической системы» – 
сказал Игорь Шумаков в своем 
выступлении.

На полях COP25 Игорь Шу-
маков провел рабочую встречу 
с Генсекретарем Всемирной ме-
теорологической организации 
(ВМО) Петтери Тааласом. В ходе 

встречи И. Шумаков подчеркнул, 

что Росгидромет продолжит 
обеспечивать выполнение меж-
дународных обязательств Рос-
сии по международному обмену 
прогностической информацией 
и данными гидрометеорологи-
ческих наблюдений в системе 
Всемирной службы погоды ВМО. 
И.Шумаков и П.Таалас догово-
рились продолжать и укреплять 
двустороннее сотрудничество 
между Росгидрометом и ВМО.

Следует отметить, что к офи-
циальному сроку окончания 

СОР25 13 декабря практически 

вся интенсивная работа двух-
недельных переговоров была 
близка к провалу, не был со-
гласован ни один из ключевых 
переговорных пунктов повест-
ки дня этой конференции. На 
заключительном заседании 15 
декабря Президент СОР25 Ми-
нистр окружающей среды Чили 
Каролина Шмидт представила 
на окончательное согласование 
Сторон практически полный 
пакет вышеуказанных докумен-
тов, что никак нельзя относить 
к «провалу» СОР25 – оценки, 
распространяемой в СМИ. Боль-
шинство этих документов носит 
технический, промежуточный 
характер, однако их наличие по-
зволяет проводить дальнейшую 
работу под эгидой РКИК ООН 
и Парижского соглашения в за-
планированном направлении и 
объеме (более подробно итоги 
СОР25 представил по просьбе 
редакции Алексей КОКОРИН).

НИА-Природа

ИТОГИ  МАДРИДСКОГО  САММИТА
15 декабря в Мадриде завершился самый длинный 

климатический саммит – 25-я сессия Климатической 
Конференции Сторон РКИК ООН (COP25), по итогам кото-
рого представители 196 государств ООН достигли ком-
промиссного соглашения по борьбе с изменением кли-
мата в рамках Парижского соглашения.

Механизм устойчивого 
развития

Год назад на 24-й Конфе-
ренции сторон (COP24) была 
принята основная часть правил 
реализации Парижского согла-
шения (ПС). Однако не удалось 
договориться о правилах меж-
дународной кооперации (ст. 
6 ПС), которая в Соглашении 
получила название Механизм 
устойчивого развития (МУР). 
Эти правила были главной за-
дачей конференции в Мадриде, 
где предстояло принять реше-
ния по трем частям МУР, но они 
снова не были приняты.

В Мадриде шла активная 
работа над руководящими ука-
заниями по двусторонней тор-
говле единицами снижения вы-
бросов ПГ (6.2); над правилами, 
условиями и процедурами реа-
лизации совместных проектов 
(6.4); над рабочей программой 
по развитию нерыночных видов 
сотрудничества (6.8). Сейчас ус-
ловия для торговли и общая си-
туация совсем иные, чем во вре-
мена Киотского протокола (КП), 
квот и обязательств по выбро-
сам у стран нет. Однако именно 
требование Бразилии, Китая и 
Индии об использовании «ки-
отских» проектов по снижению 
выбросов ПГ (Механизм чистого 
развития – МЧР, ст. 12 КП) и их 
единиц в проектной части МУР 
(6.4) стали в Мадриде «камнем 
преткновения» и причиной от-
сутствия решений по всей ст. 6. 
Кроме того, был момент, когда 
Австралия предлагала перено-
сить и единицы торговли квота-
ми ст. 17 КП в раздел 6.2 ПС, но 
в финальный вариант проекта 
решения COP25 это не вошло. 
Россия не предлагала исполь-
зовать в МУР единицы, остав-
шиеся от проектов совместного 
осуществления (КП, ст. 6), так 
как это было бы «себе дороже» 
(единиц мало, а хлопот много, 
покупателей не видно, а ущерб 
для экоимиджа страны был бы 
сразу и немалый). Возможно, по 
тем же соображениям действо-
вала и Украина. 

Против переноса проектов 
и единиц МЧР резко выступа-
ли развитые страны, большое 
число малых и уязвимых разви-
вающихся государств, а также 
организации – наблюдатели, как 
от экологов, так и от бизнеса. 
Они подчеркивали, что влива-
ние единиц КП в ПС не только 
размывает его целостность, но 
и негативно повлияет на пре-
стиж новой договоренности, так 
как экологическое и социальное 
качество многих проектов КП 
было низким и они резко осу-
ждались экологической обще-
ственностью. Требование Брази-
лии, Китая и Индии, вероятно, 
носит более политический ха-
рактер, желание показать, что их 
прошлые «труды» в КП велики 
и что никто не может запретить 
им ими воспользоваться. Они 
понимали, что покупателей у та-
ких единиц не найдется, а Китай 
прямо говорил, что продавать 
ничего не будет. 

Когда обязательства стран – 
подача и постепенное самостоя-

тельное усиление национальных 
целей по ПГ, то создается ситу-
ация «рынка покупателей», ког-
да выбираются только лучшие 
проекты, наиболее выгодные 
покупателю и принимающей 
стороне по совокупности при-
чин: продвижение своих техно-
логий, привлечение инвестиций 
в менее рисковый проект (ввиду 
его статуса как проекта МУР), 
возможность избежать обвине-
ний общественности и акцио-
неров в «грязных» инвестициях 
и т.п., где цена и объем единиц 
уже вторичны. Тем более что во 
время COP25 ЕС объявил о при-
нятии Стратегии развития до 
2050 г., где цели ЕС достигают-
ся без приобретения каких-ли-
бо зарубежных единиц. Пока 
вообще все торговые системы 
закрыты для внешних единиц 
(кроме добровольных систем), 
но, вероятно, ситуация будет по-
степенно меняться. Важно, что 
теперь в проектах и покупате-
лями, и принимающей стороной 
могут быть любые страны, а не 
только развитые, что открывает 
возможность организации про-
ектов, например, внутри ЕС.

За исключением «проблемы 
МЧР» решения по МУР почти 
готовы. В 2020 г. нужно будет 
«утрясти» систему ограничений 
на единицы МЧР и при этом дать 
трем странам сохранить полити-
ческое лицо. В качестве компро-
мисса может быть подход, когда 
использовать единицы МЧР 
можно, но только для выполне-
ния национальных целей по вы-
бросам ПГ за определенный пе-
риод. Для столь крупных стран 
это будет незначительное сни-
жение целей, а у мелких стран 
единиц практически нет.

В финальных проектах доку-
ментов СОР-25 немало позитив-
ных черт. Единицы можно будет 
использовать для иных, кроме 
ПС, целей, например, для систе-
мы платежей ИКАО (до 2027 г. 
участие в данной системе ИКАО 
добровольное, и Россия в ней не 
участвует, но затем платежи за 
выбросы от полетов обязатель-
ны). При этом в проекте реше-
ния Мадрида найдены формули-
ровки, позволяющие исключить 
двойной учет.

Согласованы в целом работо-
способные подходы к проектам. 
Проект должен быть «прозрач-
ным» и высокого социально-эко-
логического качества, что помо-
жет инвестору и принимающей 
стороне избежать критики об-
щественности. Он должен быть 
дополнительным к обычному 
бизнесу, привносить новое в ру-
тинный процесс, даже если он 
уже весьма низкоуглеродный. 
Именно критерии дополнитель-
ности и способы оценки рутин-
ного процесса («базовой линии» 
или того, что было бы без проек-
та) были самым сложным момен-
том работы. 

Один из вопросов – возмож-
ность осуществления проектов, 
которые по своей природе со-
держат значительные неопреде-
ленности и/или не могут стро-
го гарантировать сохранность 
результатов. В частности, это 

относится к лесным проектам, 
лес может погибнуть, а количе-
ство поглощенного СО2 может 
отличаться от ожидаемого. Было 
согласовано, что такие проекты 
могут быть при наличии соот-
ветствующих схем управления 
рисками.

Активно обсуждался во-
прос отчислений единиц МУР 
в Адаптационный фонд ПС для 
помощи наиболее слабым и уяз-
вимым странам (ранее фонд ра-
ботал в рамках КП). В проекте 
решения имеются согласован-
ные формулировки, в частности, 
об отчислении 2% единиц с про-
ектов 6.4. В то же время, ожидать 
массированной передачи единиц 
не приходится, как и их высо-
кой цены, поэтому, как и ранее, 
Фонд сможет работать преиму-
щественно за счет целевых взно-
сов стран.

По нерыночным видам со-
трудничества (6.8) сформи-
рована рабочая программа 
исследовательского характера 
(семинары, сводные техниче-
ские доклады и т.п.) и пропи-
саны основные темы ее рабо-
ты. Отрадно, что первой темой 
стоят совместные действия по 
адаптации и смягчению изме-
нений климата при устойчи-
вом управлении лесами. Также 
среди тем особо выделены со- 
циально-экологические аспекты 
и энергоэффективность. Пред-
полагалось, что странам будет 
предложено дать по темам свои 
предложения к концу марта 
2020 г., включая и потенциально 
возможные темы, в частности, 
«природные»: механизма под-
держи адаптации, адаптация 
на базе использования возмож-
ностей экосистем, устойчивое 
управление водными ресурса-
ми. Теперь этот процесс откла-
дывается на год. Важно подчер-
кнуть, что за данным проектом 
решения стоят практические 
приложения – возможность на-
чать самые разные лесные и во-
дные проекты как соответству-
ющие структуре ПС, что может 
помочь привлечь средства.

Решение №1
На каждой Конференции 

Сторон принимается документ 
№1, где сосредоточены основные 
положения развития процесса в 
РКИК в целом (это документ не 
ПС, а всей Конвенции). Каждый 
раз он имеет название, напри-
мер, на COP21 в Париже это 
были Парижские соглашения. 
На COP25 «Чили-Мадрид время 
действий». Бурные дебаты вы-
звал вопрос об усилении целей 
стран по ПГ. Наиболее уязвимые 
страны и экообщественность 
настаивали на радикальных и 
обязательных формулировках. 
Однако крупнейшие государ-
ства отвергли вариант решения 
(США, Китай, Индия, Бразилия 
и др., из крупных эмиттеров ПГ 
только ЕС был согласен), где все 
должны были в 2020 г. сообщить 
об обновленных национальных 
целях по выбросам, согласую-
щихся с глобальной целью ПС. В 
п. 8 решения №1 выражается се-
рьезная озабоченность динами-
кой глобальных выбросов ПГ, не 
соответствующей ограничению 
температуры на уровне менее 2° 
С при стремлении к 1,5° С. А в 
п. 10 подчеркивается срочность 
усиления действий всех стран по 

выбросам и по адаптации, что на 
практике для конкретных стран 
мало что означает.

По финансам развитые 
страны готовы выполнить кол-
лективную парижскую цель по 
суммарному климатическому 
финансированию в объеме $100 
млрд/год в 2020 г., но не готовы 
в обязательном порядке выде-
лять определенные средства на 
адаптацию и/или в виде гран-
тов. Сейчас только примерно 
25% средств идут на адаптацию 
во всех видах финансирования, 
и только 25% в виде грантов на 
все цели, в то время как для уяз-
вимых стран это самые нужные 
средства. Ранее в октябре 2019 г. 
развитые страны достигли в це-
лом успешной договоренности 
о бюджете Зеленого климатиче-
ского фонда (ЗКФ) РКИК (почти 
$10 млрд на 2020-2023 гг., ЗКФ 
небольшая, но очень важная 
для уязвимых стран часть гло-
бального климатического фи-
нансирования). В официальном 
выступлении главы делегации 
России на COP25 отмечалось, 
что наша страна (по ПС не обя-
зательный, а добровольный 
донор развивающихся стран) 
также будет продолжать поддер-
живать работу ЗКФ.

Немаловажно, что в решении 
№1 подчеркивается важная роль 
неправительственных действую-
щих лиц, а программа их взаимо-
действия с РКИК продолжается.

«Лицом» к океанам
Позитивный момент COP25 

– РКИК, наконец, повернулась 
«лицом» к океанам, ранее в сфе-
ру охвата Конвенции входили 
только наземные экосистемы. 
В решении №1 впервые подчер-
кивается важность океанских и 
прибрежных экосистем, причем 
как для адаптации к изменени-
ям климата, так и для снижения 
воздействия человека на климат. 
В июне 2020 г. будет проведе-
но официальное мероприятие 
– диалог по развитию темы (и 
аналогичное мероприятие по 
наземным экосистемам), к концу 
марта страны должны подать по 
ним свои предложения. В этом 
контексте на конференции были 
очень актуальны мероприятия 
WWF и России, посвященные 
океанам и криосфере с особым 
вниманием к Арктике. Доклады 
ученых из институтов Росгидро-
мета и РАН, равно как и экспер-
тов WWF, наглядно демонстри-
ровали, что данная тема имеет 
ключевое значение.

В целом характерная черта 
конференции – признание, что 
не только мировая энергети-
ка и экономика могут снизить 
выбросы, но и «природа» в ши-
роком смысле слова. Конечно, 
для этого мы должны помочь 
экосистемам адаптироваться к 
изменениям климата, а также 
насколько возможно восстано-
виться в том виде, как это было в 
прошлом. Только тогда они «ока-
жут нам помощь» в виде тор-
можения роста концентрации 
парниковых газов в атмосфере. 
Развитие «природных климати-
ческих решений», в том числе 
океанских, в РКИК, вероятно, 
будет идти не быстро, слишком 
много здесь нерешенных вопро-
сов: экономических, социальных 
и экологических. Однако один 
эффект будет сразу, и это отме-

чали многие природоохранные 
организации: теперь проекты по 
океанским и прибрежным экоси-
стемам можно позиционировать 
как деятельность в рамках ПС, 
что должно помочь обратить на 
них большее внимания доноров. 

Перенос на COP26
Кроме отмеченных выше во-

просов, в Мадриде шло обсуж-
дение еще ряда тем, по которым 
решений не принято или они 
приняты с перспективой разви-
тия на COP26 и далее.

Не удалось договориться о 
единых временных рамках на-
циональных целей по выбро-
сам. Одни страны предпочитают 
5-летние периоды, другие 10-лет-
ние, одни ставят цель на конкрет-
ный год, другие на период, никто 
не хочет изменить свои «привыч-
ки», но как в этом случае сопо-
ставить их действия? Возможно, 
одной из причин как раз являет-
ся нежелание крупнейших раз-
вивающихся стран иметь четкую 
систему сопоставления действий 
по выбросам на официальной ос-
нове (неофициально, вне РКИК, 
действия стран сравнивают мас-
са исследовательских и рейтин-
говых организаций). Они опаса-
ются, что такая система покажет 
сильную зависимость глобаль-
ных выбросов от их националь-
ных действий. Вопрос перенесен 
на COP26.

Странам не удалось про-
двинуться в создании противо-
действия уничтожению лесов 
Амазонии. Это очень острый 
эколого-климатический вопрос 
глобальной значимости, который 
активно обсуждался неофици-
ально, но не получил отражения 
в документах. Он снова в той или 
иной форме встанет на COP26.

Рассмотрение влияния низ-
коуглеродного развития одних 
стран на экономику других в 
ближайшие годы будет разви-
ваться на уровне дискуссионно-
го и исследовательского форума. 
Составлен детальный календарь 
семинаров и технических до-
кладов на следующие 6 лет (по 
два раза в год, в соответствии с 
графиком сессий Вспомогатель-
ных органов РКИК). Однако это 
лишь оргрешение, конкретики 
пока практически нет, и ее пред-
стоит создать по мере реализа-
ции программы.

Есть некоторый прогресс в 
сложном вопросе отдельного 
финансирования потерь и ущер-
ба в наиболее слабых и уязвимых 
странах, который нельзя застра-
ховать и к которому невозмож-
но адаптироваться. Был сделан 
небольшой, но важный шаг: от 
отрицания проблемы развитые 
страны перешли к прорисовке 
возможных каналов и опций 
финансирования. Для этого в 
Мадриде был подходящий мо-
мент, требовалось как раз в этом 
году рассмотреть и пересмо-
треть работу органа по потерям 
и ущербу (Варшавского между-
народного механизма). Теперь 
в работу механизма и его Ис-
полнительного комитета входит 
налаживание сотрудничества с 
Комитетом РКИК по финансам 
(в отдельном решении отраже-
но взаимодействие Комитета 
по финансам с Исполкомом по 
Варшавскому механизму) и ЗКФ. 
Говорится в решении и о широ-
ком круге других потенциально 

возможных источников финан-
сирования. Против какого-либо 
финансового окна для потерь и 
ущерба резко выступали США, 
которых поддерживали Япо-
ния и Австралия, но ряд других 
стран, в частности, ЕС, Канада 
и Новая Зеландия, высказыва-
ли понимание, что данная тема 
требует специального финанси-
рования. В 2020 г. вопрос будет 
активно обсуждаться, сначала в 
июне, а затем в ноябре на COP26.

Субнациональные дей-
ствующие лица

По мнению многих экспер-
тов, не надо слишком пессими-
стически смотреть на столь мед-
ленный прогресс в официальных 
решениях. Глобальные действия 
в рамках РКИК в подавляющем 
большинстве случаев развива-
лись очень медленно, в любом 
случае результаты COP25 мог-
ли бы воплотиться в практику 
только через 3-5 или даже 10 лет 
(т.е. зависание решений на год не 
критично). В то же время, не надо 
недооценивать то, что происхо-
дило на COP25 вне официальной 
повестки дня, особенно меро-
приятия финансового сектора, 
который уже сейчас на практике 
воплощает принципы ПС. 

На COP25 присутствовали 
руководители высшего звена 
более 100 крупных компаний, в 
том числе активно работающих 
в России Unilever и IKEA. Более 
600 международных институци-
ональных инвесторов, управля-
ющих более $37 трлн, призвали 
правительства разрабатывать 
планы постепенного закрытия 
угольных электростанций, вво-
дить плату за выбросы ПГ, пре-
кратить субсидировать ископа-
емое топливо, а также повысить 
свои национальные цели, пред-
ставляемые согласно ПС.

Международные банки раз-
вития и финансовые ассоциации 
организовали на конференции 
массу мероприятий, где демон-
стрировались реальные шаги 
по переориентации финансовых 
потоков в сторону низкоугле-
родного развития, фактически 
форматирование всей глобаль-
ной финансовой архитектуры 
под ПС. Одно из мероприятий 
провел российский Внешэко-
номбанк, там немало говорилось 
про зеленые бонды и перспек-
тивы финансирования проек-
тов низкоуглеродного развития 
городов и регионов. По мнению 
многих экспертов, устойчивость 
национальных финансовых 
рынков, в том числе и россий-
ского, теперь зависит и от наци-
ональной климатической поли-
тики и силы целей по выбросам 
ПГ, так как от этого зависит 
успех интеграции в глобальную 
финансовую архитектуру в ши-
роком смысле слова. 

Следующая встреча в рамках 
РКИК ООН пройдет в Бонне с 1 
по 11 июня 2020 г. (сессия Вспо-
могательных органов), затем с 9 
по 20 ноября в Глазго состоится 
COP26 (на 2021-2022 гг. намече-
но, что Конференции будут не в 
декабре, а в ноябре). 

Алексей КОКОРИН, 
к.ф.-м.н., директор  

программы «Климат и  
энергетика» WWF России,  

член Общественного совета 
Росгидромета

19 декабря в рамках со-
глашений о сотрудничестве с 
Ульяновским госпедунивер-
ситетом им. И.Н. Ульянова 
и Детским экобиоцентром 
Ульяновска представители 
Фонда им. В.И. Вернадского 
провели семинар «Перспек-
тивы развития экологиче-
ского образования детей и 
молодежи» и форсайт-сессию 
«Экологическое воспитание 
учащихся через призму про-
ектно-исследовательской де-
ятельности».

19 декабря Росприрод-
надзор отказал ООО «Ак-
ватория»  в выдаче разреше-
ния (сертификата) СИТЕС 
на экспорт в Китай 6 моржат 
из бухты Средняя Примор-
ского края.

20 декабря в Туле состо-
ялось совещание, посвящен-
ное эффективности исполне-
ния переданных полномочий 
в области лесных отношений 
субъектами РФ в ЦФО. 

20 декабря в Санкт-Петер-
бурге на заседании Коллегии 
ВНИИ рыбного хозяйства и 
океанографии рассмотрены 
основные итоги выполнения 
госзадания научно-иссле-
довательской деятельности. 
Руководители филиалов 
отчитались о выполнении 
приоритетных проектов, 
представили планы экспеди-
ционных исследований.

20 декабря после тяжелой 
болезни скончался Влади-
мир Викторович РЯБИКИН 
– Заслуженный геолог РФ, 
к.э.н., бывший начальник 
Управления лицензирования 
минеральных ресурсов МПР 
России, соавтор 4-х кол-
лективных монографий по 
развитию минерально-сы-
рьевой базы на территории 
страны, а также отдельных 
субъектов РФ.

20 декабря Руководитель 
Россотрудничества Элеонора 
Митрофанова и Первый ви-
це-президент РГО Николай 
Касимов заключили Согла-
шение о сотрудничестве. 

23 декабря СФ одобрен 
законопроект, направленный 
на совершенствование феде-
рального госветнадзора.

23 декабря на 471-м засе-
дании СФ одобрил внесении 
изменений в УК РФ, УПК 
РФ и КоАП РФ в части уста-
новления ответственности за 
самовольную добычу и неза-
конный оборот янтаря, неф-
рита или иных полудрагоцен-
ных камней.

23 декабря СФ одобрил 
изменения в Закон РФ «О не-
драх» о необходимости про-
ведения госэкспертизы запа-
сов подземных вод.

23 декабря СФ одобрил 
внесение изменений в ФЗ 
«О мелиорации земель» и 
отдельные законодательные 
акты РФ в части совершен-
ствования правового регули-
рования проведения агроле-
сомелиорации».

23 декабря СФ одобрил 
ФЗ «О внесении изменений в 
отдельные законодательные 
акты РФ» в части совершен-
ствования законодательства в 
области охраны окружающей 
среды, уточняющих перечень 
объектов госэкоэкспертизы 
федерального уровня.

23 декабря СФ одобрил 
изменения в КоАП РФ в ча-
сти усиления администра-
тивной ответственности за 
нарушения в области рыбо-
ловства и сохранения водных 
биоресурсов.

23 декабря СФ одобрил 
внесение изменений в Зе-
мельный кодекс РФ и ФЗ «Об 
аквакультуре (рыбоводстве)» 
в части совершенствования 
земельных отношений, воз-
никающих при осуществле-
нии аквакультуры.

23 декабря СФ одобрил 
изменения в ст. 26 и 671 Вод- 
ного кодекса РФ, предусма-
тривающие передачу орга-
нам государственной власти 
регионов отдельных полно-
мочий в области водных от-
ношений.

23-25 декабря на III за-
седании Комиссии по со-
хранению, рациональному 
использованию водных био-
ресурсов Каспийского моря 
в Тегеране прикаспийские 
государства договорились 
продлить мораторий на про-
мышленный вылов осетро-
вых видов рыб.

24 декабря в Доме Прави-
тельства Алексей Гордеев и 
губернатор Амурской обла-
сти Василий Орлов обсуди-
ли вопросы развития сель-
ского хозяйства Приамурья, 
берегоукрепления и защиты 
населения от наводнений, а 
также перехода региона на 
новую систему обращения с 
ТКО.

24 декабря приказом Се-
веро-Кавказского межрегио-
нального управления Роспри-
роднадзора приостановлено 
действие лицензии, выданной 
ООО «Регион спец экология» 
(Ставропольский край), на 
осуществление деятельности 
по сбору, транспортирова-
нию, обработке, утилизации, 
обезвреживанию и разме-
щению отходов I-IV классов 
опасности.

24 декабря с космодрома 
Байконур выполнен успеш-
ный запуск ракеты-носителя 
«Протон-М» с российским 
геостационарным гидроме-
теорологическим космиче-
ским аппаратом «Электро-Л» 
№ 3, созданным АО НПО им. 
С.А. Лавочкина, для прогноза 
погоды в региональном и гло-
бальном масштабах, монито-
ринга поверхности морей и 
океанов, мониторинга клима-
та и глобальных изменений, 
контроля ЧС, экоконтроля.

24-25 декабря в Минске 
проходила 17-я сессия Рос-
сийско-Белорусской смешан-
ной Комиссии в области рыб-
ного хозяйства.

24-25 декабря руково-
дителем Енисейского БВУ 
Росводресурсов Любовью 
Коротковой проведено сове-
щание «Актуальные вопросы 
управления водными ресур-
сами Ангаро-Енисейского 
региона».

25 декабря в СФ Пред-
седатель Комитета СФ по 
аграрно-продовольственной 
политике и природополь-
зованию Алексей Майоров 
провёл совещание по подго-
товке заседания Оргкомитета 
Невского международного 
экоконгресса. Участвовавшая 
в совещании замглавы Мин-
природы России Елена Пано-
ва предложила провести Кон-
гресс на тему «Мировой опыт 
сохранения и преумножения 
природных ресурсов».

25 декабря в Минприро-
ды России состоялось под-
писание трёхстороннего 
Соглашения, направленного 
на реализацию Нацпроекта 
«Экология» в части эффек-
тивного развития системы 
комплексного обращения с 
ТКО на территории Калинин-
градской области.

25 декабря на факультете 
почвоведения МГУ им. М.В. 
Ломоносова прошла Научная 
конференция по почвенной 
микробиологии «Сохраняя 
традиции – к новым достиже-
ниям», посвященная памяти 
ведущих ученых в области 
почвенной микробиологии, 
профессоров кафедры биоло-
гии почв И.Ю. Чернова, М.М. 
Умарова, О.Е. Марфениной, 
Б.А. Бызова.

26 декабря в Минприроды 
России Дмитрий Кобылкин и 
Министр экологии, геологии 
и природных ресурсов Казах-
стана Магзум Мирзагалиев 
обсудили вопросы двухсто-
роннего сотрудничества.

26 декабря в Росводре-
сурсах состоялось заседание 
Общественного совета под 
председательством член-
корр. РАН Виктора Данило-
ва-Данильяна.

26 декабря на заседании 
Федерального штаба по ко-
ординации деятельности по 
тушению лесных пожаров 
подведены итоги года и рас-
смотрены вопросы подготов-
ки к пожароопасному сезону 
2020 года.

26 декабря замглавы Мин-
природы России – Руководи-
тель Рослесхоза Сергей Ано-
приенко и глава Республики 
Северная Осетия – Алания 
Вячеслав Битаров рассмо-
трели особенности охраны и 
защиты лесов на территории 
республики.

26 декабря в Минске состо-
ялась церемония награждения 
победителей фотоконкурса 
«Красота родной природы 
Беларуси», организованного 
Фондом им. В.И. Вернадского 
и ОАО «Газпром трансгаз Бе-
ларусь» (участник Фонда).

26 декабря на сайте WWF 
России озвучены позитивные 
и негативные результаты года, 
которые будут иметь наибо-
лее значимые последствия для 
российской природы. Ежегод-
ное подведение экологических 
итогов года WWF России ста-
ло уже традицией.

26 декабря Администра-
ция Президента РФ офици-
ально признала исключение 
части территории нацпарк 
«Югыд ва» для добычи золо-
та парка незаконным. В офи-
циальном ответе на обраще-
ние российскому отделению 
Greenpeace говорится: «Ис-
ключение части территории 
из границ национального пар-
ка противоречит действующе-
му законодательству и меж-
дународным обязательствам 
Российской Федерации».

27 декабря в пресс-цен-
тре «Парламентской газеты», 
подводя итоги работы за год, 
Председатель Комитета СФ 
по аграрно-продовольствен-
ной политике и природополь-
зованию Алексей Майоров 
отметил, что отечественные 
селекционеры, которые пред-
ставляют новые сельхоз-
культуры, должны получать 
интеллектуальные права на 
свои продукты.

27 декабря с космодрома 
«Плесецк» запущена раке-
та-носитель «Рокот»  с тремя 
космическими аппаратами 
«Гонец-М», что позволит 
улучшить качество передачи 
данных о позиционировании 
рыбопромысловых судов.

30 декабря постановле-
нием Правительства Респу-
блики Татарстан создан за-
казник «Волжские просторы» 
в Зеленодольском районе 
Татарстана, близ Казани. Это 
крупнейшая победа приро-
доохранного движения в Та-
тарстане, в которой принял 
участие и Институт геогра-
фии РАН в лице с.н.с. лабора-
тории биогеографии Николая 
Соболева и замдиректора Ин-
ститута, чл.-корр. РАН Арка-
дия Тишкова. 

30 декабря на сайте Мин-
природы России опублико-
ван Госдоклад «О состоянии 
и об охране окружающей 
среды Российской Федера-
ции в 2018 году».

Телеграф Телеграф



20  ЛЕТ  КАДАСТРОВОЙ 
ОЦЕНКЕ  ЗЕМЕЛЬ 

В 2019 г. исполнилось 20 лет становлению кадастровой 
оценки земель в России. Развитие методов государствен-
ной кадастровой оценки земель берет свое начало с 25 
августа 1999 г. с выхода Постановления Правительства РФ 
№ 945 «О государственной кадастровой оценке земель». 

Следует отметить, что 2019 г. 
весьма обилен на юбилейные 
даты в области оценки земель. 
Так, 180 лет назад, в 1839 г. было 
создано Министерство госиму-
ществ, при котором была орга-
низована Комиссия по определе-
нию качества пахотных земель. 
После 20 лет работ Комиссии по 
сбору информации о почвах Ев-
ропейской России (по 8 видам: 
чернозём, глина, песок, суглинок 
или супесь, ил, солончаки, тун-
дры и болота, каменистые ме-
ста) в 1859 г. Мингосимущества 
была утверждена Инструкция 
для оценки казенных земель, 
состоящих в пользовании госу-
дарственных крестьян, в случае 
продажи ее крестьянам в пол-
ную собственность. Инструкция 
содержала обязательную клас-
сификацию пахотных земель – 
«Нормальная классификация па-
хотных земель по урожаям ржи»: 
I – лучшие, II – хорошие, III – 
средние, IV – посредственные, V 
– плохие; с делением в зависимо-
сти от урожайности на 3 степени.

Ровно 150 лет назад, в 1869 г., 
основатель научного генетиче-
ского почвоведения Василий Ва-
сильевич Докучаев (1846-1903), 
будучи еще студентом, провёл 
свои первые полевые исследова-
ния и составил описание речной 
долины речки Качни в окрестно-
стях с. Милюково (Смоленская 
губерния), месте своего рожде-
ния. Итогом семилетних поле-
вых работ В.В. Докучаева стала 
его магистерская диссертация 
«Способы образования речных 
долин Европейской России». 
Интерес к качественной оценке 
состава земель привел его к раз-
работке нового метода оценки 
плодородия почв, который ба-
зировался на определении типов 
почв, подпочвы, мощности, ус-
ловий и других параметров.

В том же юбилейном 1869 г. 
младший статистик Департа-
мента земледелия и сельской 
промышленности Мингос- 
имущества Василий Иванович 
Чаславский (1834-1878) начал 
работу над почвенной картой, 
содержащей 32 почвенных наи-
менования (над её уточнением 
и завершением в последующем 
с 1875 г. работал В.В. Докучаев). 
И ровно 140 лет назад, в 1879 г., 
В.И. Чаславский публикует 
Почвенную карту Европейской 
России, обобщив данные регио-
нальных кадастровых комиссий, 
полученные опросно-статисти-
ческим методом. В том же 1879 
г. выходит книга В.В. Докучаева 
«Картография русских почв», в 
которой дан анализ опыта зем-
ских почвенно-оценочных ра-
бот.

В 1899 г., 120 лет назад, был 
принят новый Закон «Об оценке 
недвижимого имущества», в со-
ответствии с которым обязатель-
ному анализу при конкретной 
оценке, в частности, подлежали: 
характер почв и климатические 
условия, структура сельхозуго-
дий и способы ведения хозяй-
ства, особенности эксплуатации 
земли ее последним владельцем.

Нельзя не отметить еще одну 
юбилейную дату в становлении 
и развитии кадастровых работ 
по оценке почв – 120 лет назад 
в 1899 г. секретарь Почвенной 
комиссии Всероссийского эко-
номического общества (ВЭО), 
организатор-директор Почвен-
ного музея им. В.В. Докучаева 
Павел Владимирович Отоцкий 
(1866-1954) начал издавать при 
поддержке ВЭО первый в мире 
журнал «Почвоведение».

В 1919 г., ровно 100 лет на-
зад, ВЦИК принял «Положение 
о социалистическом земле- 
устройстве и о мерах перехода 
к социалистическому земледе-
лию», закрепившее две основ-
ные формы: государственную 
и коллективную. Земельный 
кадастр в те годы представлял 
собой сведенные в единую кни-
гу регистрационные сведения 
по землепользователям, а также 
количественные и качественные 
характеристики земель. 

60 лет назад, в 1959 г., завер-
шилась большая работа по бони-
тировке почв, проведенная Ко-
миссией во главе с Почвенным 
институтом им. В.В. Докучаева, 
которую возглавлял академик 
Сергей Степанович Соболев (в 
октябре 2019 г. отмечали 115 лет 
со дня его рождения). Впервые 
для всей страны в целом была 
составлена предварительная 
единая бонитировочная (оце-
ночная) шкала плакорных почв.

В 1969 г., 50 лет назад, были 
приняты Основы земельного за-
конодательства Союза ССР и со-
юзных республик, закрепившие 
требование к научно-обоснован-
ному учету качества земель, их 
потенциального и экономиче-
ского плодородия. В земельный 
кадастр были включены разде-
лы: 1) бонитировка почв; 2) эко-
номическая оценка земель.

В период с ноября 1989 г. ВС 
СССР были приняты законы об 

аренде, о собственности и земле, 
а 25 апреля 1991 г. – Земельный 
кодекс РСФСР, который узако-
нил частную собственность на 
землю и определил механиз-
мы передачи в собственность 
земельных участков. С 1991 г. 
система земельного кадастра 
начинает автоматизироваться. 
Разрабатывается специальная 
ФЦП «Создание автоматизи-
рованной системы ведения 
государственного земельного 
кадастра (1996-2002 годы)». Бы-
стрыми темпами развивается 
государственная кадастровая 
оценка земель.

После принятия в 1999 г. 
Постановления №945 8 апреля 
2000 г. Постановлением Прави-
тельства РФ №316 были утверж-
дены Правила проведения Го-
сударственной кадастровой 
оценки земель. С этого момента 
в России начинается новый этап 
в экономической оценке земель.

В 2001 г. был введен в действие 
новый Земельный кодекс РФ и 
в этом же году Правительством 
РФ принята ФЦП «Создание ав-
томатизированной системы веде-
ния государственного земельно-
го кадастра и государственного 
учета объектов недвижимости». 
В период с 2001 по 2003 гг. были 
согласованы и утверждены Ме-
тодические указания по государ-
ственной кадастровой оценке 
всех категорий земель. Данные 
методические документы, наря-
ду с Методическими рекомен-
дациями по определению ры-
ночной стоимости земельных 
участков, утвержденными распо-
ряжением Минимущества России 
от 06.03.2002 №568-р, до принятия 
ФСО №4 (октябрь 2010 г.), состав-
ляли методологическую основу 
оценки сельскохозяйственных зе-
мель в России. 

Первой методикой, приня-
той в 2002 г. и утвержденной 
Росземкадастром, была Методи-
ка по государственной кадастро-
вой оценке земель сельскохозяй-
ственного назначения. 

Данная методика кадастро-
вой оценки земель сельскохо-
зяйственного назначения была 
основана на расчете базовых фак-
тических показателей (оценочная 
продуктивность и оценочные 
затраты, расчетный рентный до-
ход, кадастровая стоимость) на 
уровне субъектов РФ для сель-
скохозяйственных угодий, при 
этом для всех субъектов была 
взяты единые коэффициенты ка-
питализации и рентабельности. 
Дифференциация базовых пока-
зателей по земельным участкам 
была основана на показателях 
плодородия, технологических 
свойствах и местоположении. По 
указанной методике было про-
ведено два тура оценочных ра-
бот – 2002 и 2007 год. Основные 
недостатки действовавших в то 
время методических указаний 
сводились к следующему:

1. Неправомерность исполь-
зования показателей фактиче-
ских данных по урожайности 
и затратам при оценке земель. 
По существу, данный подход 
сводится не к оценке земель по 
уровню плодородия, а к оценке 
фактически достигнутого уров-
ня производства, который нико-
им образом не связан с оценкой 
земель, а связан с интенсифи-
кацией сельскохозяйственного 
производства. Использование 
фактических данных по урожай-
ности и затратам противоречит 
Методическим рекомендациям 
по определению рыночной сто-
имости земельных участков, в 
соответствии с которыми ры-
ночная стоимость сельскохо-
зяйственных угодий доходным 
подходом определяется с ис-
пользованием величины норма-
тивной урожайности и норма-
тивных затрат, рассчитанных по 
технологическим картам. При 
этом величина нормативной 
урожайности является функци-
ей «качественных характеристик 
почвенного слоя земельного 
участка, рельефа и климата».

2. В Методических указани-
ях не было учтено влияние кли-
матических условий и рельефа 
местности на продуктивность 
сельскохозяйственных угодий.

3. Использование средних 
базовых показателей отрицает 
один из основных рыночных 
принципов в оценке – оценка по 
наилучшему, наиболее эффек-
тивному использованию земли.

4. Принятие для всех субъ-
ектов РФ единого коэффициента 
капитализации (3%) и единой 
нормы рентабельности (7%) яв-
ляется экономически необосно-
ванным и не поддается логике. 

Приказом Минэкономразви-
тия России от 20.09.2010 №445 
были утверждены новые Мето-
дические указания по государ-
ственной кадастровой оценке 
земель сельскохозяйственного 
назначения. Они имеют ряд су-
щественных отличий, а именно: 

1) в организационно-методи-
ческом плане вместо двухэтап-

ной организации работ (субъект 
РФ – земельный участок) предло-
жен одноэтапный подход (только 
земельный участок); 

2) в методологическом плане:
– вместо анализа факти-

ческих данных за последние 
годы об урожайности культур 
и затратах на их возделывание 
справедливо предлагается ис-
пользовать показатели норма-
тивной продуктивности (исходя 
из свойств почв) и нормативных 
затрат, получаемых на основе 
технологических карт. 

– определение наилучшего и 
наиболее эффективного исполь-
зования земельного участка по 
текущему виду землепользова-
ния – создание оптимального се-
вооборота на основе возможного 
(по агроклиматическим параме-
трам) перечня выращиваемых 
сельскохозяйственных культур с 
учетом максимальной доходно-
сти и при условии соблюдения 
экологических требований;

– расчет показателей прибы-
ли предпринимателя и коэффи-
циента капитализации для зе-
мельных участков в субъекте РФ.

По данной методологии, 
начиная с 2011 г. во всех субъ-
ектах РФ была проведена госу-
дарственная кадастровая оценка 
земель сельскохозяйственного 
назначения. Технические указа-
ния по её выполнению подробно 
освящены в монографии «Госу-
дарственная кадастровая оценка 
земель сельскохозяйственного 
назначения» (2012).

1 января 2017 г. вступил в 
силу ФЗ от 03.07.2016 № 237-ФЗ 
«О государственной кадастро-
вой оценке», которым установ-
лен новый порядок проведения 
государственной кадастровой 
оценки. До вступления в силу 
нового закона определение ка-
дастровой стоимости осущест-
вляли независимые оценщики, 
которых на конкурсной основе 
выбирали региональные органы 
власти или органы местного са-
моуправления. Оценщики сами 
выбирали и обосновывали под-
ходы и методы, используемые 
для получения результата. После 
завершения оценки региональ-
ные и муниципальные админи-
страции утверждали ее резуль-
таты и передавали результаты в 
Росреестр. После этого эти дан-
ные заносились в Госкадастр 
недвижимости. Новая система 
государственной кадастровой 
оценки предусматривает переда-
чу полномочий по определению 
кадастровой стоимости государ-
ственным бюджетным учрежде-
ниям (ГБУ), создаваемым субъ-
ектом РФ. Ответственность за 
их работу возложена на регио-
нальные органы власти.

В Методических указаниях 
«О государственной кадастровой 
оценке», утвержденных прика-
зом Минэкономразвития России 
от 12.05.2017 №226, при када-
стровой оценке земель сельско-
хозяйственного назначения оце-
ниваются почвенные свойства, 
влияющие на плодородие земель, 
характеристики климата и релье-
фа местности. По сути, методо-
логия определения кадастровой 
стоимости земель сельскохозяй-
ственного назначения 2010 г. не 
отличается от методологии 2017 
года. Различия заключаются в до-
бавлении действующей методики 
раздела по кадастровой стоимо-
сти оленьих пастбищ.

Методические указания 
№226 рекомендуют проводить 
кадастровую оценку земель сель-
скохозяйственного назначения 
на основе Единого госреестра 
почвенных ресурсов России и 
расчета нормативной урожай-
ности. Отмеченные источники 
предоставляют наименование 
почв и показатели их плодоро-
дия, а также включают характе-
ристику других природных ус-
ловий. Необходимым атрибутом 
проведения государственной 
кадастровой оценки земель сель-
скохозяйственного назначения 
является наличие информации о 
почвенном покрове территории 
(крупномасштабные почвенные 
карты 1:10000 1:25000).

В 2018-2019 гг. около 20 субъ-
ектов РФ проводили государ-
ственную кадастровую оценку 
земель (ГКОЗ) сельхозназначе-
ния. В 12 из них мы осущест-
вляли консалтинговые услуги и 
проводили расчет кадастровой 
стоимости по разработанной 
нами программе. Однако в ходе 
выполнения работ по государ-
ственной кадастровой оценке 
земель сельхозназначения воз-
никли существенные проблемы 
методического характера.

Отсутствуют в необходимом 
объеме и соответствующего ка-
чества картографический поч-
венный материал. Эта проблема 
является очень существенной 
и не позволяет проводить каче-
ственную кадастровую оценку 
сельскохозяйственных угодий. В 
некоторых субъектах РФ крупно-
масштабные почвенные обследо-
вания вообще отсутствуют (Респ. 
Удмуртия). В связи с этим испол-
нители работ вынуждены брать 
областные почвенные карты бо-
лее мелкого масштаба и прово-

дить работу по ним. Это делает 
работу по кадастровой оценке го-
раздо менее точной. В Еврейской 
автономной области управление 
Росреестра не выдало сотруд-
никам ГБУ материалы крупно-
масштабных почвенных иссле-
дований, мотивируя это тем, что 
эти материалы «Для служебного 
пользования». Почему это сде-
лано, совершенно неясно. На 
данных материалах нет топогра-
фической привязки, нет нанесен-
ных горизонталей. Обращение 
в Центральный аппарат Росрее-
стра сотрудников ГБУ, к сожале-
нию, не принесло результатов. Не 
предусмотрен ограничительный 
критерий возможности приме-
нения почвенных карт по дате их 
составления, и, следовательно, не 
предусмотрена обязанность об-
новления данных материалов в 
случае необходимости. 

Анализ проведенных работ 
по ГКОЗ сельхозназначения, 
проведенных в субъектах РФ, 
показал, что ни в одном отчете 
не было проведено разделение в 
пределах земельного участка по 
видам разрешенного использо-
вания (ВРИ). Необходимо отме-
тить, что и в предыдущих турах 
оценки земель распределения по 
ВРИ внутри земельного участка 
также сделано не было. При пре-
дыдущих турах оценки всегда 
существовало негласное утверж-
дение – один участок - одна 
группа. Следует иметь в виду, 
что, во-первых, экспликация зе-
мель по ВРИ внутри земельного 
участка технологически слож-
на и, как правило, отсутствует 
информация по площадям, за-
нимаемой той или иной груп-
пой внутри земельного участка. 
Во-вторых, экспликация земель 
по ВРИ внутри земельного 
участка намного удорожает про-
ведение работ по ГКОЗ. По на-
шему мнению, при кадастровой 
(массовой) оценке земельных 
участков сельскохозяйственного 
назначения разделение участка 
на ВРИ представляется нецеле-
сообразным. Данное утверж-
дение должно быть закреплено 
методически.

При кадастровой оценке зе-
мель сельхозназначения во мно-
гих ГБУ возникал вопрос – надо 
ли учитывать залежные земли 
при оценке? По нашему мнению, 
это делать не надо. В соответ-
ствии с ст. 79 Земельного кодекса 
РФ к сельхозугодьям относятся 
пашни, сенокосы, пастбища, за-
лежи, земли, занятые многолет-
ними насаждениями (садами, 
виноградниками и другими). 
При кадастровой оценке отнесе-
ние к различному виду сельхоз- 
угодий определяется свойствами 
почв. Собственник земельного 
участка самостоятельно опреде-
ляет, как ему использовать тот 
или иной вид угодий. При ка-
дастровой оценке оценщики не 
обследуют объект на местности, 
а используют перечень объектов 
оценки, подготовленный Росре-
естром. В этом перечне отсут-
ствует информация об исполь-
зовании сельхозугодий. В связи 
с этим при кадастровой оценке 
земель невозможно определить 
используется участок сельско-
хозяйственного назначения или 
нет. Необходимо также отме-
тить, что в соответствии с ФЗ 
№354 от 03.07.2016 земельный 
участок сельскохозяйственного 
назначения может быть изъят из 
оборота в случае его неисполь-
зования в течение трех лет.

Еще одной методической 
проблемой является невозмож-
ность составления экспликации 
площадей земельных участков 
по типам почв, по причине от-
сутствия в Госкадастре недви-
жимости сведений о местопо-
ложении границ земельных 
участков. 

Важнейшей проблемой яв-
ляется определение минималь-
ных показателей кадастровой 
стоимости сельскохозяйствен-
ных угодий. В методических 
указаниях они определены как 
затраты на межевание земель в 
субъекте РФ. В некоторых се-
верных субъектах, где величины 
кадастровой стоимости невы-
соки (Архангельская обл., Респ. 
Коми), эти показатели превыша-
ют средние показатели кадастро-
вой стоимости по муниципаль-
ным районам. 

По-нашему мнению, отме-
ченные методические проблемы 
обязательно должны быть учте-
ны в Методических указаниях.

Еще одной важнейшей тех-
нологической проблемой го-
сударственной кадастровой 
оценки является отсутствие кон-
троля и экспертизы со стороны 
Росреестра в методологии работ. 
К сожалению, пока экспертиза и 
контроль носят формальный ха-
рактер. Это относится не только 
к землям сельскохозяйственно-
го назначения, но и к объектам 
капитального строительства и 
земельным участкам других ка-
тегорий. Должен быть создан 
Методический совет, где бы об-
суждались дискуссионные мето-
дические проблемы определения 
кадастровой стоимости.

Петр САПОЖНИКОВ,  
д.с.-х.н., проф., факультет 

почвоведения МГУ,
Николай РЫБАЛЬСКИЙ, 

д.б.н., проф., НИА-Природа

170 лет назад родился Мушкетов Иван Васильевич (21.01.1850-
23.01.1902), геолог, географ, путешественник, проф. Петербургского 
университета. Дал первую научно-обоснованную схему геологическо-
го строения и орографии Ср. Азии. В 1880 г. ему присуждена высшая 
награда РГО – золотая медаль за его исследования нагорной части 
Туркестана. Организовал в России Службу постоянных сейсмических 
наблюдений, которую первоначально и возглавил. Автор  фундамен-
тального труда «Физическая геология» (ч. 1-2, 1888-1891). В его честь 
названы 10 географических объектов и минерал (мушкетовит).

170 лет назад родился Никитин Сергей Николаевич (23.01.1850-
05.11.1909), геолог, гидрогеолог, стратиграф, палеонтолог, основополож-
ник сводного описания меловых отложений центральной части Русской 
равнины, основатель отечественной гидрогеологической школы, один 
из организаторов гидрогеологического изучения России, Председатель 
Гидрогеологического комитета (с 1907 г.). Разработал первую в России 
инструкцию по комплексной геолого-гидрогеологической съемке. Сде-
лал первые обобщения по региональной гидрогеологии Русской равни-
ны, выявил закономерности распространения артезианских и грунто-
вых вод, провел первое гидрогеологическое районирование крупной 
территории. Его именем названы мыс о. Большевик архипелага Север-
ная Земля и многочисленные формы древних организмов.

165 лет назад родился Конвенц Гуго (20.01.1855-12.05.1922), не-
мецкий ученый, возродил предложенный в 1819 г. Я.А. Гумбольтом 
термин «памятник природы», а также связал охрану природы с на-
учной, педагогической и патриотической задачами. Основные рабо-
ты: «Угроза памятникам природы и предложения по их сохранению» 
(1904), «Практика охраны памятников природы» (2000 на рус. яз.).

160 лет назад родился Кулагин Николай Михайлович 
(19.01.1860-01.03.1940), зоолог-энтомолог, популяризатор охраны 
природы, чл.-корр. РАН, академик ВАСХНИЛ, руководитель Ко-
митета по охране памятников природы при Наркомпросе РСФСР 
(1919-1923), межведомственного Госкомитета по охране природы 
при Главнауке Наркомпрома РСФСР (с 1925 г.). Автор монографий: 
«Богатства России», «Охрана пушных зверей», «Лоси СССР» и др.

160 лет назад родился Яшнов Леонид Иванович (19.01.1860-
08.09.1936), лесовод, популяризатор, организатор лесотехнического 
образования, редактор «Лесного журнала» (1901-1904), автор книг: 
«Живой надпочвенный покров» (1933), «Леса, воды и урожай» (1933), 
«О классификации типов леса» (1934). Ему принадлежит тезис «Кто не 
верит в водоохранную роль леса, тот не лесовод».

145 лет назад родился Швейцер Альберт (14.01.1875-04.09.1965), 
немецкий гуманист, философ, врач. Исходный принцип его миросо-
зерцания – «благоговение перед жизнью». Свои теории претворил на 
практике – «Я пытаюсь жить так, чтобы моя жизнь и работа говорили 
о том, во что я верю». В 1913 г. на свои деньги создал больницу в Лам-
барене (Габон), на Нобелевскую премию мира (1952) построил там же 
лепрозорий. Его идеи нашли отражение в современном энвайронмен-
тализме. В 1957 г. выступил с «Обращением к человечеству», призвав 
правительства прекратить испытания ядерного оружия.

130 лет назад родился Козо-Полянский Борис Михайлович 
(19.01.1890-21.04.1957), ботаник, географ, чл.-корр. РАН. Предложил 
филогенетическую систему растительного мира. Внес большой вклад 
в развитие теории симбиогенеза. Автор книги «Новый принцип био-
логии» (1924). Его имя носит ботсад Воронежского госуниверситета.

120 лет назад родился Волков Олег Васильевич (21.01.1900-
10.02.1996), прозаик, публицист, мемуарист, путешественник, одно-
го из основоположников экодвижения. Автор романа «Погружение 
во тьму», десятков повестей, рассказов, очерков, эссе, вышедших под 
обложками «Чур, заповедано» (1976), «В конце тропы» (1978), «Все 
в ответе» (1986), «В тихом краю» (1987), «Век надежд и крушений» 
(1989) и мн. др. Его статьи были направлены на защиту «священного 
Байкала», кедра, заповедной Стрелецкой степи, Теберды, Баргузин-
ского хребта, Кедровой пади и др. Активный борец против перебро-
ски вод сибирских рек.

120 лет назад родился Добжанский Тадеуш (Феодосий Григорье-
вич) (25.01.1900-18.12.1975), советский и американский биолог, энто-
молог, пионер генетики («Генетика и происхождение видов», 1937), 
основатель международной школы эволюционной генетики.

110 лет назад родилась Базилевич Наталья Ивановна (03.01.1910-
15.12.1997), почвовед, биогеограф, специалист в области биопродуктив-
ности почв, д.с.-х.н., организатор комплексных экологических исследо-
ваний на юге Западной Сибири (Барабинские степи). Результат работы 
– монография «Структура, функционирование и эволюция системы био-
геоценозов Барабы». Монография «Динамика органического вещества и 
биологический круговорот зольных элементов и азота в основных типах 
растительности земного шара» (1965) стала первой в мировой литерату-
ре сводкой по биопродуктивности наземных экосистем. С 1978 г. в Отде-
ле биогеографии Института географии РАН, где были созданы балансо-
вые модели круговорота веществ в экосистемах разных природных зон. 
В 1986 г. была опубликована коллективная монография «Географические 
закономерности структуры и функционирования экосистем». Уже после 
ее кончины вышла в свет ее последняя работа, написанная совместно с 
А.А. Тишковым, в серии работ «Экосистемы мира: Live and dead reserves 
and production in polar desert, tundra and forest tundra of the former Soviet 
Union» (1997). Лауреат премий В.М. Комарова и В.Р. Вильямса.

110 лет назад родился Смирнов Владимир Иванович (31.01.1910-
16.06.1988), геолог, академик РАН, Герой Соцтруда, председатель Все-
союзной комиссии по запасам полезных ископаемых (1946-1949), зам-
министра геологии СССР (1946-1951), с 1952 г. – завкафедрой полезных 
ископаемых МГУ, вице-президент Международного союза геологиче-
ских исследований. В 1969-1975 гг. – Академик-секретарь Отделения 
геологии, геофизики и геохимии, член Президиума АН СССР. Основ-
ные труды: «Очерки металлогении» (1963), «Геология полезных ископа-
емых» (1982). Ленинская премия, Госпремия, золотая медаль А.П. Кар-
пинского. Его именем названы минералы висмирновит и смирнит.

100 лет назад родился Горчаковский Павел Леонидович 
(03.01.1920-04.06.2002), специалист в области экологии растений и 
геоботаники, акад. РАН. Создал и руководил 30 лет лабораторией 
ботаники в Институте экологии растений и животных УрО РАН. Вы-
явил специфику высокогорных ландшафтов Урала и разработал ори-
гинальную концепцию зональности и поясности растительности на 
Урале. Сформулировал концепцию синантропизации растительного 
покрова. Инициатор работ по изучению структуры и антропогенной 
динамики популяций редких растений и мониторингу состояния их 
популяций. Разработал основы ботанического мониторинга, режима 
охраны эталонных участков. Автор монографий: «Растительный мир 
высокогорного Урала» (1975), «Фитоиндикация условий среды и при-
родных процессов в высокогорьях» (в соавт., 1975), «Широколиствен-
ные леса и их место в растительном покрове Южного Урала» (1972) и 
др. Лауреат премии РАН им. В.Н. Сукачева. В честь его названа одна из 
вершин Приполярного Урала и три вида растений.

100 лет назад родился Будыко Михаил Иванович (20.01.1920-
10.12.2001), геофизик, метеоролог, географ, геохимик, эколог, акад. 
РАН (1992), директор ГГО им. А.И. Воейкова (1954-1972). Основные 
научные труды – «Тепловой баланс земной поверхности» (1956), 
«Климат и жизнь» (1971), «Изменение климата» (1974), «Климат в 
прошлом и будущем» (1980). Вместе с А.А. Григорьевым предложил 
периодический закон географической зональности. Монографиями 
«Глобальная экология» (1977) и «Эволюция биосферы» (1984) зало-
жил основы нового направления экологических исследований.

95 лет назад родился Дарелл Джералд Малькольм (07.01.1925-
30.01.1995), английский зоолог и писатель («Под пологом пьяного леса», 
«Земля шорохов», «Зоопарк в моем багаже», «Путь кенгуренка», «Моя 
семья и звери» и др.). Создатель уникального зоопарка на о. Джерси. 

95 лет назад родился Зуев Владимир Евсеевич (29.01.1925-
06.06.2003), физик атмосферы и атмосферной оптики, акад. РАН, ос-
нователь и первый директор Института оптики атмосферы СО РАН 
(с 1969 г.), гл. редактор журнала «Оптика атмосферы и океана», Герой 
Соцтруда, лауреат Госпремии. Автор 32 монографий.

90 лет назад родился Лаверов Николай Пав-
лович (12.01.1930-27.11.2016), признанный лидер 
отечественных ученых в области геологии, гео-
химии урана, радиоэкологии, развития сырьевой 
базы ТЭК, с 1988 г. в течение 25 лет был вице-пре-
зидентом РАН, с 1989 г. по 1991 г. – зампредседате-
ля Совмина СССР и Председателем ГКНТ СССР, 
председатель Национального комитета геологов 
России, Межведомственной комиссии Совета 
Безопасности РФ по экологической безопасности, 
Научного совета РАН по проблемам экологии и 
чрезвычайным ситуациям, Межведомственной 

комиссии по изучению Арктики, Координационного совета РАН по 
наукам о Земле, Межведомственной комиссии по проблеме «Экологи-
ческая стойкость и сертификация техники и материалов», Межведом-
ственного научно-технического совета по проблемам радиологической 
безопасности, научный руководитель Института геологии рудных ме-
сторождений, петрографии, минералогии и геохимии РАН.

90 лет назад родился Гусев Олег Кириллович (16.01.1930-
21.05.2012), к.б.н., писатель, Почетный член и член Президиума 
ВООП, член правления Росохотрыболовсоюза с 1964 г. – гл. редактор 
журнала «Охота и охотничье хозяйство». Автор 10 книг по вопросам 
охраны Байкала, взаимоотношения природы и общества, ООПТ.

85 лет назад родился Глебовицкий Виктор Андреевич (26.01.1935-
18.08.2017), специалист в области геологии докембрия, геологии ме-
сторождений твердых полезных ископаемых, чл.-корр. РАН, директор 
Института геологии и геохронологии докембрия РАН.

80 лет назад родился Касьянов Владимир Леонидович 
(04.01.1940-01.10.2005), гидробиолог, эмбриолог, акад. РАН, директор 
Института биологии моря ДВО РАН, гл. редактор журнала «Биоло-
гия моря». Автор монографий: «Размножение иглокожих и двуствор-
чатых моллюсков» (1980), ««Репродуктивная стратегия морских дву-
створчатых моллюсков и иглокожих» (1989) и др.

90 лет
1 января родился Моисеенко Валентин Григорьевич, специ-

алист в области геологии, минералогии и геохимии золоторудных 
месторождений, д.г.-м.н., проф., акад. РАН, организатор и директор 
(1980-2002) в г. Благовещенске Амурского комплексного НИИ (ныне 
– Институт геологии и природопользования), организатор-пред-
седатель Амурского НЦ ДВО РАН, зав.  лаборатории наноминера-
логии, г.н.с. Института геологии и природопользования ДВО РАН. 
Сформировал новое научное направление – наноминералогия. Те-
оретически доказал и экспериментально подтвердил оптимальные 
условия собирательной перекристаллизации золота. Научный ру-
ководитель 32 кандидатских и 4 докторских диссертаций. Автор 31 
изобретения и 20 монографий, включая: «Геохимия и минералогия 
золота рудных районов Дальнего Востока» (1979); «Глубинные флю-
иды, вулканизм и рудообразование Тихоокеанского пояса» (в соавт., 
1982); «Бактериальное концентрирование, укрупнение и «облагора-
живание» золота в зоне окисления золоторудных месторождений и 
россыпях» (1987); «Минералого-геохимические проблемы рудонос-
ности восточной окраины Азии»(1990) и др. Гл. редактор журнала 
«Тихоокеанская геология» (1997-2004). 

85 лет
23 января родился Георгий Сергеевич Голи-

цын, геофизик, специалист по физике атмосферы 
и океана, д.ф.-м.н., акад. РАН, директор (1990-
2008), г.н.с. Института физики атмосферы им. 
А.М. Обухова РАН, гл. редактор «Известия РАН. 
Серия «Физика атмосферы и океана» РАН. Уче-
ник акад. А.М. Обухова. Один из первых – в мае 
1983 г. – выступил с докладом о климатических 
последствиях ядерной войны. Автор 5 моногра-
фий. Премия им. А.А. Фридмана АН СССР (1990) 
– за работы по динамической метеорологии; Де-
мидовская премия (1996) – за достижения в обла-

сти наук о Земле; медаль Альфреда Вегенера, высшая награда ЕС наук о 
Земле (2005) – за заслуги в области наук об океане, атмосфере и климате; 
премия им. Б.Б. Голицына РАН (2015) – за монографию «Статистика и 
динамика природных процессов и явлений. Методы, инструментарий, 
результаты»; Золотая медаль им. А.М. Обухова РАН (2018) – за выда-
ющийся вклад в исследования магнитной гидродинамики, разработку 
ряда теорий в области планетологии, теории климата, физики атмос-
феры и геофизики. Почётный член Королевского метеорологического 
общества (2011); Почётный учёный IIASA (1997).

80 лет
10 января родился Арчаков Александр Иванович, врач-биохи-

мик, основоположник развития протеомики в России, д.б.н., проф., 
акад. РАН, зам. академика-секретаря Отделения медицинских наук 
РАН, член Президиума РАН, зампредседателя Экспертная комиссия 
по Большой золотой медали РАН им. М.В. Ломоносова, гл. редактор 
журнала «Биомедицинская химия» (с 1995 г.), завкафедрой биохи-
мии 2-го МОЛГМИ им. Н.И.  Пирогова (с 1979 г.), лауреат премии 
им. А.Н. Баха (1982). Директор Института биомедицинской химии 
имени В. Н. Ореховича (1989-2015), вице-президент РАМН (2011-
2013). Создатель школы в области изучения молекулярной органи-
зации и функционирования оксигеназных цитохром Р450-содержа-
щих систем, исследования молекулярных механизмов структуры и 
функции мембран и биоокисления. Научный руководитель более 60 
кандидатских, консультант 15 докторских диссертаций. Автор 6 мо-
нографий, 19 патентов и авторских свидетельств. 

12 января родился Гинтер Евгений Константинович, специалист 
в области популяционной генетики, генетической эпидемиологии, ге-
нетики мультифакториальных заболеваний, картирования генов на-
следственных болезней, директор (2004-2015), научный руководитель 
(с 2015 г.) Медико-генетического НЦ (г. Обнинск), гл. редактор журнала 
«Медицинская генетика», завкафедрой медицинской генетики Росмед- 
академии непрерывного профессионального образования (2008-2018). 
Создатель нового научного направления – генетической эпидемиологии 
наследственных болезней. Разработал оригинальную систему выявле-
ния больных с наследственной патологией. Разработал научные принци-
пы организации региональной медико-генетической помощи на основе 
регистров с учетом генетико-демографических показателей. При его 
непосредственном участии проведено молекулярно-генетическое кар-
тирование генов наследственных болезней. Выполнен комплекс работ 
по генетике частых хронических заболеваний и создана генетико-мате-
матическая модель для оценки популяционного и повторного риска этих 
заболеваний. Под его руководством защищено 14 докторских, 32 канди-
датских диссертации. Автор 4 монографий, учебника, патента. Вице-пре-
зидент Вавиловского общества генетиков и селекционеров, председатель 
Российского общества медицинских генетиков (до 2015).

26 января родилась Царенко Вера Петровна, специалист в об-
ласти систематики, морфологии, биологии, селекции и практиче-
ского использования косточковых культур, д.б.н., проф., чл.-корр. 
РАН (2014), директор (с 1986 г.), зав. лабораторией плодово-ягодных 
культур и винограда (с 2005 г.) Дальневосточной опытной станции 
ВНИИ растениеводства им. Н.И. Вавилова. Выявила новые местоо-
битания дикорастущих видов плодовых растений, составлены карты 
ареалов, собрана и заложена уникальная коллекция из 800 образцов 
восточно-азиатских видов плодовых растений Дальнего Востока 
России. Автор и соавтор 20 сортов вишни войлочной и 4 сортов сли-
вы. Имеет 13 авторских свидетельств на изобретения. 

31 января родился Лунин Валерий Васильевич, химик, д.х.н., 
проф., акад. РАН, декан (с 1992 г.), президент (с 2018 г.) химфака МГУ, 
завкафедрой физической химии (с 1994 г.). Автор 5 монографий, более 
20 учебных пособий, 100 авторских свидетельств и патентов. Основа-
тель и руководитель ведущей научной школы России «Фундаменталь-
ные представления о закономерностях формирования новых катали-
тически активных систем на базе интерметаллических соединений 
и их гидридов». Подготовил более 80 кандидатов и 7 докторов наук. 
Премия им. А.А. Баландина Президиума РАН (1995), Правительства 
РФ (1998, 1999, 2006), Госпремия РФ (2003), Премия им. В.Н.Ипатьева 
(2009). Премия им. В.А. Коптюга (2017) за серию работ «Разработка 
новых катализаторов процессов экологического катализа», Премия 
Правительства РФ за разработку, промышленное производство и 
масштабное внедрение высокоэффективных катализаторов двойного 
назначения для синтеза химических продуктов, получения техноло-
гических и очистки выбросных газов (2017). Гл. редактор журналов 
«Вестник Московского университета. Серия химия», «Журнал физи-
ческой химии». Зам. академика-секретаря Отделения Общей и тех-
нической химии РАН, Председатель Научного совета РАН по химии 
ископаемого твердого топлива, зампредседателя Научного совета РАН 
«Катализ и его промышленное использование», Председатель экс-
пертного Совета ВАК (2006-2013). Председатель УМО университетов 
России по химии, Сопредседатель и Президент Оргкомитета Между-
народных химических олимпиад. Председатель Попечительского со-
вета НП «Содействие химическому и экологическому образованию».

75 лет
1 января родился Матишов Геннадий Григорьевич, специалист в 

области полярной океанологии, экологии моря, геоморфологии и пале-
ографии океана, радиоэкологии Арктики, академик РАН, председатель 
Президиума Южного НЦ РАН, научный руководитель ЮНЦ РАН, на-
учный руководитель Мурманского морского биологического института 
Кольского НЦ РАН, член Президиума РАН, зам. академика-секретаря 
– руководитель секции Отделение наук о Земле РАН, завкафедрой «Тех-
нические средства аквакультуры» Донского ГТУ, зав. базовой кафедрой 
«Физическая география морей и океанов» Кубанского ГУ. Разработал 
новую концепцию морских экзогенных процессов в ледниковый пе-
риод, создал модель четвертичного оледенения Баренцево-Карского 
региона, впервые создал детальные батиметрические карты Северной 
Атлантики и Северного Ледовитого океана. Автор и соавтор книг: «Со-
хранение разнообразия лососёвых рыб северных и дальневосточных 
регионов России», «География промысла трески как индикатор экоси-
стемы Баренцева моря», «Аквакультура: мировой опыт и российские 
разработки», «Морские нефтегазовые разработки и рациональное 
природопользование на шельфе», «Атлас социально-политических 
проблем, угроз и рисков Юга России. Тома I-IV» (2006-2009), «Экоси-
стемный мониторинг и оценка воздействия разливов нефтепродуктов в 
Керченском проливе. Аварии судов в ноябре 2007 г.», «Климатический 
атлас Азовского моря» (2008). Гл. редактор журнала «Наука юга России», 
зам. гл. редактора журнала «Проблемы Арктики и Антарктики». Почет-
ный работник науки и техники РФ. Премия Правительства РФ, премии 
им. С.О. Макарова РАН, им. О.Ю. Шмидта – за цикл работ по теме: «Па-
леогеография, экология, биология и океанография арктических морей». 

14 января родился Лыкосов Василий Николаевич, специалист в 
области геофизической гидродинамики, д.ф.-м.н., проф., чл.-корр. РАН, 
г.н.с. Института вычислительной математики им. Г.И. Марчука РАН, зав. 
лабораторией НИВЦ МГУ, профессор кафедры вычислительных техно-
логий и моделирования факультета ВМК МГУ. Тема докторской диссер-
тации: «Математическое моделирование взаимодействия планетарного 
пограничного слоя с подстилающей поверхностью и с крупномасштаб-
ной циркуляцией атмосферы» (1989). Лауреат Госпремии России (2000). 

70 лет
24 января родился Панин Александр Николаевич, специалист в 

области ветеринарной микробиологии и эпизоотологии, д.в.н., проф., 
акад. РАН, директор (с 1990 г.) ВГНИИ контроля, стандартизации и 
сертификации ветеринарных препаратов. Один из создателей вакцин 
против лептоспироза, стрептококкозов, микозов животных, 8 про-
биотических препаратов. Заслуженный деятель науки РФ (2000), лау- 
реат Госпремии РФ (1998), премий Правительства РФ (1996, 2002). Ав-
тор 50 авторских свидетельств и патентов на изобретения. 

55 лет
24 января родился Георгиев Павел Георгиевич, молекулярный 

биолог, специалист в области регуляции экспрессии генов, д.б.н., 
акад. РАН, директор (с 2011 г.), завлабораторией регуляции гене-
тических процессов (с 1995 г.) Института биологии гена РАН. Рас-
шифровал механизм действия и биологическую роль инсуляторов, 
важных регуляторных элементов генома. Открыл сверхдальние вза-
имодействия в геноме (на десятки миллионов пар оснований), кото-
рые поддерживаются взаимодействующими инсуляторами. Открыл 
новый класс регуляторных элементов генома, названных коммуни-
каторами. Лауреат Госпремии РФ за цикл работ «Организация гено-
ма и регуляция активности генов у эукариот» (2002).
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НОВЫЕ НАЦПАРКИ
28 ноября Постановлением Правительства РФ №1527 приня-

то решение о преобразовании государственного природного за-
поведника «Столбы» (Красноярский край) в национальный парк 
«Красноярские Столбы». Заповедник является местом отдыха и за-
нятий спортом жителей Красноярска, Красноярского края и других 
регионов. В настоящее время поток туристов составляет около 700 
тысяч человек в год, а часть территории заповедника фактически ис-
пользуется как национальный парк. Принятое решение создаст пра-
вовые основания для обеспечения режима особой охраны природ-
ных комплексов и объектов, включённых в границы национального 
парка. Следует иметь в виду, что заповедник «Столбы» с 2007 г. на-
ходится в предварительном списке Всемирного наследия ЮНЕСКО.

3 декабря Постановлением Правительства РФ №1578 расши-
рена территория национального парка «Земля леопарда» в При-
морском крае. К национальному парку отнесены земельные участ-
ки площадью 6928,28 га на полуострове Гамова, которые являются 
типичными местами обитания дальневосточного леопарда, имеют 
большое значение для сохранения биологического и ландшафтного 
разнообразия южной части Приморского края.

7 декабря Постановлением Правительства РФ №1607 создан на-
циональный парк «Койгородский», призванный защитить 56,7 тыс. 
га уникальных малонарушенных лесов на территории Республики 
Коми. До создания нацпарка эта ценная природная территория на 
протяжении нескольких лет сохранялась от рубок благодаря моратор-
ному соглашению между WWF России, Фондом «Серебряная тайга» 
и АО «Монди СЛПК». Леса нового нацпарка, расположенного в Кой-
городском и Прилузском районах Коми, являются самым крупным 
не затронутым деятельностью человека массивом девственных юж-
нотаежных лесов в Европе. Специалисты называют эту территорию 
ценностью национального и даже международного уровня. Благодаря 
ненарушенности естественных процессов здесь встречается большое 
количество редких видов, занесенных в Красные книги РК и РФ, в 
том числе дикий северный олень. Одной из ключевых особенностей 
расположения нацпарка является непосредственное примыкание к 
границам заповедника «Нургуш», что позволяет сохранить большую 
часть ценной малонарушенной лесной территории. Первые шаги по 
созданию ООПТ на этой территории начались еще в 90-е гг. В 2009 г. 
было подписано Соглашение между Правительством РК и Минприро-
ды России о создании новой ООПТ, а в 2011 г. нацпарк «Койгородский» 
был включен в Концепцию развития системы ООПТ.

10 декабря Постановлением Правительства РФ №1632 при-
нято решение о преобразовании государственного природного 
заповедника «Гыданский» (Ямало-Ненецкий автономный округ) 
в национальный парк «Гыданский». В границах заповедника «Гы-
данский» проживают коренные малочисленные народы – гыданские 
ненцы и энцы. В целях обеспечения их традиционной хозяйствен-
ной деятельности заповедник преобразован в национальный парк, 
в котором предусмотрена зона традиционного экстенсивного при-
родопользования, в границах которой допускаются рыболовство, 
охота, сбор ягод и грибов.

20 декабря Постановлением Правительства РФ №1735 на юж-
ных склонах Станового хребта создан Токинско-Становой нацио- 
нальный парк площадью почти 253 тысячи га. Нацпарк общей 
площадью 252893,65 гектара создан в Зейском районе Амурской 
области на месте государственного природного комплексного за-
казника «Токинский» им. Г.А. Федосеева. У истоков организации 
этой ООПТ стояли известные исследователи природы Приамурья: 
географ Вениамин Готванский, зоолог Юрий Дарман и ботаник Ва-
лентина Старченко. Ещё в начале 90-х гг. они предложили создать 
нацпарк на Становом хребте и провели несколько исследовательских 
экспедиций. В 2009 г. WWF России поддержал проведение экспеди-
ции и подготовку документов эколого-экономического обоснова-
ния регионального заказника на Становом хребте, и уже в 2010 г. 
заказник был создан. Однако очень скоро стало ясно, что статуса 
региональной ООПТ недостаточно для эффективной долгосрочной 
охраны этой уникальной территории, где обитает большая часть 
популяции снежных баранов Амурской области. На преобразова-
ние регионального заказника в федеральный нацпарк ушло 10 лет 
кропотливой работы специалистов. Ключевую роль в этом сыграла 
экспедиция Зейского заповедника, поведенная летом 2018 г. благо-
даря финансовой поддержке Амурского филиала WWF России (см. 
подробнее серию статей Вениамина Готванского с соавторами в №8 
2018 г., №№3,7 2019 г. газеты «ПРВ»). 

Нацпарк возьмет под охрану места обитания снежного барана, 
занесенного в Красный список МСОП, Красные книги Якутии и 
Амурской области, сохранение горных лесов и уникальных высо-
когорных тундр, в которых произрастает значительное количество 
редких растений. На этой территории осуществляют традиционное 
природопользование – охоту и выпас оленей – эвенкиские общины, 
взаимодействие с которыми, как полагают в Зейском заповеднике, 
станет одним из ведущих направлений деятельности нацпарка.

24 декабря Постановлением Правительства РФ № 1807 утверж-
дено создание в Аллаиховском районе Республики Саха (Якутия) 
нацпарка «Кыталык» площадью 1 885 554 га. Проектированием 
этой ООПТ несколько лет занимался WWF России, так как на этих 
нетронутых территориях гнездится большая часть стерхов, обитаю-
щих на Земле. Стерх, или белый журавль (якутское название стерха 
- «кыталык») внесен в Международную Красную книгу как вид, нахо-
дящийся под угрозой исчезновения. Будущее гнездящегося только в 
тундровой зоне на севере Якутии вида зависит от сохранения его вос-
точносибирской популяции, которая насчитывает около 4 тысяч осо-
бей. Созданный нацпарк послужит гарантом сохранения этой гнездо-
вой группировки. На территории нацпарка произрастает 273 видов 
сосудистых растений, в т. ч. редких: родиола розовая, белозор Коцебу, 
мытник Пеннелля, вздутоплодник мохнатый. Из позвоночных живот-
ных отмечен 21 вид млекопитающих и 91 вид птиц, 63 из них – гнездя-
щиеся. Здесь располагаются гнездовья включенных в Красную книгу 
РФ стерха, белоклювой гагары, пискульки, малого лебедя, клоктуна, 
кречета, сапсана, места массовой линьки водоплавающих птиц. В це-
лях поддержания традиционного образа жизни местного населения 
на территории нацпарка, в соответствии с законодательством, будет 
выделена зона традиционного экстенсивного природопользования. 

25 декабря Постановлением Правительства Российской Фе-
дерации №1839 при поддержке WWF России и ВНИИ Экология 
Минприроды России в Дагестане создан нацпарк «Самурский», 
состоящий из 2 кластеров: «Шалбуздаг» и «Дельта Самура» общей 
площадью почти 50 тыс. га. Кластер «Дельта Самура» (площадь 10 
133 га) будет обеспечивать сохранение уникального лианового Са-
мурского леса, кластер «Шалбуздаг» (площадь 38 139 га) включает 
участок Базардюзи-Шалбуздагских высокогорий. На территории 
нацпарка встречается 166 видов растений и животных, занесенных 
в Красные книги различного ранга. Экосистемы южного Дагестана, 
характеризующиеся многообразием уникальных сообществ, боль-
шим количеством реликтовых и эндемичных видов, в том числе 
узколокальных эндемиков, более нигде в мире не встречающихся. 
Функциональное зонирование нацпарка обеспечивает сохранение 
уникальных природных экосистем (Самурский лиановый лес) и 
объектов (горы Шалбуздаг, Ярыдаг, Базардюзи и др.), сохранение и 
восстановление популяций редких и исчезающих видов растений и 
животных, встречающихся на данной территории.

НИА-Природа

11 января
ДЕНЬ ЗАПОВЕДНИКОВ И НАЦИОНАЛЬНЫХ ПАРКОВ
Отмечается с 1997 г. Эта дата была выбрана в ознаменование го-

довщины создания первого государственного заповедника России 
(следует отметить, что Постановление «Об учреждении Баргузин-
ского заповедника» было опубликовано 20 января 1917 г.), а 11 янва-
ря 1917 г. Министром земледелия было подано в Сенат представле-
ние «Об учреждении Баргузинского заповедника».

Учреждена (1897) Комиссия по мерам предупреждения и борь-
бой с «чумной заразой», имеющая чрезвычайные полномочия.

Осуждает (1930) римский папа Пий XI введение в школах пред-
мета «природоведение». 

Создан (1930) первый в стране Всесоюзный государственный инсти-
тут по изысканиям и проектированию водохозяйственного строитель-
ства (Гипровод), преобразованный в Гипроводхоз Минсельхоза СССР.

Принято (1957) решение руководством СССР о создании кос-
модрома «Плесецк».

Награждена (1971) орденом Ленина Сосновская экспедиция 
Мингео СССР (ныне «Сосновгеология»).

Принято (1979) Постановление СМ СССР №37 «О порядке отне-
сения лесов к противоэрозионным особо ценным лесным массивам 
и др. категориям защищенности».

Подписана (1989) представителями 149 стран Декларация о за-
прещении использования ядовитых газов, химического и бактерио-
логического оружия.

Создан (1993) в г. Киркенес (Норвегия) Совет Баренцева (Ев-
ро-Арктического) региона и подписана Декларация «О сотрудниче-
стве в Баренцевом/Евро-Арктическом регионе».

Состоялась (1994) в г. Нукус (Узбекистан) конференция глав го-
сударств Центральной Азии с участием России по проблемам бас-
сейна Аральского моря.

Подписано (1996) Соглашение между правительствами России 
и Эстонии о сотрудничестве в области охраны окружающей среды.

Зарегистрирован (1996) журнал «Экология и жизнь». Первым Гл. 
редактором был академик Н.Н. Моисеев. Журнал выходил в 1996-
2012 гг. 6 раз в год. С 2014 г. выпускается дайджест «Ecolise».

Состоялась (2010) в Берлине официальная церемония открытия 
Международного года биоразнообразия.

12 января
Открыты (1929) Шокшинские горные разработки (Карелия).
Состоялось (1986) первое заседание Координационно-методи-

ческого совета (КМС) по работе студенческих Дружин по охране 
природы (ДОП) при Президиуме ЦС ВООП. В 1987 г. на Всесоюзной 
конференции Движения дружины по охране природы было принято 
решение об отзыве Движением всех своих представителей из КМС.

Создан (1988) государственный природный заказник федераль-
ного подчинения «Меклетинский» (Респ. Калмыкия).

Создан (1988) приказом Главохоты РСФСР №94 государствен-
ный заказник федерального значения «Мурманский».

Начинается (1989) Всесоюзная перепись населения: население 
СССР –  286 717 тыс. человек (РСФСР – 147 386 тыс. человек).

Подписан (1998) в Париже 19 странами Европы Протокол о за-
прете клонирования человека. В России 20 мая 2002 г. был принят ФЗ 
«О временном запрете на клонирование человека» (№54-ФЗ).

13 января
День российской печати
Объявлен Президиумом ВС РФ в декабре 1991 года. 13 января 

1703 г. в Москве вышла в свет первая русская газета «Ведомости».
Начало (1872) работы службы погоды в России. В этот день Главной 

геофизической обсерваторией (ныне – ГГО им. А.И. Воейкова Росги-
дромета) начался регулярный выпуск ежедневных бюллетеней погоды.

Состоялась (1934) в Ленинграде дискуссия на тему «Основные 
установки и пути развития советской экологии». Докладчики – бо-
таник, акад. Б.А. Келлер и зоолог, проф. Д.Н. Кашкаров.

Завершился (1940) дрейф во льдах Арктики ледокола «Георгий 
Седов». Все 15 членов удостоены звания Героев Советского Союза.

Создается (1980) Партия «Зеленых» ФРГ. 
Подписана (1993) в Париже представителями 130 стран Конвен-

ция о запрещении разработки, производства, накопления и приме-
нения химоружия и его уничтожении.

Назначен (2014) распоряжением Правительства РФ №11-р Руко-
водителем Ростехнадзора Алексей Владиславович Алешин. 

Назначен (2016) распоряжением Правительства РФ №-6-р зам- 
главы Минприроды России – Руководителем Роснедр Евгений Ар-
кадьевич Кисилев.

14 января
Утверждено (1981) Постановлением СМ РСФСР №28 Положение 

о водоохранных полосах (зонах) малых рек РСФСР.
Учреждена (1993) Экоассоциация женщин «Юнона-Росс».
Зарегистрирован (1998) журнал «Экологическое право», Гл. ре-

дактор – д.ю.н., проф., декан юрфака МГУ А.К. Голиченко.
15 января
День зимующих птиц в России
Отмечается с 2003 г. по инициативе Союза охраны птиц России в 

день рождения писателя Евгения Носова (1925-2002), Героя Соцтруда.
Учреждена (1831) уральским промышленником Павлом Деми-

довым премия «для содействия к преуспеванию наук». В 1993 г. по 
инициативе УрО РАН возобновлена.

Реорганизован (1993) Указом Президента РФ Комитет по земель-
ной реформе и земельным ресурсам при Правительстве РФ в Коми-
тет по земельным ресурсам и землеустройству (Роскомзем).

Начинается (1939) Всесоюзная (предвоенная) перепись населения.
Подписан (1949) Министром лесного хозяйства СССР И.А. Бо-

виным приказ «Об организации Проектно-изыскательского объе- 
динения «Агролеспроект» (с 1964 г. – «Союзгипролес», с 1992 г. – 
«Росгипролес» по проектированию лесохозяйственных предприя-
тий и природоохранных объектов).

Создан (1990) Туломский государственный природный заказник 
федерального подчинения (Мурманская обл.).

Открыт (2001) Дж. Уэйлсом и Л. Сэнгером сайт «Википедия».
Принято (2001) Постановление Правительства РФ №  31 «Об 

утверждении Положения о государственном контроле за охраной 
атмосферного воздуха».

Состоялось (2013) открытие штаб-квартиры РГО в Москве.
16 января
Состоялась (1919) встреча В.И. Ленина с Н.Н. Подъяпольским – 

агрономом и зам. комиссара астраханского отдела Наркомпроса по 
вопросам охраны природы и учреждения в дельте Волги Астрахан-
ского заповедника (создан 11 апреля 1919 г.).

Образован (1988) Указом Президиума ВС СССР № 8352-XI союз-
но-республиканский Госкомитет СССР по охране природы.

Создан (1990) Институт экологических проблем Севера УрО РАН.
Создан (1996) приказом Минприроды России №20 государствен-

ный природный заказник федерального значения «Орловский».
17 января
Англичанин Роберт Скотт достиг (1912) Южного полюса.
Создана (1949) Постановлением СНК РСФСР №19 Госинспекция 

по охотничьему промыслу при СНК РСФСР.
Организован (1987) распоряжением СМ СССР №92-р Институт 

водных и экологических проблем СО АН СССР.
Назначен (2008) распоряжением Правительства РФ №137-р Ру-

ководителем Росприроднадзора Владимир Владимирович Кириллов.
Назначен (2011) приказом Минприроды России №11-лс замруко-

водителя Росводресурсов Вадим Анатольевич Никаноров.
Учрежден (2013) нацпарк «Берингия» (Чукотский АО) на базе 

природно-этнического парка.
Назначен (2014) распоряжением Правительства РФ замглавы 

Минсельхоза России – Руководителем Росрыболовства Илья Васи-
льевич Шестаков.

18 января
Открыта (1961) антарктическая станция «Новолазаревская».
Зарегистрирован (1993) научно-аналитический журнал «Инженер-

ная экология» учрежденный издательством «Инженерная экология». 
Журнал выходил 4 раза в год, с 1995 г. – 6 раз в год, Гл. редактор – акад. 
Н.П. Лавров. Путь журнала прослеживается до 2016 г. включительно.

Состоялось (2019) первое заседание Научного совета РАН по 
глобальным экологическим проблемам под председательством чл.-
корр. РАН Владимира Грачева.

19 января
Всемирный день снега
Отмечается с 2012 г. по инициативе Международной федерации 

лыжного спорта в предпоследнее воскресенье января.
Образовано (1817) Санкт-Петербургское (ныне Российское) ми-

нералогическое общество. Одно из направлений работы Общества 
– экологическая минералогия и геохимия.

Учрежден (1882) по Указу Александра III Геологический комитет 
– первый орган управления отраслью геологии и разведки недр.

Определены (1984) Постановлением Президиума АН СССР 
№ 148 основные направления научной деятельности Института эко-
логии Волжского бассейна АН СССР.

Спровоцирована (1991) экокатастрофа в ходе операции «Буря в 
пустыне» по приказу президента Ирака Саддама Хусейна – в Персид-
ский залив выливают 816 тыс. тонн нефти, а Кувейт поджигает 732 
нефтяные скважины.

Принято (1998) Постановление Правительства РФ №67 «О специ-
ально уполномоченных госорганах по охране, контролю и регулирова-
нию использования объектов животного мира и среды их обитания».

Назначен (2015) распоряжением Правительства РФ №56-р 
статс-секретарем – замруководителя Ростехнадзора Александр Рыбас.

20 января
День осведомленности о пингвинах
Кроме этого 25 апреля отмечается Всемирный день пингвина.
Создан (1934) приказом Наркомтяжпрома СССР ВНИИ водо-

снабжения, канализации, гидротехнических сооружений и инженер-
ной гидрогеологии (ВСЕГИНГЕО). С 1994 г. – ГосНЦ РФ.

Назначен (1994) Председателем Комитета по экологии Госдумы 
д.э.н., проф., завотделом КЕПС Михаил Яковлевич Лемешев.

Утвержден (2010) Росрыболовством Перечень рыбохозяйствен-
ных нормативов ПДК и ОБУВ для воды водных объектов, имеющих 
рыбохозяйственное значение.

21 января
Направлено (1915) обращение академика В.И. Вернадского в От-

деление физико-математических наук Академии наук с предложени-
ем об организации Комиссии по изучению естественных производи-
тельных сил России (КЕПС).

Упразднен (1918) Горный департамент.

Принято (1945) решение СНК СССР об основании Главного бо-
танического сада, приуроченного к 220-летию АН. Днем основания 
ГБС считается 14 апреля 1945 г., когда Президиум АН СССР утвер-
дил Программу строительства ГБС.

Принято (1969) Постановление СМ СССР «О мерах по сохране-
нию и рациональному использованию природных комплексов бас-
сейна оз. Байкал».

Подписан в печать (1998) выпуск №1 Бюллетеня «Ресурсосберега-
ющие технологии» – первое периодическое издание в России, специ-
ализирующиеся в области предоставления информации о новых эко-
технологиях. Издатель – РЭФИА, гл. редактор – Н.Г. Рыбальский. К 
сожалению, это периодическое издание не получило поддержки со 
стороны Минприроды России и прекратило свое существование.

Образован (2006) заповедник «Кологривский лес» (Костромская 
обл.).

22 января
Создан (1971) приказом Главохоты РСФСР №22 государствен-

ный природный заказник федерального значения «Ингушский».
Образована (1994) Межведомственная комиссия РФ по пробле-

мам изменения климата.
23 января
День без пластиковой упаковки (День без фольги)
3 июля отмечается Всемирный день без полиэтиленовых пакетов.
Уничтожено (1556) около 820 тыс. человек в Северном Китае ве-

личайшем землетрясением в истории человечества.
Начинается (1703) по Указу Петра I строительство канала между 

реками Цна и Тверца, соединившего воды Балтики с Волгой.
Издан (1720) Манифест Петра I «О призыве на российскую служ-

бу зарубежных рудокопных мастеров».
Получает (1906) высшую награду РГО капитан Александр Васи-

льевич Колчак за доклад о своей полярной экспедиции.
Создан (1936) Тебердинский заповедник (КЧР).
24 января
Открылся (1900) Первый метеорологический съезд.
Подписана (1959) Конвенция о рыболовстве в северо-восточной 

части Атлантического океана (Лондон).
Приняты (1967) постановления ГКНТ СМ СССР и Президиума 

АН СССР №17/3 о разделении Института морфологии животных 
им. А.Н. Северцова на два института: Институт биологии развития 
и Институт эволюционной морфологии и экологии животных.

Произошла (1976) одна из крупнейших в XX в. экокатастроф танке-
ров-гигантов. Греческий танкер «Олимпик Брейвери» водоизмещением 
250 тыс. т выбрасывается на скалы у побережья Франции. Из-за препят-
ствий, создаваемых разлившейся нефтью, танкер остается на скалах до 
17 марта, а затем под действием волн и ветра раскалывается надвое…

Образован (1980) Амурский комплексный НИИ в Благовещенске.
Принято (1993) Постановление СМ – Правительства РФ № 53 «О 

порядке разработки и распространении ежегодного государственно-
го доклада о состоянии окружающей природной среды».

Создан (1993) заповедник «Убсунурская котловина» (Респ. Тува).
Прошла (2006) учредительная конференция Центра экологиче-

ской политики и культуры.
25 января
Татьянин день
В 1755 г. в день святой Татьяны императрица Елизавета Петровна 

утвердила «Проект об учреждении Московского университета». 
Открылся (1933) в Москве I Всесоюзный съезд по охране приро-

ды. Выступивший с основным докладом руководитель Госкомитета 
по охране природы РСФСР В.Н. Макаров призвал изжить «фетиш 
неприкосновенности природы заповедников».

Произошло (1939) землетрясение в Чили, погибло 50 тыс. человек.
Принято (1985) Постановление СМ РСФСР №36 «О дополни-

тельных мерах по предотвращению загрязнения атмосферного воз-
духа городов, др. населенных пунктов и промышленных центорв».

Возложены (2010) обязанности спецпредставителя Президента 
РФ по вопросам климата на Александра Бедрицкого.

Принято (2013) Постановление Правительства РФ №29 «О феде-
ральном государственном охотничьем надзоре».

Открылась (2018) в Санкт-Петербурге Водная академия – пер-
вый российский вуз в отрасли водосбережения и водоотведения.

Утверждена (2018) распоряжением Правительства РФ №84-р 
Стратегия развития промышленности по переработке, утилизации 
и обезвреживанию отходов производства на период до 2030 г.

26 января
Вышел (1912) первый номер журнала РАН «Природа». В 2012 г. к 

100-летию выпущен полный электронный архив – около 40 тыс. статей.
Состоялась (1964) в Большом театре премьера балета «Геологи».
27 января
Создана (1961) Центральная станция радиационной безопас-

ности на базе которой в 1980 г. МосНПО «Радон» – объединённый 
эколого-технологический и научно-исследовательский центр по обез- 
вреживанию радиоактивных отходов и охране окружающей среды.

Назначен (1983) Председателем Научного Совета АН СССР по 
проблемам биосферы академик, вице-президент АН Александр Лео-
нидович Яншин – основатель и первый Президент Росэкоакадемии.

Организован (2003) Фонд информации по водным ресурсам 
(ФГУ «Акваинфотека») Росводресурсов.

Создан (2003) в системе МПР России Российской фонд информа-
ции по природным ресурсам и охране окружающей среды.

Образован (1989) Общественный комитет спасения Волги.
Создан (1993) постановлением администрации Чукотского АО 

№25 природно-этнический парк «Беренгия» (с 17.01.2013 г. – нацпарк).
28 января
Открыт (1820) шестой континет – Антарктида – Русской кру-

госветной военно-морской экспедицией под руководством Ф.Ф. Бел-
линсгаузена и М.П. Лазарева.

Издано (1907) Постановление Гордумы Петербурга о вывозе му-
сора и отходов. 

Учрежден (1932) Постановлением Общего собрания АН СССР №1 
Институт истории естествознания и техники им. С.И. Вавилова РАН.

Введена в строй (1977) приказом ГУ гидрометслужбы при СМ СССР 
первая очередь Общегосударственной службы наблюдений и контроля 
за уровнем загрязнения атмосферы, почвы и водных объектов.

Образован (1985) заказник федерального подчинения имени 
С.А. Бутурлина (Ульяновская обл.).

Выпущено (1987) распоряжение Президиума АН СССР № 13000-
125 «О прекращении работ по переброске части стока северных и 
сибирских рек».

Образован (1997) постановлением губернатора ХМАО №71 при-
родный парк «Нумто».

Появился (2003) в продаже в Великобритании биодизель – бен-
зин, разбавленный отработанным рапсовым маслом. Но День био-
дизеля отмечается 10 августа.

Зарегистрирован (2005) журнал «Водоочистка», издаваемый Гиль-
дией издателей периодической печати периодичностью 6 раз в год.

Открылся (2010) в Хабаровске Экологический музей в Краевом 
эколого-биологическом центре.

29 января
Подписана (1958) Конвенция о рыболовстве в водах Дуная (Бу-

харест).
Введены ограничения (1978) в Швеции впервые в мире на про-

изводство аэрозолей в связи с их пагубным влиянием на озоновый 
слой атмосферы.

Принят (1997) Лесной кодекс РФ.
Принят (2000) Картахенский протокол по безопасности к Конвен-

ции о биоразнообразии с целью введения новых правил торговли ГМО.
Подписан (2004) приказ Президента РАН об организации На-

учного совета-семинара по изменению климата и проблемам Киот-
ского протокола под председательством академика РАН, Президента 
Росэкоакадемии Ю.А. Израэля.

30 января
Сформирован (1839) по военному образцу первый в России Кор-

пус лесничих (в 1869 г. преобразованный из военного в гражданское 
устройство) – уникальная система охраны и управления лесами, су-
ществовавшая до 1917 г.

Организовано (1910) в Симферополе Крымское общество есте-
ствоиспытателей и любителей природы. Первый председатель С.А. 
Мокржецкий. В 1913 г. Общество провело первую в России природо-
охранную выставку.

Запущен (1930) первый в мире радиозонд в филиале ГГО в г. Павлов-
ске, давший старт регулярным наблюдениям за состоянием атмосферы.

Избрана (1996) Председателем Комитета по экологии Госдумы 
РФ Тамара Владимировна Злотникова.

Состоялся (2001) Первый общенациональный экологический 
форум, поставивший своей целью разработку Экологической док-
трины России (принята 31 августа 2002 г.).

31 января
Распорядился (1714) Петр I перевезти все свои личные коллек-

ции диковинок в новую столицу и разместить их в служебном по-
мещении Летнего дворца на Фонтанке, названном на европейский 
манер Куншткамерой – кабинетом редкостей. Так рождается первый 
музей России, полное название которого сегодня – Музей антропо-
логии и этнографии (Кунсткамера) им. Петра Великого РАН. 

Защитил (1865) докторскую диссертацию Дмитрий Иванович 
Менделеев по теме «О соединении спирта с водою», которая в даль-
нейшем ляжет в основу рецепта 40-градусной русской водки. Дис-
сертация хранится в музее ученого в СПбГУ.

Утвердил (1882) император Александр III Положение о создании 
Геологического комитета – первого государственного геологическо-
го учреждения России.

Подписал (1921) Владимир Ильич Ленин Декрет «О Байкальских 
заповедниках».

Объявлено (1975) Постановлением СМ СССР №78 о заповедной 
зоне в Северной части Каспийского моря.

«Регистрируется» (1976) летящий птеродактиль над Техасом.
Заявление (1999) группы американских ученых в Чикаго, что лю-

дям вирус СПИДа передался от африканских шимпанзе.
Зарегистрирован (2006) научно-практический журнал «Эколо-

гическое планирование и управление», учрежденный Институтом 
географии РАН. Издается 2 раза в год.

Состоялось (2019) первое заседание Правительственной комис-
сии по вопросам обращения с отходами производства и потребле-
ния под председательством вице-премьера Алексея Гордеева.

ДЕНЬ ПОЧВ
5 декабря мировая общественность в 7-й раз отме-

тила Всемирный день почв, объявленный 17 сентября 
2013 г. на 68-й сессии Генассамблеи ООН. Этим решением 
была признана ключевая роль почв в обеспечении про-
довольственной безопасности, выполнении важнейших 
экологических услуг, смягчения последствий изменения 
климата и обеспечении устойчивого развития.

Тема Всемирного дня почв 
в 2019 году «Остановите эро-
зию почвы, спасите наше буду-
щее». Эрозия почвы – угроза 
номер один для почвы планеты. 
На сегодняшний день треть по-
чвы во всем мире подверглась 
деградации из-за эрозии, гер-
метизации, вымывания органи-
ческих веществ, подкисления, 
загрязнения и других негатив-
ных процессов. Хотя это про-
исходит естественным образом 
повсеместно, неустойчивая де-
ятельность человека значитель-
но увеличивает естественные 
темпы. Поскольку 95% продук-
тов питания поступает из почв, 
смягчение эрозии имеет решаю-
щее значение для устойчивого и 
продовольственного мира. Если 
мы не начнем действовать прямо 
сейчас, то к 2050 г. в результате 
эрозии будет уничтожено 90% 
всей почвы планеты.

5 декабря в штаб-квартире 
ФАО в Риме состоялось офици-
альное празднование Всемир-
ного дня почв. 

Зам. гендиректора ФАО по 
климату и природным ресурсам 
Мария Хелена Семедо и Посто-
янный представитель России 
при ФАО Виктор Васильев 
вручили Всемирную почвенную 
премию имени Глинки 2019 од-
ному из ведущих почвоведов 
Китая и мира проф. Сю Минга-

ну за выдающийся вклад и ра-
боту по устойчивому управле-
нию почвами. Профессор Сюй 
Минган – директор Южного 
научно-исследовательского ин-
ститута субтропических куль-
тур Китайской академии тро-
пических сельхознаук (CATAS), 
руководитель исследований 
Китайской академии сельхозна-
ук (CAAS). Результаты его ис-
следований по органическому 
веществу почвы нашли прак-
тическое применение на 40 
млн га, что принесло сельским 
общинам годовой доход в $4,7 
млрд за последние 15 лет. По-
сле вручения Премии Лауреат 
Всемирной почвенной премии 
им. Глинки проф. Сюй Минган 
выступил с докладом. Затем 
Эдуардо Мансуром, директором 
Отдела земельных и водных ре-
сурсов ФАО был дан официаль-
ный старт проекта «RECSOIL: 
рекарбонизация глобальных 
почв», в качестве устойчивого 
и экономически эффективного 
решения проблемы изменения 
климата. В заключение по видео 
было показано вручение коро-
лём Тайланда Бхумибола Пре-
мии Всемирного дня почв 2019.

В этом году по случаю 
празднования Дня почв более 
400 мероприятий были органи-
зованы во всех странах-членах 
ФАО. Помимо празднования 
в Риме 5 декабря, официаль-
ные празднования проводятся 
в Нью-Йорке (штаб-кварти-
ра ООН), Таиланде (Бангкок), 
Португалии (Лиссабон) и не-
скольких страновых офисах 
ФАО, а также в России (Сочи).

6 декабря в Сочи во ВНИИ 
цветоводства и субтропиче-
ских культур (ВНИИЦиСК) 
завершила работу IV Еже-
годная международная науч-
но-практическая конференция 
по почвоведению и продоволь-
ственной безопасности, приу-
роченная к празднованию Все-
мирного дня почв.

Мероприятие прошло в чет-
вертый раз. С каждым годом 
событие вызывает всё больший 
интерес у ученых и практиков из 
разных регионов России и мира. 
В этом году конференция собра-
ла 98 участников из Австрии, 
Армении, Кыргызстана, Мозам-
бика, России, Узбекистана, Уган-
ды и ЮАР. Основными темами 
конференции, организованной 
Евразийским центром по продо-
вольственной безопасности МГУ 
им. М.В. Ломоносова, Всемирным 
банком, Отделением ФАО для 
связи с РФ совместно с партнера-
ми, стали климатически оптими-
зированное сельское хозяйство, 
эрозия почв и земледелие в тро-
пической и субтропической зонах 
в контексте обеспечения продо-
вольственной безопасности. 

С приветственным словом 
выступили: Президент Обще-
ства почвоведов им. В.В. Доку-
чаева, директор Евразийского 
центра по продовольственной 
безопасности МГУ, член-корр. 
РАН Сергей Шоба, начальник 

отдела Минобрнауки Красно-
дарского края Михаил Шарафан, 
директор ВНИИЦиСК, акаде-
мик РАН Алексей Рындин, ст. 
экономист по вопросам сельско-
го хозяйства Всемирного банка 
Артавазд Акопян, и.о. руково-
дителя Отделения ФАО ООН 
для связи с РФ Агаси Арутюнян 
и представляющий Глобальное 
почвенное партнёрство ФАО 
Юсин Тонг.

Модератором Пленарного 
заседания, посвященного про-
блемам адаптации сельского хо-
зяйства к климатическим изме-
нениям, выступил Сергей Шоба. 

Были заслушаны доклады: «Об-
зор ядерных технологий для кли-
матически оптимизированного 
сельского хозяйства, с фокусом 
на эрозию почв» (Эмиль Фулай-
тар, эксперт объединённого 
отдела ФАО/МАГАТЭ), «Почвы 
грядущего: сельское хозяйство и 
продовольственная безопасность 
под воздействием глобальных 
климатических изменений» (Па-
вел Красильников, замдиректо-
ра по науке Агроцентра МГУ), 
«Системы земледелия во влаж-
но-субтропической зоне России» 
(Алексей Рындин, Людмила Ма-
люкова, ВНИИЦиСК), «Агробио-
разнообразие как инструмент 
адаптации сельского хозяйства 
в условиях изменения климата» 
(Алексей Заварзин, замдиректора 
ВИР им. Н.И. Вавилова). В завер-
шении панельной секции Симон 
Лейва, координатор Глобаль-
ного альянса по климатически 
оптимизированному сельскому 
хозяйству, в своем онлайн вы-
ступлении призвал российских 
специалистов присоединиться 
к деятельности Альянса. На па-
нельной дискуссии о роли почво-
ведения в обеспечении про-
довольственной безопасности 
обсудили значение профессии 
«почвовед» в решении глобаль-
ных задач устойчивого развития.

Во второй день дискуссии 
продолжались в рамках трех те-
матических круглых столов. На 
первом круглом столе «Технологи-
ческие инновации для устойчивого 
управления земельными ресурса-
ми» специалисты обсуждали воз-
можности применения данных 
дистанционного зондирования 
для инвентаризации земель и ре-
гиональной агроэкологической 
оценки территории, какие лабо-
раторные анализы необходимы 
при учете земель и почему органы 
государственного управления за-
интересованы в инвентаризации. 
Второй круглый стол «Агроэколо-
гические проблемы эрозии, деграда-
ции почв и наилучшие доступные 
технологии климатически опти-
мизированного земледелия на чер-
ноземных и черных почвах» был 
посвящен ключевым вопросам 
количественных исследований, 
моделирования, прогнозирова-
ния и предупреждения процессов 
антропогенной деградации чер-
ноземов и других вариантов чер-
ных почв. Участники круглого 
стола «Сельское хозяйство в суб-
тропической и тропической зо-
нах: является ли почва лимити-
рующим фактором?» поделились 
опытом устойчивого управления 
земельными ресурсами в тропи-
ческой и субтропической зонах, 
обсудили вопросы оптимизации 
почвенного плодородия при целе-
вом подборе систем питания для 
растений на примере Мозамби-
ка, Уганды, Бали и Сочи. Особое 
внимание было уделено вопросам 
предотвращению эрозии и ре-
культивации почв тропической и 
субтропической зоны. 

Отличительной особенно-
стью конференции стало тесное 
взаимодействие экспертов в об-
ласти теоретических и практи-
ческих вопросов почвоведения 
и агрохимии, агрономии, пред-
ставителей агробизнеса, про-
довольственной безопасности 
и экологии и активное участие 
молодых специалистов. 

Евгения МУРАВЬЕВА, 
НИА-Природа

ТОЛЬКО в объединенном каталоге 
зеленого цвета ПРЕССА РОССИИ
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